
ФАС зовут 
на маркетплейсы
Онлайн-площадкам  
снова угрожают контролем

Как и предполагал „Ъ“, по итогам 
жесткого конфликта Wildberries 
с контрагентами возобновилось 
обсуждение вопроса ужесточе-
ния контроля за  маркетплейсами. 
Пока речь идет в первую очередь 
об отмене действующих для он-
лайн-торговли послаблений. 
В частности, члены отраслевой 
комиссии Минпромторга пред-
ложили Минцифры вывести мар-
кетплейсы из-под ограничений 
на антимонопольные проверки. 
В Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) готовы обсудить 
расширение контроля, но мини-
стерство и участники онлайн-тор-
говли продолжают защищать 
концепцию саморегулирования.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо от 23 марта гендиректора 
АНО «Цифровизации и новых техно-
логий», члена комиссии Минпром-
торга по созданию условий саморегу-
лирования в электронной торговле 
Алексея Кожевникова с предложе-
нием вывести маркетплейсы из-под 
действия постановления, ограничи-
вающего антимонопольный контр-
оль аккредитованных IT-компаний. 
Письмо направлено главе Минциф-
ры Максуту Шадаеву.

Как поясняет господин Кожев-
ников, постановление создает ус-
ловия для свободного развития 
онлайн-платформ, не допуская 
до конца 2024 года проведения оце-
ночных мероприятий ФАС. Это 
должно отвечать интересам потреби-
телей и бизнеса, однако «на практи-
ке маркетплейсы злоупотребляют 
свободой». Положение этих компа-
ний требует оценки ФАС и проверки 
работы на соответствие антимоно-
польному законодательству, пишет 
Алексей Кожевников.

Тема ужесточения контроля 
за маркетплейсами активно обсужда-
ется с середины марта. Тогда несколь-
ко управляющих пунктами выдачи 
заказов (ПВЗ) Wildberries вступили 
в конфликт с площадкой из-за штра-
фов за подмену товаров покупателя-
ми, угрожая закрытием ПВЗ.

Wildberries после этого прио-
становила списание новых штра-
фов, провела встречи с партнера-
ми, пообещала улучшить обратную 
связь и систему арбитража. А 24 мар-
та в Госдуме объявили о готовности 
маркетплейсов заключить с ПВЗ со-
глашения о принципах, методах 
и технологии совместной работы.

Пока ключевой регулятор сме-
ну статуса онлайн-торговли не под-
держивает: в Минцифры заявили 
„Ъ“, что выводить маркетплейсы как 
IT-компании из-под действия по-
становления некорректно, а вопро-
сы в отношениях участников рынка 
«успешно решаются саморегулиро-
ванием». В то же время в ФАС (письмо 
там пока не получили) «в целом счи-
тают возможным» рассмотреть выве-
дение антимонопольного контроля 
из-под действия постановления.
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Кто не успел, тот согласовал
Белый дом вновь ускоряет бюрократическую работу
Белый дом начал новый этап избав-
ления нормативного массива от на-
копления «зависших» и  неактуальных 
 документов. Как стало известно „Ъ“, 
в последние месяцы правительство про-
вело внеплановую инвентаризацию 
своих законопроектов, отказавшись 
от 22 законодательных инициатив, вне-
сенных в Госдуму, но утративших акту-
альность. Параллельно, чтобы сокра-
тить сроки подготовки уже подзаконных 
актов, разрабатываемых для приме-
нения законодательства,  начинается 
эксперимент по их  «автоматическому» 
согласованию, если ведомства не пред-
ставили свою позицию вовремя, стан-
дартно — за десять дней. Новый экс-
периментальный порядок начнет 
действовать уже 1 апреля — через пол-
года будет решаться вопрос о возмож-
ности применения такого режима на по-
стоянной основе. Это может сильно 
сократить возможности ведомств затя-
гивать реализацию принятых решений 
административными уловками.

Как стало известно „Ъ“, правительство 
внепланово отозвало 22 внесенных в Госду-
му законопроекта в связи с утратой их ак-
туальности. По плану инвентаризация 
законопроектов проводится два раза в год — 
в весеннюю и осеннюю сессии, например, 
осенью 2022 года были по той же процеду-
ре отозваны 18 устаревших законопроектов. 
Однако в рамках январского совещания ру-
ководства Госдумы со статс-секретарями ми-
нистерств (они, напомним, координируют 
законопроектную работу правительства) 
депутаты предложили ускорить «разгрузку» 
законопроектного портфеля — идея была 
поддержана главой аппарата Белого дома, 
вице-премьером Дмитрием Григоренко.

В результате инвентаризации в февра-
ле было выявлено 14 проектов, на приня-
тии которых Белый дом уже не настаива-
ет, в марте — еще восемь, подтвердили 
„Ъ“ в аппарате чиновника. В списке ото-
званных, например, инициатива по созда-
нию российского аналога Google Play и Ap-
pStore — вопрос был решен поправками 
к закону о персональных данных,— а также 
проект упрощенного получения российско-
го ВНЖ в обмен на инвестиции (реализован 
поправками к другому закону, о правовом 
положении иностранцев). Сняты с рассмо-
трения проекты о цифровом контроле меж-
дународного транзита грузов по РФ (содер-
жание реализовано актом ЕАЭС), поправки 
к закону о концессиях, описывающие ГЧП 
в области искусственного интеллекта (при-
знаны избыточными), и т. п.

Параллельно Белый дом запускает и оче-
редной этап ускорения работы над подза-
конными актами — перевод их внутри-
правительственного обсуждения в режим 
«автосогласования»: при нарушении де-

сятидневного срока рассмотрения нор-
мативно-правового акта (НПА) коллега-
ми разработчика в других министерствах 
и ведомствах проект будет считаться со-
гласованным (сейчас, если из министер-
ства в списках согласований не получено 
стандартное письмо «согласовано без за-
мечаний», считается, что ведомство не со-

гласовало проект — и по нему нужны допол-
нительные мероприятия по согласованию) 
и направляется в аппарат правительства 
для дальнейших действий в этом статусе.

С 1 апреля 2023 года механизм будет дей-
ствовать в экспериментальном режиме 
(и пока не затронет НПА по вопросам меж-
дународного сотрудничества, транспорт-
ной, энергетической и военной безопасно-
сти). Если орган власти все же представит 
разногласия с опозданием, вопрос будет 
решаться по отдельной процедуре в зави-
симости от концептуальности замечания, 
что, видимо, позволит отказаться от рассмо-
трения формальных возражений, учтя при 

этом сообщения о содержательных препят-
ствиях для принятия НПА. По итогам экспе-
римента (он продлится до 30 сентября) пра-
вительство примет решение о внедрении 
«автосогласования» на постоянной основе.

Отметим, что механизм автосогласова-
ния может в том числе снять с ведомств, на-
ходящихся в листе согласования зачастую 
по чисто формальным основаниям, часть 
избыточной нагрузки, избавив их от необ-
ходимости «отписываться» по непринци-
пиальным вопросам. С другой стороны, 
возможность не говорить ни да ни нет, затя-
гивая согласование реализации в том числе 
политически мотивированных и конъюн-
ктурных решений, с которыми концепту-
ально не согласны в профильных ведомст-
вах, до сих пор была важным инструментом 
оформления их позиции. Вопрос о том, как 
ее упразднение скажется на качестве реали-
зуемой ведомствами госполитики, видимо, 
также будет рассматриваться по окончании 
эксперимента, но вряд ли публично.

Впрочем, цифровизация и аналитика 
работы чиновников в последние годы дей-
ствительно позволили аппарату прави-
тельства значительно ускорить докумен-
тооборот и нормотворчество и разгрести 
накопленный массив документов, подго-
товки которых требовали поручения пре-
зидента и правительства, но работа над 
которыми в силу ведомственных противо-
речий зашла в тупик. Так, ранее Белый дом 
уже сократил срок межведомственного со-
гласования проектов НПА с 30 до 12 дней 
и ограничил срок подписания протоколов 
разногласий пятью рабочими днями, что 
позволило за 2022 год сократить до нуля 
«долги» по принятию 150 отстающих НПА, 
число нарушений сроков принятия актов 
снизилось втрое, доля «опоздавших» — 
с 47% до 17%, а средний срок просрочки — 
до четырех дней (против 12 в 2022 году). 
Это результат, в частности, работы двух ин-
формсистем — ИС мониторинга исполне-
ния ключевых задач правительства и си-
стемы работы с рисками неисполнения 
планов подготовки и принятия НПА — 
со второй в аппарате Белого дома работает 
специальная рабочая группа, еженедельно 
отслеживающая такие риски. 

На более высоких уровнях аппарат пра-
вительства сопоставимыми методами раз-
вивает оптимизацию управления и более 
стратегическими задачами, в том числе го-
спрограммами, нацпроектами и достиже-
нием национальных целей (см. „Ъ“ от 5 де-
кабря 2022 года): логично предположить, 
что развертывание новых модулей и под-
систем ГАС «Управление», на которую опи-
рается эта работа, приведет к переносу 
практики «автоматизированного» поиска 
и устранения узких мест в бюрократиче-
ском обороте и в них.

Олег Сапожков
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Глава аппарата правительства, 
вице-премьер Дмитрий 
Григоренко продолжает искать 
причины того, почему в России не 
работают даже писаные нормы, 
и способы все же заставить их 
работать  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Подписной  
индекс 50060
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Машины вышли 
на защиту крестьян
Их производители предлагают  
отменить пошлины на зерно

«Росспецмаш» на фоне падения спро-
са на сельхозтехнику призывает пра-
вительство увеличить объем субси-
дирования ее поставок и отменить 
экспортную пошлину на зерно на пять 
лет, чтобы улучшить доходность агра-
риев. Сельхозпроизводители подтвер-
ждают снижение закупок машин. Они 
отмечают серьезный рост цен и ограни-
ченность ассортимента российских за-
водов на фоне перспективных предло-
жений из Китая, Турции и Индии.

„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 
«Росспецмаш» от 24 марта премьеру Миха-
илу Мишустину. В документе содержатся 
предложения по господдержке производст-
ва и обновления парка сельхозтехники в РФ. 
В частности, речь идет об отмене с 1 апреля 
экспортной пошлины на зерно минимум 
на пять лет, а также об увеличении субсиди-
рования тарифов на перевозку сельхозпро-
дукции из Сибири и по «программе 1432» 
(скидка 10–15% на покупку техники). В пра-
вительстве подтвердили „Ъ“ получение 
письма.

В 2022 году выпуск в России тракторов 
и комбайнов (в единицах техники) снизил-
ся на 1% и 23% соответственно (см. „Ъ“ от 1 
февраля). В письме премьеру машинострои-
тели отмечают, что в январе—феврале про-
изводство начало падать уже в денежном 
выражении — на 11%.

Причинами в «Росспецмаше» называют 
сокращение доходности аграриев и сниже-
ние вложений в обновление парка. Кроме 
того, добавляют в ассоциации, уменьше-
на господдержка отрасли: на «программу 
1432» в 2023 году заложено лишь 2 млрд 
руб., а «тракторы и комбайны вовсе исклю-
чены из нее и реализуются без скидки». 
Дополнительную потребность в субсидии 
в ассоциации оценивают в 15 млрд руб.

В 2022 году было выделено 8 млрд руб., 
поставлено около 8,7 тыс. единиц сельхоз-
техники и оборудования, уточнили 
в Мин промторге.

Отмечают машиностроители и собст-
венные проблемы. Так, высокотехноло-
гичные компоненты к сельхозтехнике 
в РФ производятся «в недостаточных коли-
чествах», говорится в документе, а «высо-
кий уровень кредитных ставок и налогов, 
стоимость и узкий сортамент металлопро-
ката в РФ, низкий уровень таможенной за-
щиты производителей комплектующих 
привели к тому, что заводам невыгодно 
инвестировать в развитие производств — 
иностранные комплектующие сравнимо-
го качества на 30% дешевле российских». 
Поэтому в ассоциации просят выделить 
10 млрд руб. в виде грантов на выпуск 
комплектующих.
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Под Америку подложили 
китайский мир
Пекин обходит Вашингтон  
в споре об Украине

Визит председателя КНР Си  Цзиньпина 
в Москву так встревожил многих в Ва-
шингтоне, что это вынудило президен-
та США Джо Байдена выступить с успо-
коительным заявлением. Глава Белого 
дома призвал не преувеличивать сте-
пень сближения Москвы и Пекина и за-
верил, что альянсы во главе с США име-
ют гораздо большее влияние в мире. 
Однако это заявление не возымело осо-
бого действия. Экс-президент Трамп 
повторил свою мысль о том, что лидеры 
России и Китая, пользуясь слабостью 
США, решают будущее  миропорядка 
на следующие 100 лет. Оправдались 
опасения и по поводу китайского «мир-
ного плана» по Украине, который США 
отвергают. Он вызвал интерес евро-
пейских союзников Америки, а  также 
поддержку Бразилии и Турции. Бра-
зильский президент Лула да Силва 
предложил даже создать «клуб мира». 
Получается, что Пекин в пропагандист-
ском смысле переиграл Вашингтон: 
США в этот клуб явно не попадают.

Свой первый комментарий по поводу ви-
зита в Москву председателя КНР Си Цзинь-
пина, вызвавшего беспокойство среди аме-
риканских политиков, экспертов и СМИ, 
президент США Джо Байден дал в прош-
лую пятницу, на пресс-конференции с пре-
мьер-министром Канады Джастином Трю-

до по итогам своего визита в Оттаву. Рост 
алармистских настроений в Вашингто-
не стал неприятной неожиданностью для 
президента США, и он решил успокоить со-
граждан, доказав, что у России и Китая нет 
никаких шансов перехватить инициативу 
у Америки. 

«Мы значительно расширили наши сою-
зы. Ничего такого ни с Китаем, ни с Россией, 
ни с кем-либо еще в мире я не видел. В ны-
нешней ситуации США и НАТО сильнее. 
Мы все вместе: G7, QUAD, АСЕАН, Япония, 
Корея. Как сообщает мой аппарат, за вре-
мя пребывания на посту президента я уже 
встретился с 80% мировых лидеров. Это 
мы расширяем альянсы, наши противни-
ки — нет»,— заявил Джо Байден. «Скажите 
мне: как и при каких обстоятельствах Китай 
принял какие-то значительные обязатель-
ства по отношению к России? В экономиче-
ском смысле? Их торговля выросла по срав-
нению с чем? Я не отношусь несерьезно 
к Китаю, не отношусь несерьезно к России, 
но я думаю, что мы это значительно преуве-
личиваем»,— продолжал Джо Байден, при-
звав не сомневаться в превосходстве США.

По его словам, единство стран Запада 
в противодействии России не будет наруше-
но независимо от того, как долго продлятся 
боевые действия на Украине. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 23,6

процента составила доля золота в резервах Банка России в начале марта 2023 года, сообщил ЦБ. 
Данные о резервах в золоте регулятор закрыл год назад. С их раскрытием оказалось, что доля драгметалла 
в ЗВР выросла всего на 0,7 процентного пункта, или 6 тонн (на 1 марта 2023 года — фактически 2310 тонн, 
год назад — 2304 тонны). Объем ЗВР на 1 марта составлял $574,2 млрд (минус $22,8 млрд за месяц), 
из  них в золоте — $135,6 млрд, в валюте — $410,7 млрд, или 71,5% (72,4% год назад). Еще 0,86% ($4,9 млрд) 
на начало весны приходилось на резервную позицию в МВФ, около 4% ($23,1 млрд) — на специальные права 
заимствования. Около половины ЗВР РФ заморожены из-за военной операции России на Украине.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

В ООН ждут  
торможения  
глобального рынка

В 2022-м объем мировой торговли 
составил рекордные $32 трлн, сле-
дует из нового доклада ЮНКТАД. 
Около $25 трлн пришлось на тор-
говлю товарами (рост примерно 
на 10% по сравнению с 2021 го-
дом), еще $7 трлн — на торгов-
лю услугами (+15% к 2021 году). 
Рекордные значения обеспечил 
устойчивый рост в первой полови-
не года, во второй, отмечают экс-
перты, он оставался незначитель-
ным. В четвертом квартале относи-
тельно третьего торговля товара-
ми и вовсе сократилась примерно 
на $250 млрд.

Среди позитивных тенденций, 
зафиксированных по результатам 
2022 года, аналитики отмечают вы-
сокие показатели торговли зелены-
ми товарами: несмотря на общее 
торможение, торговля ими во вто-
рой половине 2022-го выросла при-
мерно на 4%. По предварительным 

оценкам, совокупная стоимость та-
ких товаров в 2022-м достигла ре-
кордного значения в $1,9 трлн (на 
$100 млрд больше, чем в 2021-м). 
Серьезнее всего вырос спрос 
на электромобили (+25% к 2021 
году), экоупаковку (+20%) и ветря-
ные турбины (+10%). Ранее в ЮН-
КТАД ждали, что рынок экологиче-
ски чистых товаров достигнет объе-
ма в $2,1 трлн к 2030 году.

Несмотря на квартальные коле-
бания, в долгосрочной перспекти-
ве мировую торговлю ожидает за-
медление (см. график), полага-
ют в организации. Согласно теку-
щим прогнозам, за первый квартал 
2023-го торговля товарами в мире 
вырастет примерно на 1%, услу-
гами — на 3% (чуть более актив-
ный рост связан с продолжающим-
ся восстановлением туристическо-
го сектора и повышенным спро-
сом на IT-услуги). Во второй по-
ловине года рост может несколь-
ко ускориться, считают аналити-
ки: оптимизм связан с продолжаю-
щимся восстановлением Китая, об-
новленными прогнозами о том, что 
в 2023-м ЕС и США удастся избе-
жать рецессии, снижением стоимо-
сти доставки (так, индекс тарифов 
на контейнерные перевозки в Шан-
хае вернулся к допандемийному 
уровню и, как ожидается, останется 
низким в течение всего 2023 года) 
и ослаблением доллара. 

Впрочем, неопределенность 
в оценках перспектив глобальной 
торговли сохраняется, отмечают 
в ЮНКТАД: серьезное влияние на 
нее оказывают последствия воен-
ной операции РФ на Украине, а так-
же опасения, связанные с инфля-
цией, высокими ценами на сырье-
вые товары и сочетанием «рекорд-
ных уровней мирового госдолга 
и высоких процентных ставок».

Кристина Боровикова
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Особенности методики расче-
та Росстатом инфляции вели 
в 2022–2023 годах к некоторому 
занижению ее оценок — расхож-
дение между динамикой средних 
потребительских цен и индексом 
потребцен (ИПЦ) усилилось в по-
следние два года, полагает груп-
па исследовавших вопрос эконо-
мистов. В феврале 2023 года без 
этого эффекта ИПЦ год к году рос 
бы на 12,5% против официальных 
11%. Источник эффекта — резкое 
изменение ассортимента това-
ров. Впрочем, именно в это вре-
мя ситуация была уникальной. 
Если в стандартный кризис из ас-
сортимента первыми вымыва-
лись более дорогие и качествен-
ные товары, то в 2022–2023 го-
дах ситуация была обратной.

Экономисты телеграм-канала 
«Твердые цифры» Родион Латыпов, 
Елена Ахметова и Егор Постолит опу-
бликовали препринт работы «Price 
puzzle a la russe», показав, видимо, 
первый за последние годы реальный 
эффект в подсчете Росстатом инфля-
ции, ведущий к ее систематическому 
занижению. Речь идет о «возросшем 
несоответствии между динамикой 
средних потребительских цен и ин-
дексами цен на аналогичные товары 
и услуги». Теоретически такое расхож-

дение должно быть околонулевым, 
но постоянное изменение ассорти-
мента (в первую очередь его улучше-
ние) создает разницу между измене-
нием средних цен и индексов: Латы-
пов, Ахметова и Постолит обращают 
внимание на то, что в 2022–2023 годах 
она стала очень заметной.

Внимание исследователей при-
влекло «почти монотонное» сниже-

ние цен на электронику со второ-
го квартала 2022 года в компонен-
тах ИПЦ Росстата — при росте сред-
них цен на нее на фоне ослабления 
рубля. Обзор компонентов ИПЦ, по 
которым это расхождение было мак-
симальным в 2022 году, показал, что 
оно касается многих товаров и услуг 
(максимум — обойные работы, разни-
ца между ценой и индексом в 39,3%). 

Методика Росстата предполагает за-
мену в ИПЦ наблюдаемого товара 
в январе, связанную с улучшением 
его качества: здесь лидером стали те 
же обои (рост цен в январе 2023 года 
в 129,2%). Январские скачки в силу ме-
тодики Росстата в ИПЦ не отражают-
ся напрямую (если ранее оцениваемо-
го в ней товара больше нет, а замеща-
ющий его аналогичный товар — но-
вый и лучше, это не меняет цену това-
ра в базисном периоде), но накоплен-
ная разница может вести к расхожде-
нию цен в компонентах ИПЦ и в сред-
них ценах. Исследователи провери-
ли это предположение на одном из 
самых популярных товаров — смарт-
фонах: изменение средней цены на 
них в январе 2023 года составило 30% 
к предыдущему месяцу, тогда как ин-
декс потребцены на него снизился 
на 0,09%. Объяснение выглядит так: 
смартфон в понимании Росстата пе-
рестал быть прибором со встроенной 
памятью в 32–128 Гб и стал аппаратом 
с памятью в 64–256 Гб, 30% разницы 
между ними у Росстата — выше, чем 
в прайс-листах (7–19%), что, возмож-
но, объясняется сужением ассорти-
мента — счетчикам Росстата приходи-
лось фиксировать цены на те смарт-
фоны, которые были в продаже.

В работе приводятся оценки того, 
насколько этот эффект (это не «ошиб-

ка» Росстата; индекс считается кор-
ректно, однако потребители обыч-
но обращают внимание на абсолют-
ные цены, а не на ИПЦ) был масшта-
бен в разные годы, исходя из «истори-
ческого» отклонения средних цен от 
индексов. Средний «разлет» по всей 
корзине в 2014–2022 годах составлял 
0,3%. В 2015–2016 годах, на пике эко-
номической активности, он был от-
рицательным — на уровне минус 0,5% 
(и инфляцию в понимании Росстата 
завышал). В 2022 году, напротив, «раз-
лет» был высок (порядка 0,9%), в 2023 
году — до 1,4%: по расчетам Латыпо-
ва, Ахметовой и Постолита, в феврале 
2023 года без учета этого эффекта вся 
инфляция могла бы составлять 12,5% 
год к году против 11%. Авторы предпо-
лагают очевидную причину: в силу 
нестандартного кризиса вместо до-
рогих товаров в 2022–2023 годах из 
ассортимента быстрее вымывались 
дешевые. «Пойманный» эффект, чего 
не утверждают авторы, скорее всего, 
был чисто «санкционным»: с большой 
вероятностью занижение ИПЦ Росста-
та в данном случае — отражение об-
рывов логистики, поскольку обора-
чиваемость дорогих товаров в ритей-
ле стандартно меньше, чем для де-
шевых, а пополнение ассортимента 
было медленным или отсутствовало.

Дмитрий Бутрин

Осталось самое лучшее
Изменение ассортимента товаров за последний год могло занижать оценки инфляции

В марте власти Китая объявили о масштаб-
ных мерах по развитию сферы исследова-
ний и разработок. Среди них — реструкту-
ризация регулирования, ставка на некруп-
ный частный бизнес, фокус на развитие та-
лантов. Эксперты отмечают определенную 
схожесть планов Москвы и Пекина в сфере 
научно-технической политики, целью кото-
рых является достижение технологическо-
го суверенитета. КНР и РФ сейчас объеди-
няет общая повестка противостояния Запа-
ду, что на этом этапе может стать основой 
для сотрудничества и в научно-технологи-
ческой сфере. Китай, отмечают эксперты, 
больше заинтересован в российской фун-
даментальной науке, РФ же важен китай-
ский опыт коммерциализации разработок.

Эксперты Института экономических иссле-
дований и экономики знаний (ИСИЭЗ) НИУ 
ВШЭ систематизировали подходы властей Ки-
тая к развитию сферы исследований и разра-
боток (ИР), объявленные в марте 2023 года на 
съезде национального парламента и сессии 
Всекитайского комитета Народного полити-
ческого консультативного совета.

В условиях международной конкуренции 
за научные прорывы, передовые технологии 
и квалифицированные кадры КНР нацелена 

на обеспечение технологического суверените-
та, отмечают в ИСИЭЗ. Для этого задумано ре-
формирование научно-технологической сфе-
ры, в частности реструктуризация профиль-
ного министерства с усилением роли отрас-
левых ведомств. Также КНР делает ставку на 
некрупный частный бизнес, который охотно 
внедряет научные достижения и распростра-
няет культуру инноваций. Для таких компа-
ний государство планирует целенаправлен-
но давать налоговые льготы (увязывая, напри-
мер, период отсрочки уплаты налогов с харак-
тером и сложностью производственного про-
цесса). Особое внимание будет уделено и при-
влечению талантов в сферу ИР — для этого пла-
нируется увеличить госрасходы для всех уров-
ней получения образования.

Определенная схожесть планов Китая и РФ 
в научно-технической политике может стать 
преимуществом при укреплении связей меж-
ду странами, полагает директор Центра науч-
но-технической, инновационной и инфор-
мационной политики ИСИЭЗ Михаил Герш-
ман. В ходе недавней встречи с председате-
лем КНР Си Цзиньпином премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин отметил кооперацию 
стран в высокотехнологичных сферах (авиа-
строение, машиностроение, станкостроение, 

космические исследования, «сквозные» тех-
нологии) и выразил уверенность, что расши-
рение инновационного сотрудничества укре-
пит технологический суверенитет как РФ, так 
и КНР (см. „Ъ“ от 22 марта).

«Китай всегда готов к открытой экономике, 
к сотрудничеству: для него это возможность на-
браться опыта»,— говорит ведущий научный 
сотрудник Института Китая и современной 
Азии РАН Розалия Варфаловская. В ИСИЭЗ от-
мечают, что, хотя КНР движется к технологи-
ческой самодостаточности, стране необходи-
ма интеграция в глобальное научно-техноло-
гическое пространство и международная коо-
перация в этой сфере. У России и Китая сейчас 
общая повестка противостояния странам Запа-
да, поэтому они в меньшей степени рассматри-
вают друг друга как угрозу, а в большей — как 
партнеров в этот определенный исторический 
момент, полагает китаист Михаил Коростиков.

Хотя Китай смог добиться мирового пер-
венства по ключевым показателям науч-
но-технологического развития, в т.ч. по числу 
публикаций в международных научных жур-
налах, во многих областях фундаментальных 
исследований другие государства его опере-
жают. Так что КНР намерена наращивать ком-
петенции за счет углубления научной коопе-

рации с РФ, отмечает Михаил Гершман. В пер-
вую очередь речь идет о ядерной физике и ре-
ализации проектов класса «мегасайенс» (круп-
ные дорогостоящие международные научные 
и исследовательские комплексы). Другие пер-
спективные области — цифровые техноло-
гии и, в частности, искусственный интеллект, 
где гонка за первенство между Китаем и США 
особенно остра (см. „Ъ“ от 10 марта), новые ма-
териалы, энергетика, транспорт, биотехно-
логии, медицина, указывает эксперт. Китай 
больше заинтересован в российской фунда-
ментальной науке, России важен опыт китай-
ских коллег в сфере коммерциализации раз-
работок, говорит он.

Технологический суверенитет для РФ и КНР 
означает разное, говорит Михаил Коростиков. 
Китай, видимо, поставил себе задачу произ-
водить всю номенклатуру ключевых товаров 
и обладать всеми ключевыми технологиями, 
выйдя по ним на первое место в мире. Для Рос-
сии же речь идет об обладании минимальным 
набором технологий, которые позволяли бы 
конкурировать с Западом и не «проседать» 
в развитии. Но РФ действительно интересна 
Китаю и рядом технологий, отмечает эксперт, 
например в гражданском самолетостроении.

Венера Петрова

Дружба о двух концах
Эксперты оценили варианты сотрудничества РФ и КНР в сфере науки и технологий

Спрос на работников в России 
по итогам первого квартала 2023 
года остается высоким, следу-
ет из данных кадровых агентств. 
Многие компании адаптировались 
к новой ситуации и «разморозили» 
планы найма. В числе дефицит-
ных кадров — обладатели рабочих 
и инженерных специальностей, 
занятые в АПК, а также специали-
сты, связанные с импортозаме-
щением и санкциями. По прогно-
зам экспертов, без новых эконо-
мических шоков активность рабо-
тодателей до конца года сохра-
нится. Это, впрочем, мало отраз-
ится на зарплатах: они растут вяло 
и по итогам года, вероятно, сокра-
тятся в реальном выражении.

В первом квартале 2023 года ры-
нок труда демонстрировал высокий 
спрос на рабочую силу, свидетельству-
ют оценки кадровых агентств. По дан-

ным опроса сервиса «Работа.ру» (300 
работодателей из всех регионов РФ), 
61% респондентов в первом квартале 
сохранили или расширили штат, 15% 
открыли новые направления деятель-
ности, 13% — увеличили число клиен-
тов (cтолько же — потеряли).

Работодатели в первые месяцы 
года активно искали сотрудников, 
подтверждает партнер компании 
Cornerstone Ольга Ворошилова. Ди-
ректор Ventra HR Services Юрий Еф-
росинин также отмечает рост спро-
са на сотрудников, хотя и указыва-
ет, что компании «осторожно подхо-
дят к найму». «Многие вошли в но-
вый год с „размороженным“ наймом 
и возможностью принимать сотруд-
ников на новые ставки,— отмечает 
управляющий консультант компа-
нии Get experts Екатерина Котова.— 
Это говорит о растущей адаптации 
рынка к экономической турбулент-

ности: многие выработали для себя 
новую стратегию развития, сформи-
ровали новые портфели продуктов, 
составили маршрутизацию и пере-
шли к активным действиям».

Игорь Поляков из ЦМАКП отме-
чает, что в январе совокупный спрос 
на рабочие места (учитывает число 
занятых и свободных вакансий) до-
стиг рекордного значения в 74,7 млн 
человек. «Можно предполагать, что 
в феврале и марте спрос на труд, хоть 
и снизился, все равно оставался на 
высоком уровне»,— говорит он. На-
помним, уровень безработицы в ян-
варе обновил исторический мини-
мум, опустившись до 3,6%.

С учетом активности работодате-
лей ряд специальностей давно стал 
дефицитным. Так, респонденты «Ра-
боты.ру» сообщили о нехватке пред-
ставителей рабочих профессий. По 
оценке заведующего лабораторией 

конъюнктурных опросов Институ-
та Гайдара Сергея Цухло, в марте ба-
ланс планов найма у промышлен-
ников достиг максимума за 14 лет. 
«Очень тяжело закрывать вакансии, 
например, главного инженера, глав-
ного технолога»,— добавляет Оль-
га Ворошилова. Дефицит специали-
стов есть и в АПК, и в узкопрофиль-
ных нишах, связанных с «работой» 
с санкциями, взаимодействием с за-
рубежными компаниями и импор-
тозамещением, отмечает Екатерина 
Котова.

При этом нехватка рабочих рук не 
вызвала массового роста зарплат. По 
оценке «Работы.ру», в первом кварта-
ле их повышала лишь треть компа-
ний (31%). «В деньгах» вакансии не 
растут, подтверждает Ольга Вороши-
лова. Впрочем, по словам Екатери-
ны Котовой, растет число контроф-
феров, когда компании перекупают 

необходимых им специалистов. Экс-
перты полагают, что к концу года си-
туация на рынке труда, скорее всего, 
мало изменится. «Рынок вошел в но-
вый режим, для которого характер-
ны крайне высокий уровень вакан-
сий и крайне низкий уровень безра-
ботицы»,— говорит замдиректора 
Центра трудовых исследований Выс-
шей школы экономики Ростислав Ка-
пелюшников. В то же время он не ис-
ключил, что в случае нового эконо-
мического шока работодатели будут 
оптимизировать расходы на оплату 
труда традиционным способом — со-
кращая рабочее время или перемен-
ную часть зарплат. Юрий Ефросинин 
полагает, что прирост зарплат к кон-
цу года составит 8–12%. По прогнозу 
же ЦМАКП рост зарплат в этом году 
не сможет обогнать инфляцию: спад 
реальных зарплат составит 0,2%-1,2%.

Анастасия Мануйлова

Каждый труд у нас в почете
Российские работодатели ищут работников

Сложная связь между прогрессом, инфляционными индексами 
и средними ценами может приводить к завышению инфляции  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА



Коммерсантъ   l   Понедельник 27 марта 2023 №51/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

В Москве в субботу прошел учре-
дительный съезд партии тради-
ционалистов «За семью!», осно-
ванной активистами движения 
православных христиан «Сорок 
сороков». «За семью!» называет 
себя «народной партией Влади-
мира Путина», своей миссией 
считает борьбу за традиционные 
духовно-нравственные ценности 
и обещает добиваться улучше-
ния демографической ситуации 
и благополучия многодетных се-
мей. Слухи о причастности к но-
вой структуре миллиардера Кон-
стантина Малофеева ее основа-
тели опровергли, заявив, что 
деньги на съезд собирали «в шап-
ку», чтобы никто не мог влиять 
на политику «народной партии».

• Движение «Сорок сороков», создан-
ное в 2013 году композитором Андре-
ем Кормухиным и боксером Влади-
миром Носовым, позиционирует се-
бя как платформа для россиян пра-
вославного вероисповедания с актив-
ной гражданской позицией. Органи-
зация известна в том числе громки-
ми акциями против фильма Алек-
сея Учителя «Матильда», конфлик-
тами с противниками строитель-
ства православного храма в пар-
ке «Торфянка» и борьбой против за-
кона о домашнем насилии. Прове-
рить движение на экстремизм пред-
лагали депутат Госдумы Ирина Род-
нина, экс-депутаты Оксана Пушки-
на (обе — «Единая Россия») и Валерий 
Рашкин (КПРФ).
Учредительный съезд партии «За 

семью!» прошел в гостинице «Салют» 
на юго-западе Москвы, хотя понача-
лу был заявлен на территории Пок-
ровского женского монастыря на Та-
ганке. Локацию организаторы изме-
нили накануне, объяснив это «бес-
прецедентным давлением» со сто-
роны «влиятельных чиновников 5-й 
и 6-й колонн», желающих помешать 
созданию «настоящей народной пар-
тии Владимира Путина». В чем это 
давление выражалось, активисты 
не уточнили, но переезд не помешал 
им собрать полный зал единомыш-
ленников, многие из которых прие-
хали со своими большими семьями.

Съезд отрылся гимном России 
в исполнении дочери лидера дви-
жения «Сорок сороков» Андрея Кор-
мухина. Семья у него тоже большая: 
девять детей и пятеро внуков, о чем 
он с гордостью сообщил собрав-
шимся под шквал аплодисментов. 
«Нам говорили — не получится. По-
лучилось!» — поприветствовал со-
ратников господин Кормухин. По 
его словам, на съезд приехали деле-
гаты из более чем 50 регионов Рос-
сии, которые выбрали руководя-
щие органы партии, приняли устав 
и программу. Все готово к регистра-
ции в Минюсте, констатировал Ан-
дрей Кормухин.

Своей миссией партия видит со-
хранение традиционных ценно-
стей, главная из которых — семья, 
в идеале многодетная. «Это все ради 
наших детей, ради наших семей, что-
бы у них было большое будущее, что-
бы они жили в прекрасной и незави-
симой стране,— продолжил госпо-
дин Кормухин.— Чтобы папа был па-
пой, мама была папой»... В зале пови-
сла пауза, но оратор тут же поправил-
ся: «Чтобы мама была мамой, и что-
бы жили они дружно и счастливо». 
Зал ответил смехом и аплодисмента-
ми. «Нам много палок в колеса встав-
ляли и будут вставлять,— предупре-
дил Андрей Кормухин.— Понятно, 
что не все будут рады возрождению 
России, не все будут рады, что Рос-
сия станет опять молодой, пассио-
нарной, многодетной».

Уже этой осенью «За семью!» пла-
нирует участвовать в региональных 
выборах. Господин Кормухин на-

помнил, что члены «Сорока сороков» 
в 2021 году пытались выдвинуться 
в Госдуму от партии «Российский об-
щенародный союз» (РОС), но «их не до-
пустили (РОС не смог собрать необхо-
димое для регистрации число подпи-
сей.— „Ъ“)». Теперь же за представи-
тельство в Думе поборется новая пар-
тия. А вот в президентской гонке 2024 
года она участвовать не хочет и под-
держит Владимира Путина, если он 
решит выдвигаться: «Мы любим на-
шего президента, мы уважаем его за 
то, что он всегда поддерживал тра-
диционалистов,— пояснил позднее 
журналистам Андрей Кормухин.— 
Было бы странно, если бы меня выд-
винули (в президенты.— „Ъ“). Мне не-
чего противопоставить человеку, про-
тив которого сейчас ополчился тот са-
мый западный мир, который для нас 
из-за своих нетрадиционных ценно-
стей — такие же сатанисты, как о них 
сказал наш президент».

«За семью!» не будет ограничи-
ваться людьми одной националь-
ности или вероисповедания: сторон-
никами могут стать все, кто стремит-
ся защищать традиционные ценно-
сти, подчеркнул Андрей Кормухин, 
отметив, что среди делегатов съезда 
есть представители Дагестана и Ка-
рачаево-Черкесии (закон о партиях 
запрещает их создание по призна-
кам национальной или религиоз-
ной принадлежности.— „Ъ“). Но хри-
стианские атрибуты на съезде все 
же просматривались: собравшим-
ся предлагались постные угощения, 
а среди выступивших был архиман-
дрит Дорофей (Вечканов). Господин 
Кормухин пояснил, что в Конститу-
ции русский народ объявлен госу-
дарствообразующим, а большинст-
во русских исповедуют православие.

В политсовет новой партии, по-
мимо Андрея Кормухина (избран 
председателем), вошли, в частности, 
сооснователь «Сорока сороков» Вла-
димир Носов, теле- и радиоведущая 
Анна Шафран, историк и публицист 
Леонид Решетников, экс-депутат Гос-
думы от «Единой России» Владимир 
Крупенников и сын Андрея Корму-
хина Серафим, возглавляющий мо-
лодежное крыло «Сорока сороков». 
Члены политсовета обозначили ос-
новные направления, за которые на-
мерены бороться: это повышение 
рождаемости, запрет абортов, рост 
благополучия многодетных семей, 
недопущение «цифрового концла-
геря» и повторения «ковидобесия», 
уход от модели «общества потребле-
ния» и т. п.

На съезде также выступил не во-
шедший в руководящие органы 
экс-депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Вячеслав Лысаков, который, по 
его словам, «вылетел из Думы» имен-
но за свои традиционалистские 
взгляды (осенью 2020 года его сня-
ли с поста первого зампреда комите-
та по законодательству из-за крити-
ческих высказываний в адрес кол-
лег по фракции, в новый созыв де-
путат не переизбрался.— „Ъ“). Он 
заявил, что Россия нуждается в про-
ведении «специальной внутренней 
операции», то есть в очистке «в хо-

рошем смысле» в кадровой, идеоло-
гической и духовно-нравственной 
сферах. Создание партии «За семью!» 
экс-депутат назвал шагом как раз 
в этом направлении.

Организация учредительного съе-
зда обошлась в 3 млн руб., которые 
собирали буквально «в шапку», рас-
сказала делегатам госпожа Шафран. 
Сбор средств велся несколько меся-
цев, завершившись буквально нака-
нуне форума. Это, по убеждению ор-
ганизаторов, доказывает, что партия 
исключительно народная, и ника-
кие чиновники и олигархи не име-
ют к ней отношения. Правда, в око-
лополитических Telegram-каналах 
появилась информация, что к со-
зданию партии «За семью!» прича-
стен основатель «Царьграда» и мил-
лиардер Константин Малофеев, ко-
торый в 2019 году вступил в «Спра-
ведливую Россию», но через пол-
года из нее вышел, сославшись на 
предложение «работать во Всемир-
ном русском народном соборе». Од-
нако Анна Шафран эти слухи разве-
яла. «Это подлинная народная ини-
циатива снизу,— написала она в сво-
ем Telegram-канале.— Мы осознан-
но не вступаем ни в какие отноше-
ния с кем бы то ни было, кто хотя бы 
даже теоретически мог бы попытать-
ся влиять на политику партии и при-
нимаемые ей решения. Это народ-
ная партия. Народная — и точка».

Впереди у партии «За семью!» ра-
бота по созданию отделений в 60 ре-
гионах (по закону партия должна 
иметь отделения не менее чем в по-
ловине субъектов РФ.— „Ъ“), в том 
числе новых, сообщил на съезде Ан-
дрей Кормухин. Но называть при-
соединенные территории «новыми 
землями» партийцам не нравится, 
потому что земли это «исконно рус-
ские», и партия будет бороться за та-
кое определение. «Работайте, бра-
тья и сестры,— напутствовал госпо-
дин Кормухин новоиспеченных по-
литиков.— С Богом, в добрый путь! 
Аминь!» Под шквал аплодисментов 
и скандирование «За семью!» новая 
партия борцов за традиционные цен-
ности была объявлена состоявшейся.

Елена Рожкова

К семье не без парторга
Православное движение «Сорок сороков» учредило партию традиционалистов

Вслед за Москвой оппозиционные пар-
тии начинают определяться с кандида-
тами в губернаторы и в остальных субъ-
ектах, где в сентябре 2023 года пройдут 
выборы. Против действующих глав-еди-
нороссов традиционно будут баллотиро-
ваться депутаты региональных парла-
ментов или лидеры местных партийных 
ячеек, однако возможны и более конку-
рентные сценарии. Например, в Алтай-
ском крае за губернаторское кресло 
 может побороться депутат Госдумы 
от КПРФ Мария Прусакова.

Охотнее всего планы на сентябрь-2023 
раскрывают в ЛДПР. Например, в Примо-
рье партия готовится выдвинуть в губерна-
торы координатора краевой ячейки, депута-
та регионального парламента Андрея Анд-
рейченко. Он борется за этот пост уже почти 
10 лет: на выборах в 2014 году либерал-демо-
крат занял третье место (4,8% голосов), в сен-
тябре 2018-го — четвертое (9,5%), а в декабре 
2018-го, в ходе повторного голосования, — 
второе (25,2%). Сейчас пост губернатора за-
нимает единоросс Олег Кожемяко, который 
пока не объявлял о своих планах переиз-
браться.

Не менее опытного кандидата ЛДПР го-
товится выставить и в Якутии. Там за пост 
Ил Дархана (главы республики) поборется 

экс-депутат парламента Якутии и Госдумы, 
лидер местной ячейки Гаврил Парахин. Он 
дважды участвовал в этих выборах и оба раза 
занял четвертое место: в 2014 году — с 3,2% 
голосов, в 2018-м — с 6,2%. Действующий гла-
ва Якутии Айсен Николаев (ЕР) уже заявил 
о желании переизбраться на новый срок.

В Красноярском крае либерал-демократы 
планируют сделать ставку на «новичка» — 
депутата заксобрания Александра Глискова, 
который не имеет опыта участия в губерна-
торской гонке. В 2018 году от ЛДПР баллоти-
ровался другой региональный парламента-
рий Егор Бондаренко, пришедший к фини-
шу вторым (23,3%). «Считаю, что у меня опы-
та и знаний достаточно, муниципальный 
фильтр мы преодолеваем благодаря тому, 
что у нас есть достаточное количество депу-
татов в крае. Препятствий в виде зарубеж-
ных активов у меня не было и нет»,— заявил 
„Ъ“ господин Глисков. Будет ли вновь балло-
тироваться на свой пост действующий гу-
бернатор Красноярского края Александр Усс 
(ЕР), пока неизвестно: сам он таких планов 
не анонсировал, а СМИ неоднократно писа-
ли о его возможной досрочной отставке.

В Москве пул основных кандидатов на 
кресло мэра уже почти сформирован (см. 
„Ъ“ от 22 марта). 21 марта лидер ЛДПР Лео-
нид Слуцкий заявил, что от его партии в вы-

борах, скорее всего, будет участвовать ви-
це-спикер Госдумы Борис Чернышов. «Спра-
ведливая Россия — За правду» (СРЗП) выдви-
нет депутата Госдумы и главу московского от-
деления Дмитрия Гусева. В шорт-лист веро-
ятных кандидатов от КПРФ входят депута-
ты Госдумы Денис Парфенов, Вадим Кумин 
и первый зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. 
Среди парламентских оппозиционных пар-
тий неизвестными остаются планы только 
«Новых людей». Действующий градоначаль-
ник Сергей Собянин (ЕР) о своем участии 
в выборах пока не заявлял, но, как ранее со-
общал „Ъ“ со ссылкой на осведомленный 
источник, у него есть такое намерение.

10 сентября прямые губернаторские вы-
боры пройдут как минимум в 21 субъекте 
РФ. В 20 из них избирательные кампании бу-
дут плановыми (в связи с завершением сро-
ка полномочий действующих руководите-
лей), в Смоленской области — досрочной. 
Из губернаторов с истекающим сроком в от-
ставку пока ушел только руководитель Чу-
котки Роман Копин, которого в статусе врио 
заменил бывший вице-губернатор Курган-
ской области Владислав Кузнецов, работав-
ший в последнее время первым вице-премь-
ером ЛНР. Отставка смоленского губернато-
ра Алексея Островского (ЛДПР) оказалась не-
ожиданной: его полномочия истекали лишь 

в сентябре 2025 года. Врио главы области на-
значен руководитель одного из департамен-
тов правительства РФ Василий Анохин.

Список выборных регионов пока не 
окончательный: как утверждают источни-
ки „Ъ“, близкие к администрации президен-
та, до конца марта в губернаторском корпу-
се могут произойти новые замены. Добавим, 
что в пяти субъектах глав будут утверждать 
через парламент — в Ямало-Ненецком авто-
номном округе, Донецкой и Луганской на-
родных республиках, а также в Запорожской 
и Херсонской областях.

В КПРФ кандидатов называют менее охот-
но. О желании побороться за губернатор-
ский пост пока заявил только первый секре-
тарь воронежского обкома Андрей Рогат-
нев. Правда, после этого в ячейке разгорелся 
скандал: однопартиец обвинил господина 
Рогатнева в избиении и обратился в Следст-
венный комитет. Сам коммунист уверен, что 
таким образом ему хотят помешать участво-
вать в выборах.

Наиболее статусный оппозиционный 
кандидат может появиться в Алтайском 
крае: там КПРФ рассматривает выдвижение 
депутата Госдумы Марии Прусаковой. Сама 
она ранее заявила, что в случае ее победы 
сенатором может стать популярный сара-
товский блогер-коммунист Николай Бонда-

ренко. В Смоленской области после отстав-
ки Алексея Островского ЛДПР тоже может 
сделать ставку на депутата Госдумы — пред-
ставителя региона в нижней палате Сер-
гея Леонова. Такую возможность в разгово-
ре с „Ъ“ допустил сам парламентарий. Нако-
нец, депутат Госдумы может принять учас-
тие и в приморских выборах: собеседники 
„Ъ“ не исключают, что кандидатом в губер-
наторы станет член фракции «Новых людей» 
в нижней палате Роза Чемерис, считающая-
ся представителем части приморской эли-
ты, оппозиционной Олегу Кожемяко. Впро-
чем, сама госпожа Чемерис пока рассужда-
ет об этом исключительно в гипотетическом 
ключе.

Добавим, что «Новые люди» являют-
ся единственной парламентской парти-
ей, которая еще до старта избирательной 
кампании отказалась от участия в выборах 
в одном из регионов. Речь идет о Нижегород-
ской области, где партийцы не увидели смы-
сла соперничать с действующим губернато-
ром-единороссом Глебом Никитиным (о пла-
нах баллотироваться сам он пока не заяв-
лял). Вместо этого «Новые люди» сосредото-
чатся на довыборах в гордуму Нижнего Нов-
города и других местных кампаниях, доба-
вили в региональном отделении.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Губернаторам подыскивают конкурентов
Оппозиционные партии определяются с кандидатами на осенних выборах

Правительство Хакасии во главе с ком-
мунистом Валентином Коноваловым вы-
ступило против применения дистанци-
онного электронного голосования (ДЭГ) 
на выборах главы республики в сентя-
бре, сославшись на «отсутствие качест-
венного интернета в отдаленных терри-
ториях». За использование ДЭГ ранее 
высказывались глава местного избирко-
ма и представители «Единой России» 
(ЕР), против — республиканское отде-
ление КПРФ. В избиркоме напомнили, 
что решение о применении ДЭГ остается 
за ним, а о хорошей цифровой готовно-
сти региона говорит высокое число учет-
ных записей на «Госуслугах». Эксперт 
считает беспокойство господина Коно-
валова по поводу ДЭГ понятным, так 
как онлайн-голосование может стать 
 козырем для его оппонентов.

Правительство Хакасии, оценив по прось-
бе избиркома республики возможность ис-
пользования ДЭГ на выборах главы регио-
на в сентябре 2023 года, высказалось против 
онлайн-голосования. «Проанализировав 
доступность для избирателей и эффектив-
ность ДЭГ при подведении результатов, пра-

вительство вынесло отрицательное заключе-
ние о целесообразности ДЭГ на выборах гла-
вы Республики Хакасия — председателя пра-
вительства Республики Хакасия»,— сообщи-
ли „Ъ“ в правительстве. В качестве основно-
го аргумента власти назвали «отсутствие ка-
чественной связи интернет в отдаленных 
и труднодоступных территориях, влекущее 
ограничение права части избирателей на 
участие в голосовании». В правительстве до-
бавили, что ситуацию усложняет «большое 
количество разноуровневых избирательных 
кампаний».

10 сентября в Хакасии пройдут 23 изби-
рательные кампании: помимо главы респу-
блики и депутатов Верховного совета будут 
избраны органы местного самоуправления 
ряда городов, районов и поселений. Вален-
тин Коновалов возглавляет Хакасию с 2018 
года. Будучи кандидатом от КПРФ, он набрал 
во втором туре выборов 57,6% голосов и оста-
ется единственным действующим губерна-
тором, который победил конкурента от ЕР. 
В конце 2022 года коммунист не исключил 
своего выдвижения на второй срок.

Своим мнением о ДЭГ правительство Ха-
касии поделилось уже после того, как в на-

чале марта избирком республики напра-
вил заявку на использование онлайн-го-
лосования в Центризбирком. В комиссии 
по-прежнему уверены в правильности сво-
его решения. «В последнее время в меди-
апространстве активно обсуждается ди-
станционное электронное голосование 
и возможность его применения на выбо-
рах в Хакасии. К сожалению, часто в них 
содержатся неточные описания механиз-
ма ДЭГ и делаются некорректные выво-
ды»,— сообщил избирком 23 марта в сво-
ем Telegram-канале. Комиссия напомнила, 
что решение об использовании ДЭГ при-
нимается организующим выборы избир-
комом по согласованию с ЦИК РФ, а само 
ДЭГ — это дополнительная форма голосо-
вания, не исключающая возможности во-
леизъявления обычным способом. «Один 
из важных показателей готовности регио-
на к использованию ДЭГ — количество под-
твержденных учетных записей на портале 
„Госуслуги“. В Хакасии такие учетные запи-
си имеют 90% избирателей»,— обратили 
внимание в избиркоме. 

Напомним, в январе 2023 года республи-
канский избирком провел онлайн-опрос 

1,3 тыс. избирателей, 52,1% из которых зая-
вили, что склонны доверять ДЭГ, а «опреде-
ленные сомнения» высказали 28%. Глава из-
биркома Александр Чуманин тогда заявил, 
что видит у ДЭГ «два неоспоримых преиму-
щества»: больший комфорт для избирателей 
и возможность учесть голоса граждан, нахо-
дящихся за пределами Хакасии. Идею прове-
дения ДЭГ на губернаторских выборах под-
держали и в ЕР: первый замглавы исполко-
ма хакасского отделения партии Виктор Ле-
бедев, в частности, отмечал, что онлайн-го-
лосование дает партии «дополнительные 
возможности мобилизации своих сторон-
ников» и «просто удобно для обычного изби-
рателя». Противником ДЭГ остается КПРФ: 
в партии считают, что такая процедура созда-
ет возможности для манипуляции при под-
счете голосов.

По данным ЦИКа, по состоянию на 15 
марта желание провести ДЭГ выразили 25 
регионов. Источник „Ъ“ в ЦИКе пояснил, что 
прием предложений продолжается и после 
его окончания все заявки, включая хакас-
скую, будут рассмотрены.

«Очевидно, что, если Валентин Конова-
лов останется до выборов главой региона, 

а его основной конкурент — там сейчас счи-
тают, что это будет депутат Госдумы Сергей 
Сокол,— пойдет на выборы от ЕР, ДЭГ может 
быть козырем для кандидата от партии влас-
ти. Естественно, Коновалов нервничает, что 
ДЭГ может сыграть на руку его оппоненту, 
и будет всячески препятствовать его введе-
нию»,— рассуждает президент Центра разви-
тия региональной политики Илья Гращен-
ков. По его мнению, в аргументах о некаче-
ственном интернете есть резон: «Хакасия — 
один из удаленных сибирских регионов, 
и интернет действительно не везде есть. По-
лучается, что ДЭГ сработает только для круп-
ных городов, а в поселках будет тяжело либо 
проголосовать, либо проверить результаты». 
При этом основной электорат КПРФ — это 
как раз поселковые зоны и маленькие горо-
да, отмечает эксперт: «ДЭГ не на стороне Ко-
новалова. Он сейчас, вероятно, проводит со-
циологические опросы и видит, что по ним 
у него есть хорошие шансы на победу, а ДЭГ 
может эти шансы снизить»,— резюмирует 
господин Гращенков.

Дарья Решетникова,  
Новосибирск;  
Елена Рожкова

Электронные разногласия
Правительство Хакасии не поддержало идею избиркома о проведении онлайн-голосования

Лидер новой партии 
«За семью!» Андрей 
Кормухин надеется, что  его 
соратники сделают Россию 
молодой, пассионарной 
и многодетной 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 27 марта 2023 №51/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, почти девять 
месяцев военное следствие не может 
разобраться в обстоятельствах убийства 
рядового контрактной службы Магоме-
да Шахбанова, совершенного в посел-
ке Первомайске ЛНР. Военный, участ-
вовавший в боях за него, погиб в уже 
освобожденном городе, получив пулю 
в голову во время уличного застолья 
с местными девушками. Экспертиза по-
казала, что контрактник был убит вы-
стрелом c большой дистанции из ору-
жия, которого у обвиняемого не было, 
но следствие тем не менее сочло, что 
его застрелил из пистолета сослуживец 
Зайнди Такаев. Преступление, по вер-
сии СКР, он совершил из-за внезапно 
возникшей к приятелю неприязни.

Гарнизонный военный суд Ростова-на-До-
ну обсуждал на днях вопрос о дальнейшем 
содержании под стражей 40-летнего участ-
ника СВО Зайнди Такаева, обвиняемого 
в убийстве сослуживца (ч. 1 ст. 105 УК РФ). 
Убеждая суд в необходимости продления 
ареста рядового-контрактника, следователь 
2-го отдела военного следственного управле-
ния (ВСУ) СКР по Южному военному округу 
пояснил, что дело особо сложное и требует 
серьезных «временных затрат для выполне-
ния большого объема следственных дейст-
вий». Пока же эти действия проводятся, об-
виняемый Такаев, по мнению следователя, 
может скрыться, угрожать свидетелям, унич-
тожить улики или даже продолжить свою 
преступную деятельность. Во всяком случае, 
по мнению автора ходатайства, «сложившая-
ся следственная ситуация по делу» дала осно-
вания предполагать именно такое развитие 
событий.

Несмотря на возражения представите-
лей защиты, судья Евгений Завалко согла-
сился с тем, что «наличие самой возможно-

сти совершения» Такаевым перечисленных 
следователем действий исключить нельзя, 
поэтому для продления ему ареста есть все 
«фактические и правовые основания». Ря-
довой Такаев в итоге остался в СИЗО Росто-
ва-на-Дону еще на месяц.

Стоит отметить, что с вменяемым обви-
няемому преступлением военное следст-
вие разбирается уже почти девять месяцев, 
однако восстановить картину совершенно-
го убийства до сих пор не удалось. Достовер-
но лишь установлено, что вечером 6 июня 
прошлого года во дворе многоэтажного жи-
лого дома в поселке Первомайск отдыха-
ла компания молодых людей: четверо ря-
довых-контрактников дислоцированного 
в Ростовской области 163-го танкового пол-
ка и две местные девушки, жившие в квар-
тирах одного подъезда и расположившиеся 
во дворовой беседке, чтобы пожарить шаш-
лыки и выпить пива. Когда запасы продук-
тов и напитков подошли к концу, участники 
застолья стали расходиться.

Вагиф Мирзоев, взяв свой автомат Калаш-
никова и пистолет Макарова, отправился до-
мой спать, невооруженный Магомед Диби-
ров пошел к своему автомобилю, а Зайнди 
Такаев — в туалет. Поскольку до стоявшей во 
дворе будки было всего несколько метров, 
свой автомат боец оставил в беседке. Таким 
образом, в 21:30, как утверждают все участ-
ники праздника, за столом остались толь-
ко 20-летний военнослужащий из Дагестана 
Магомед Шахбанов и местные жительни-
цы Анастасия и София. В этот момент и на-
чалась стрельба. Девушки успели спрятаться 
под стол и не пострадали, а их единствен-
ный на тот момент спутник был убит напо-
вал: пуля пробила Магомеду Шахбанову го-
лову навылет.

С этого момента показания очевидцев 
трагедии существенно разошлись. Как пояс-

нил следствию водитель Зайнди Такаев, он, 
как старший и наиболее опытный военно-
служащий в компании, сразу понял, что по 
беседке стреляют из соседних кустов. Участ-
ник СВО, награжденный медалью «За бое-
вые отличия» за «умелые, инициативные 
и решительные действия при выполнении 
боевых задач», не растерялся и в этой ситу-
ации. По его словам, он забежал в беседку, 
схватил свой стоявший у лавочки автомат 
и открыл ответный огонь в сторону кустов. 
Боец не видел нападавших из-за наступив-
ших сумерек. Зайнди Такаев вызвал на место 
происшествия двух живущих в том же доме 
братьев-врачей, а затем — военную поли-
цию. Полицейские, проведя осмотр беседки 
и опросив свидетелей, задержали ветерана 
и под конвоем отправили его в Луганск. Еще 
через две недели Зайнди Такаев был достав-
лен в СИЗО Ростова-на-Дону, обвинен в убий-
стве и взят под стражу.

Как оказалось, поводом для обвинения 
стали слова девушек, описавших события 
по-другому. По их данным, перед уходом 
домой боец Мирзоев оставил пистолет сво-
ему сослуживцу и соседу по квартире Така-
еву и именно из этого оружия был убит ря-
довой Шахбанов. Как утверждали девушки, 
«Зайнди встал из-за стола, подошел к Маго-
меду сзади, достал пистолет из левого карма-
на брюк и выстрелил ему в голову». «Увидев 
это, я и Соня спрятались под стол»,— заяви-
ла свидетель Анастасия.

«Девушки-свидетели и принявшее на 
веру их показания следствие так и не смо-
гли сформулировать главное — мотив со-
вершенного убийства,— рассказал „Ъ“ 
защитник Зайнди Такаева Алман Абдурза-
ков.— Высказанное ими предположение 
о внезапно возникшей неприязни между во-
еннослужащими, которые знали друг друга 
еще с Новочеркасска, вместе отправились на 

СВО, а оказавшись в боевых условиях, как 
могли поддерживали друг друга, выглядит 
по крайней мере странно».

Свидетели по делу Мирзоев и Дибиров 
также пояснили, что их товарищам Шахба-
нову и Такаеву просто не из-за чего было вра-
ждовать. По их данным, первый относился 
ко второму с огромным уважением из-за их 
большой разницы в возрасте и боевом опыте 
и готов был выполнить любой приказ стар-
шего товарища. Наконец, сам обвиняемый 
Такаев сказал по этому поводу так: «Я сто раз 
мог бы убить Магомеда в бою. Но в этом не 
было никакого смысла, поскольку претен-
зий к нему у меня никогда не возникало». 
Обвиняемый также утверждал, что в момент 
нападения у него вообще не было пистоле-
та, из которого, по версии следствия, был за-
стрелен Магомед Шахбанов. По его словам, 
сразу после убийства все участники застолья 
побывали в его квартире и видели, что един-
ственный имеющийся у военных ПМ все это 
время был в наплечной кобуре его владель-
ца Мирзоева. Сам хозяин ствола тоже заявил 
следствию, что ни на минуту не расставался 
с пистолетом. Наконец, версию девушек-сви-
детелей о якобы переданном оружии не смо-
гло подтвердить даже государственное бюро 
судмедэкспертизы Ростовской области. Био-
логические следы на рукоятке ПМ там сочли 
«противоречивыми» и не позволяющими 
установить генетический профиль челове-
ка, который держал пистолет в руках.

При этом главным доводом защиты Зайн-
ди Такаева стало заключение опытнейшего 
специалиста 111-го Главного государствен-
ного центра судебно-медицинских и кри-
миналистических экспертиз Минобороны 
в Ростове-на-Дону Олега Виноградова. Из-
учив характер повреждений на голове жер-
твы, эксперт пришел к выводу о том, что 
выстрел в Магомеда Шахбанова был произ-

веден с «неблизкого расстояния», а поразил 
его «ранящий снаряд диаметром 8 мм». В свя-
зи с этим специалист Виноградов исклю-
чил применение убийцей оружия калибров 
9 мм (пистолет Макарова) и 5,45 мм (автомат 
Калашникова АК-74), а наиболее вероятным 
признал использование стрелком ствола 
с калибром 7,62 мм. Стоит отметить, что воо-
ружения калибра 7,62 мм ни у кого из участ-
ников застолья в беседке не было, а саму 
пулю, убившую контрактника Шахбанова, 
так и не нашли.

Для устранения возникших противоре-
чий военное следствие уже назначило ситуа-
ционную судебно-медицинскую экспертизу 
происходивших событий, а защита обвиня-
емого полагает, что для установления типа 
оружия и дистанции стрельбы потребуется 
провести также баллистическую и трасоло-
гическую экспертизы. Кроме того, адвокаты 
планируют заявить ходатайство о дополни-
тельной проверке не только свидетельских 
показаний девушек, но и их самих. «Слова 
этих свидетелей мы считаем противоречивы-
ми и неубедительными из-за их возраста, пе-
режитого стресса и алкогольного опьянения 
в момент совершенного преступления,— по-
яснила „Ъ“ другой адвокат Зайнди Такаева, 
Алла Ахметова.— Девушки даже не скрыва-
ли, что их мнения о возможной причастности 
к убийству моего доверителя были основаны 
на „ощущениях и последующем анализе про-
изошедшего“. Во время проверки показаний 
на месте они на этот раз уже просто говорили, 
что огонь велся с той стороны, где был Така-
ев, а значит, кроме него, и стрелять было не-
кому. При этом самого стрелка свидетели, по 
их словам, вообще не видели. В связи с этим 
мы будем ходатайствовать о проверке деву-
шек на предмет возможно совершенного ими 
умышленного оговора участника СВО».

Сергей Машкин

Пуля показалась своей
Участника СВО арестовали по обвинению в убийстве сослуживца

Как стало известно „Ъ“, в Серпухове на-
чался судебный процесс по уголовному 
делу гендиректора компании «Альянс-14» 
Александра Сытина. Он обвиняется в не-
законном захвате имущественного ком-
плекса в Одинцовском районе на сумму 
240,5 млн руб., а также посредничестве 
в покушении на дачу взятки главе серпу-
ховского отдела Росреестра. Отметим, 
что первоначально в материалах уголов-
ного дела, которое вело Главное следст-
венное управление СКР, присутствовало 
еще несколько эпизодов хищений иму-
щества, а также обвинение в совершении 
насильственных действий сексуального 
характера в отношении 14-летней девоч-
ки. Однако в итоге эти претензии следст-
вие с фигуранта сняло.

Материалы уголовного дела Александра 
Сытина в Серпуховский городской суд по-
ступили еще в прошлом году, процесс фор-
мально стартовал в декабре, однако с тех пор 
несколько раз заседания по разным причи-
нам откладывались. В материалах рассле-
дования, которые рассматривает суд, два 
эпизода. Первый квалифицируется как мо-
шенничество, совершенное в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), второй — 
как посредничество при покушении на дачу 
взятки (ст. 30 и ст. 291.1 УК РФ).

В первом случае речь идет о событиях 
2010–2013 годов. В тот период времени, по 
версии СКР, предприниматель Сытин неза-
конно завладел имущественным комплек-
сом бывшего пионерлагеря «Восток» в Один-
цовском районе Подмосковья.

По версии следствия, господин Сытин сов-
местно с бывшим председателем правления 
Русстройбанка Андреем Струковым предста-
вили в администрацию Одинцовского райо-
на и звенигородский отдел Россреестра под-
ложные документы, на основании которых 
был осуществлен переход прав собственности 
на недвижимость лагеря к ООО «СОК Восток», 
подконтрольному обвиняемому. В результате, 
считает следствие, под контроль бизнесмена 
незаконно попали 32 объекта недвижимости 
и земельный участок. Потерпевшей призна-
на районная администрация, а ущерб от афе-
ры оценивается следствием в 240,5 млн руб.

Отметим, что второй фигурант, проходя-
щий по этому эпизоду, банкир Андрей Стру-
ков, сейчас предположительно находится 
в США. По данным „Ъ“, он был объявлен в меж-
дународный розыск в рамках другого уголов-
ного дела — о хищении 400 млн руб. из рух-
нувшего Русстройбанка. Как сообщал ранее 
„Ъ“, согласно версии следствия, с 2012 по 2015 
год председатель правления и бенефициар 
АО «Русский строительный банк» Струков сов-

местно с неустановленными лицами похитил 
имущество банка посредством замены акти-
вов кредитного учреждения в виде дебитор-
ской задолженности на авалированные век-
селя подконтрольных ему лжепредприятий.

Второй эпизод уголовного дела Алексан-
дра Сытина относится к 2018 году. Соглас-
но материал расследования, в то время фи-
гурант обратился к главе отдела Росреестра 
по Серпуховскому и Ступинскому районам 
Московской области Армену Захаряну и за-
местителю руководителю серпуховского фи-
лиала бюро технической инвентаризации 
Ирине Агаповой. Бизнесмен попросил их 
изменить в единой базе Россреестра данные 
о 19 объектах турбазы «Соловьиная роща», 
расположенной в Серпуховском районе 
Подмосковья. Дело в том, что на базе вместо 
старых одноэтажных деревянных построек 
были незаконно возведены новые коттеджи, 
в которых располагалась бильярдная, баня, 
банкетный зал и жилые корпуса. В результа-
те, как выяснили следователи, площадь по-
строек увеличилась почти на 4,5 тыс. кв. м.

Чиновники пообещали выполнить 
просьбу. При этом они оценили свои услуги 
в 3,4 млн руб.— по 750 руб. за один легализуе-
мый квадратный метр. Коррупционная сдел-
ка сорвалась после того, как деловой партнер 
господина Сытина сообщил о ней полицей-

ским, а затем и поучаствовал в оперативном 
эксперименте, в ходе которого передавалось 
незаконное вознаграждение. Ирина Агапо-
ва и Армен Захарян уже приговорены тем же 
Серпуховским горсудом к четырем и четырем 
с половиной годам колонии соответственно.

Александр Сытин ни по одному эпизоду 
дела свою вину не признает. При этом стоит 
отметить, что его дело с 9 апреля 2021 года 
вело управление по расследованию престу-
плений против личности и общественной 
безопасности подмосковного ГСУ СКР. По-
сле передачи дела в центральный аппарат 
ведомства бизнесмен был арестован Басман-
ным судом столицы, и эта мера пресечения 
с тех пор не изменилась.

Интересно, что помимо двух нынешних 
обвинений в уголовном деле ранее фигури-
ровали еще несколько эпизодов предпола-
гаемых хищений имущества (ст. 158 УК РФ) 
и насильственные действия сексуального 
характера в отношении несовершеннолет-
ней (ст. 132 УК РФ). Однако впоследствии 
расследование этих эпизодов СКР прекра-
тил, не найдя им подтверждения. При этом 
обвинения в одном из хищений и в насиль-
ственных действиях были сняты с предпри-
нимателя с формулировкой «за отсутствием 
состава преступления», и по ним господин 
Сытин имеет право на реабилитацию.

Представитель подсудимого Алексан-
дра Бакшеева сообщила „Ъ“, что на протя-
жении всего следствия бизнесмен «после-
довательно заявлял, что уголовное дело 
в отношении него носит заказной харак-
тер» и направлено «исключительно на отъ-
ем его собственности». В качестве примера 
госпожа Бакшеева указала, что потерпев-
шей по эпизоду, связанному с сексуальным 
насилием, выступала сотрудница бывше-
го бизнес-партнера Александра Сытина, 
с которым у него возник конфликт. Причем 
заявила она о якобы совершенном в отно-
шении нее преступлении лишь через не-
сколько лет.

Госпожа Бакшеева также подчеркнула, 
что Александр Сытин продолжает находить-
ся в СИЗО, притом что срок содержания под 
стражей бизнесмена уже превысил 19 меся-
цев, а кроме того, у него диагностировано тя-
желое заболевание — мантийноклеточная 
лимфома с поражением селезенки и кост-
ного мозга. Однако, по ее словам, все прось-
бы защиты изменить меру пресечения на 
домашний арест судом отвергаются. По мне-
нию представителя бизнесмена, таким обра-
зом на Александра Сытина оказывается дав-
ление с тем, чтобы он признал свою вину 
в оставшейся части обвинения.

Владислав Трифонов

К пионерлагерю присоединили турбазу
Бизнесмена обвиняют в мошенничестве и коррупции

Как стало известно „Ъ“, Преснен-
ский райсуд Москвы прекратил 
в связи с истечением срока дав-
ности уголовное дело в отноше-
нии бывшего гендиректора, ныне 
управляющего директора ПАО 
«Ашинский металлургический за-
вод» (Челябинская область) Вла-
димира Мызгина. Управленец 
обвинялся в особо крупном мо-
шенничестве: по версии следст-
вия, он незаконно вывел в 2007–
2010 годах на кипрские офшоры 
акции металлургического за-
вода и ПАО «Сбербанк» стоимо-
стью 1,59 млрд руб. Впрочем, не-
смотря на столь внушительную 
сумму предполагаемого ущер-
ба, иска к подсудимому подано 
не было.

Процесс по делу в отношении Вла-
димира Мызгина уложился в одно 
заседание, которое длилось около 
45 минут. Поддержать подсудимого 
пришла его гражданская жена, ко-
торая весь недолгий процесс замет-
но нервничала. После того как пред-
седательствующая Елена Абрамова 
в соответствии с правилами уточни-
ла личность подсудимого и его долж-
ность, она предложила сторонам по-
дать ходатайства.

У государственного обвинителя 
их не было. В свою очередь, адвокат 
подсудимого попросил прекратить 
уголовное преследование подзащит-
ного на том основании, что по вме-
няемым тому преступлениям истек 
срок давности. Судья приняла хода-
тайство, но попросила гособвините-
ля сначала изложить суть обвинения.

Из обвинительного заключения 
следовало, что уголовное дело по 
факту особо крупного мошенниче-
ства (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было возбу-
ждено СКР в декабре 2021 года по 
заявлению акционера Ашинского 
металлургического завода, депутата 

заксобрания Челябинской области 
Александра Решетникова. А в марте 
2022 года в рамках расследования на 
предприятии прошли первые обы-
ски. Через несколько месяцев, 26 
июля 2022 года, господина Мызгина 
вызвали в Москве в СКР на допрос, 

где его и задержали. Через два дня 
ему предъявили обвинение по 159-й 
статье УК РФ, а затем по решению Са-
веловского суда столицы он был от-
правлен под стражу. При этом аре-
стованный сразу стал сотрудничать 
со следствием, и вскоре его перевели 

на домашний арест. К началу судеб-
ного процесса обвиняемый уже на-
ходился под подпиской о невыезде.

Как следовало из выступления 
прокурора в суде, на протяжении 
2007–2010 годов Владимир Мызгин 
перевел на подконтрольные ему рос-
сийские ЗАО «Прогресс», ЗАО «Ком-
плект», ЗАО «Альянс» и ряд других 
фирм около 15 млн акций своего 
предприятия, а также находивши-
еся у него в распоряжении ценные 
бумаги Сбербанка на общую сумму 
1,59 млрд руб. В дальнейшем, как от-
метила гособвинитель, он убедил ру-
ководителей этих ЗАО, «пользуясь их 
некомпетентностью», перевести за-
писанные на их компании ценные 
бумаги на ряд кипрских офшоров. 
По некоторым данным, речь шла 
о Aldworth Investments Ltd, которой 
досталось 19,06% акций металлурги-
ческого завода, Hacton Finance Ltd 
(19% акций), Wisegrass Investments 
Ltd (19,94%), Granotex Ventures Ltd 
(10,18%) и Sandine Management Ltd 
(10,18%). По подсчетам следствия, 
в результате действий господина 
Мызгина в офшорах оказалось око-
ло 80% акций металлургического за-
вода, причем их бывшим держате-
лям не было уплачено ни копейки.

Отметим, что Ашинский метал-
лургический завод является одним 

из старейших предприятий в регио-
не. Он был заложен в июле 1898 года, 
в ноябре 1900 года начала работать 
первая доменная печь.

Когда прокурор завершила чтение 
обвинения, председательствующая 
спросила у подсудимого, понятно 
ли оно ему. «Сути я не уловил,— отве-
тил обвиняемый.— Если бы я столь-
ко украл, то директором бы уже не 
работал». После этого защитник под-
судимого заявил: «Наша позиция за-
ключается в том, что вменяемые пре-
ступления были совершены с 2009 
года по 18 августа 2010 года, а срок 
привлечения к уголовной ответствен-
ности по ним истек 18 августа 2020 
года». Поэтому, отметил защитник, он 
и просил прекратить уголовное дело, 
подчеркнув, что господину Мызгину 
понятны правовые последствия тако-
го решения, в частности то, что исте-
чение срока давности не является реа-
билитирующим обстоятельством.

Прокурор просила не удовлетво-
рять просьбу защиты.

В итоге судья удовлетворила хо-
датайство защиты и прекратила 
уголовное преследование подсуди-
мого. Ни он сам, ни его адвокат не 
стали комментировать исход про-
цесса, однако защитник отметил, 
что гражданских исков в рамках уго-
ловного дела ни от заявителя, ни от 
предполагаемых потерпевших—
юридических лиц подано не было.

Представитель Пресненской про-
куратуры сообщила, что еще не ре-
шила, будет ли подавать апелляцион-
ное представление на решение суда.

Алексей Соковнин

У акций закончился срок давности
Прекращено уголовное преследование топ-менеджера Ашинского металлургического завода

Владимир Мызгин не стал  
возражать против закрытия  
его дела в связи с истечением 
срока давности   
ФОТО ПАО «АШИНСКИЙ  

МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД»
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Водителям подготовили новый путь на запад
В Москве откроют еще одну платную дорогу

Московские власти пообещали к концу этого года 
достроить и открыть движение по Северному ду-
блеру Кутузовского проспекта. Таким образом, 
в городе за год появится уже вторая после Москов-
ского скоростного диаметра платная трасса. Ше-
стиполосная дорога, в которую частные инвесто-
ры вложили 65 млрд руб., свяжет «Москва-Сити» 
и МКАД — это расстояние можно будет проехать 
за 17 минут. Тарифы еще не названы, но уже из-
вестно, что деньги с автомобилистов будут списы-
вать на ходу — без традиционных пунктов взимания 
платы и шлагбаумов.

О планах достроить и открыть движение в этом году 
по Северному дублеру Кутузовского проекта мэр Мо-
сквы Сергей Собянин заявил в пятницу, во время объ-
езда объекта. Готовность дороги оценивается в 75%, зая-
вил гендиректор АО «Новая концессионная компания» 
(с ней правительство Москвы заключило концессион-
ное соглашение) Денис Янев.

Напомним, строительство дороги началось в 2019 
году. Шестиполосная трасса начинается от «Москва-Си-
ти», затем проходит вдоль Белорусского направления 
Московской железной дороги до пересечения МКАД 
с Молодогвардейской улицей, где должна влиться 
в платный обход Одинцово. «Чтобы не мешать окру-
жающей застройке, дублер проложили вдоль путей 
МЦД-1,— заявил Сергей Собянин.— Почти полови-
на трассы пройдет по эстакадам, мостам и путепро-
воду». По словам мэра, дублер разгрузит Можайское 
шоссе,  Кутузовский проспект, МКАД и улучшит 
 транспортное  обслуживание 700 тыс. человек. От 
«Москва- Сити» до МКАД можно будет доехать за 17 ми-
нут,  обещают в  мэрии.

Северный дублер Кутузовского проспекта — пер-
вая дорога в Москве, которая построена полностью на 
деньги частного инвестора, поэтому проезд по ней бу-
дет платным. Ранее, в январе 2023 года, плату за проезд 
ввели на Московском скоростном диаметре, построен-
ном за бюджетные деньги. Новая концессионная ком-

пания, входящая в группу управляющей компании 
«Лидер», вложила в Северный дублер Кутузовского про-
спекта 65 млрд руб. Тарифы еще не объявлены. В депар-
таменте инвестиционной и промышленной политики 
Москвы, отвечая на запрос „Ъ“ в конце 2022 года, по-
ясняли: размер платы за проезд рассчитают перед вво-
дом дублера в эксплуатацию. Пока лишь известно, что 
на дороге будет применяться система оплаты без шлаг-
баумов (об этом заявил в пятницу господин Собянин), 
аналогичная той, что уже используется на федераль-
ных дорогах ЦКАД и М-12. Ее начнут тестировать в мае, 
заявил Денис Янев.

«Вряд ли на начальном этапе цена за проезд будет вы-
сокой,— считает координатор движения „Синие ведер-
ки“ Петр Шкуматов.— Не исключаю, что город или ин-
вестор будут даже компенсировать часть цены за проезд. 
То есть это будет не та цена, которая заложена в финан-
совой модели соглашения. Ориентироваться по стоимо-
сти стоит на северный обход Одинцово, где проезд на-
личными стоит 500 руб., по транспондеру — 327 руб.». 
Параметры, которыми будет руководствоваться концес-
сионер при установлении цены, установлены соглаше-
нием, говорили ранее в мэрии. Среди них — тарифы «со-
поставимых» дорог.

Научный руководитель института экономики тран-
спорта ВШЭ Михаил Блинкин считает, что по дублеру 
будет проезжать не менее 60 тыс. автомобилей в сутки. 
«Для определения тарифа нужно понимать, кто за счет 
дороги будет экономить время. Например, люди, кото-
рым быстро нужно попасть с северного обхода Одинцо-
во в центр»,— поясняет эксперт. Он не исключает, что 
тариф за проезд по дублеру будет высоким, близким 
к ценам на головном участке М-11 (считается одним из 
самых дорогих в РФ). «Любая платная дорога экономит 
время,— продолжает господин Блинкин.— Одно дело, 
если речь идет об экономии 30 минут для людей с низ-
ким доходом, их время стоит дешево. Но большая часть 
контингента нового дублера — это высокообеспечен-
ные люди, для которых сэкономленное время дороже, 

чем плата за проезд». Петр Шкуматов считает, что доро-
га будет востребована, в частности, жителями самого 
«элитного направления в Москве — западного».

Иван Буранов

Благоустройство пройдет по Профсоюзной
Столичные власти отремонтируют улицы и скверы в двух округах

Структуры столичной мэрии объявили девять кон-
курсов на благоустройство территорий в двух окру-
гах Москвы. Наиболее масштабные работы запла-
нированы на Профсоюзной улице, где обустроят 
пешеходный маршрут от Коньково до Теплого Ста-
на. Здесь высадят 1,5 тыс. деревьев и 8 тыс. ку-
старников, установят более 300 скамеек и обустро-
ят 74 км бордюров. Ремонтировать улицы также 
будут в Северном и Южном Тушино, Митино, Зюзи-
но, Ясенево, Северном и Южном Бутово, потратив 
на эти работы около 5 млрд руб.

Тендеры на «выполнение работ по приведению 
в нормативное состояние» улиц и территорий объя-
вили структуры мэрии — ГБУ «Автомобильные дороги 
СЗАО» и ГБУ «Автомобильные дороги ЮЗАО». Послед-
нее разместило один из самых масштабных конкур-
сов — на 940 млн руб. Речь в нем идет о благоустрой-
стве Профсоюзной улицы. Судя по документации, 
власти планируют оборудовать пешеходный маршрут 
от станции метро «Коньково» до Теплого Стана, соеди-
нив его со сквером между Теплым Станом и улицей 
Тюленева (его также отремонтируют). Здесь планиру-
ется высадить 1,5 тыс. деревьев и около 8 тыс. кустар-
ников, выложить 74 км бордюров и 168 тыс. кв. м га-
зонов,  установить 345 скамеек. Работы должны быть 
 проведены с апреля по август 2023 года, заявки прини-
маются до 10 апреля.

Отремонтировать за 698,6 млн руб. столичные влас-
ти планируют и район Коньково — по соседству с пе-
шеходным маршрутом. Как следует из тендерной до-
кументации, работы в основном будут идти на улицах 
Академика Капицы, Миклухо-Маклая, Островитяно-
ва и Профсоюзной: речь о починке асфальта, замене 
и укладке новых бордюров, устройстве дорожного по-
крытия из гравия и резиновой крошки. Отдельно от-
ремонтируют районные «общественные пространст-
ва с устройством пешеходных связей к Коньковским 
прудам». В документации упоминается укладка около 
25 км бордюров, устройство 3,6 тыс. кв. м покрытия из 
резиновой крошки, установка 17 павильонов раздель-
ного сбора мусора, 8 столов для настольного тенниса, 
посадка 40 деревьев и 400 кустарников. В тендере на 
благоустройство районов Котловка, Академический 
и Ломоносовский стоимостью 945 млн руб. работы 
запланированы в жилом секторе и природном пар-
ке в долине рек Котловки и Коршунихи. Планируется 
выложить 104 км бордюров и отремонтировать более 
162 тыс. кв. м асфальта, а в парке высадить 21 дерево, 
3,1 тыс. кустарников и обустроить 6,6 тыс. кв. м газо-

нов. Ремонтировать улицы и общественные простран-
ства власти также планируют в Северном и Южном 
 Тушино, Митино, Зюзино, Ясенево, Северном и Юж-
ном Бутово. Общая сумма трат по девяти тендерам — 
свыше 5 млрд руб.

• Программу по благоустройству города (первоначально 
называлась «Моя улица») столичные власти реализуют с 
2015 года. Тогда было отремонтировано 47 улиц, в 2016-
м — 61 улица (в том числе Тверская, Новый Арбат, Са-
довое кольцо, Воздвиженка и Большая Якиманка), в 2017 
году — 82 улицы (в том числе 12 набережных и Бульвар-
ное кольцо). На этих территориях перекладывали плит-
ку, сужали полосы движения и высаживали деревья. Мас-
штабный ремонт в Москве не осуществлялся в 2018 году 
из-за проведения в России чемпионата мира по футболу и 
в 2020 году из-за пандемии COVID-19. Каждый год Москва 
тратила на благоустройство около 35–40 млрд руб., но 
в бюджете Москвы 2020 года были заложены рекордные 
расходы — 119 млрд руб.

Судя по сайту госзакупок, в 2022 году власти обнаро-
довали 67 тендеров по «приведению в нормативное со-
стояние» улиц и общественных пространств на сумму 
около 43 млрд руб. Крупнейшими стали конкурсы по 
благоустройству Ленинского проспекта (свыше 6 млрд 
руб.) и ремонту двух десятков переулков в районах Арбат 
и Хамовники (2 млрд руб.). В январе 2023 года в мэрии 
сообщали о планах отремонтировать 19 общественных 
пространств и 14 улиц в центре Москвы, включая Хру-
стальный переулок, а также Воробьевскую набережную 
и Южный речной вокзал. В планах благоустройства упо-
минались 74 парка и сквера, в том числе пруды-регуля-
торы в Марьино, ремонт парка имени 40-летия ВЛКСМ 
и трех участков поймы реки Яузы. В марте 2023 года сто-
личный мэр Сергей Собянин говорил о планах отремон-
тировать Цветной бульвар. Здесь обновят покрытие пе-
шеходной зоны и заменят лавочки, при этом основные 
работы пройдут у станции метро и у Цирка Никулина. 
В 2023 году власти уже обнародовали 32 конкурса на бла-
гоустройство на общую сумму 16,5 млрд руб.

Александр Воронов

Мэров предложено русифицировать
Ярославский активист требует поменять «иностранные» названия органов власти

В Ярославский областной суд поступил иск о за-
прете использования слов «мэр», «мэрия» и «му-
ниципалитет» в названиях органов местного са-
моуправления региона. Истец Александр Симон 
обосновывает это требование поправками к зако-
ну «О государственном языке РФ», вводящими ог-
раничения на использование иностранных слов. 
Эксперты считают, что оспоренные термины уже 
«прижились», а если уж и переименовывать органы 
власти, то не точечно, а системно.

Бывший депутат муниципалитета Ярославля Алек-
сандр Симон подал в Ярославский облсуд иск об исклю-
чении из регионального закона «О сроках полномочий 
и порядке формирования, иных вопросах организа-
ции и деятельности органов местного самоуправления 
муниципальных образований Ярославской области» 
слов «мэр», «мэрия» и «муниципалитет». Истец опира-
ется на февральские поправки к закону «О государст-
венном языке РФ», которые ограничивают использова-
ние иностранных слов. Господин Симон полагает, что 
упомянутые слова имеют аналоги в современном рус-
ском языке.

«Я прошу признать ярославский закон противореча-
щим федеральному в части употребления слов, не со-
ответствующих языковым нормам современного рус-
ского литературного языка. У нас есть слова „городской 

голова“ и „ярославская городская дума“. Цель моя — 
вернуться к истокам. У нас была Дума, которая вела эф-
фективную работу (до 1917 года.— „Ъ“). Я заставлю лю-
дей, которые живут в Ярославле, думать о Ярославле 
в первую очередь. Чтобы не „муниципулировать“, а ду-
мать»,— сказал „Ъ“ Александр Симон.

Парламент Ярославля называется «муниципалитет» 
с 1994 года. Для региона это уникальный случай: другие 
депутатские собрания называются либо «совет», либо 
«дума». Александр Симон уже несколько лет добивается 
переименования муниципалитета и даже создал обще-
ственную организацию «Ярославская городская дума». 
По словам активиста, ранее он пытался инициировать 
референдум по этому вопросу, но получил отказ, а те-
перь решил использовать поправки к закону «О государ-
ственном языке». «„Единая Россия“ дала мне пас, а я хочу 
забить гол»,— поясняет господин Симон.

Юрист, зампред муниципалитета Ярославля Олег Не-
нилин полагает, что переименования не будет. «Даже 
если суд и обратит внимание на поправки к закону о рус-
ском языке, перспектив у этого иска нет. При принятии 
какого-либо закона всегда дается переходный период, 
когда закон может быть реализован, должны быть при-
няты подзаконные акты, которые четко разъяснят, что 
считать иностранными словами, не имеющими анало-
гов в русском языке, а что нет. Лично я считаю, что эти 

слова уже прижились и менять их не нужно»,— сказал 
„Ъ“ господин Ненилин.

Доцент кафедры русского языка Ярославского педу-
ниверситета Светлана Родонова поясняет, что иностран-
ный характер слова должен быть зафиксирован в слова-
рях: «Если слово стало функционировать как русское, то 
есть обрело категории рода, падежа, значит, оно встрои-
лось в систему языка. Если смотреть на эти категории, то 
слово „мэр“ вполне вписалось в современный русский 
язык». Формальный подход заключается в том, что ино-
странное слово должно иметь в словарях пометку «заим-
ствованное», а у слов «мэр», «мэрия» и «муниципалитет» 
таких пометок нет, подчеркивает эксперт. Она также на-
поминает, что слово «муниципалитет» зафиксировано 
еще в словаре А. Д. Михельсона 1865 года «Объяснение 
25000 иностранных слов, вошедших в употребление 
в русский язык». «Если же говорить о смене подхода в на-
именованиях органов власти, то это надо делать не на 
уровне отдельных слов, а системно, то есть возвращать 
все исторические названия, скажем, XIX века: „волость“, 
„земство“ и так далее»,— рассуждает госпожа Родонова.

Впрочем, дойдет ли дело до рассмотрения иска Алек-
сандра Симона по существу, еще неизвестно. Как сооб-
щила „Ъ“ пресс-секретарь облсуда Ольга Козлова, «про-
цессуальных решений по иску пока не принято».

Антон Голицын, Ярославль

Что бы ни происходило, в Москве не забывают 
о благоустройстве  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

светская 
жизнь

ГМИИ и пустота
На прошлой светской неделе провожали Марину Лошак 
с поста директора ГМИИ им. А. С. Пушкина. Потом за-
втракали, а потом снова завтракали — то в Saviv в кол-
лаборации с брендом Masterpeace Евгении Линович, то 
в Le Pigeon Антона Пинского. Затем открывали выстав-
ку True Colors в галерее Алины Пинской и, наконец, 
смотрели свеженькую «Турандот» в Театре на Бронной. 
А еще получали награды Ассоциации продюсеров кино 
и телевидения (АПКиТ).

В день рождения Ирины Антоновой (ей мог бы испол-
ниться 101 год) Марина Лошак пригласила гостей отме-
тить это событие и показала еще свой, но уже идеально 
прибранный и пустой директорский кабинет. Накануне 
Telegram-каналы сообщили, что госпожу Лошак сменит 
директор Музея архитектуры Елизавета Лихачева. Одна-
ко ни один из музеев, ни Минкульт еще официально не 
подтверждали информацию. Более того, стол и кабинет 
директора опустели в рамках инсталляции «Мои полто-
ры комнаты» Александра Бродского. Сторителлинг та-
кой: десять лет назад госпожа Лошак, придя в ГМИИ, не 
стала вытеснять Ирину Антонову из ее кабинета и заня-
ла приемную. А теперь, десятилетие спустя, между сто-

лами двух директоров получилось построить коридор 
из книг отзывов к прошедшим за это время выставкам — 
многие из которых выглядят сегодня как свидетельства 
существования Атлантиды.

Так что госпожа Лошак не говорила вслух, что уходит, 
но в тот день все вокруг просто кричало об этом. Право 
на эксклюзив новости должно было достаться другу се-
мьи Михаилу Швыдкому. Он выпустил утром вторника 
колонку в «Российской газете» — но, конечно, никакого 
эксклюзива уже не было. Так что инсталляция получи-
лась слишком громкой. Главное, что была призвана оз-
вучить драматургия вечера,— решение уйти принадле-
жит самой госпоже Лошак. А еще — что Ирина Антонова 
долго и придирчиво искала себе преемницу.

На премьере «Турандот» был убедительный список 
гостей: так называемые старые деньги (ну, по меркам 
нашего молодого светского общества) Бориса Белоцер-
ковского встретились с новыми деньгами Карины Ни-
гай. Сам же спектакль Андрея Прикотенко с китайски-
ми субтитрами в ключевых сценах выглядел как первое 
последствие визита председателя КНР Си Цзиньпина. 
Впрочем, ключевой для первого теплого весеннего ве-
чера можно считать цитату из нынешнего спектакля, ко-
торой не было, конечно, у Гоцци: «Зачем нужны Патри-
ки и смузи, если нет главного? Нет подвига ради любви?»

Другим ярким событием стало вручение премии АП-
КиТ за два года сразу. Чтобы не превращать четырехчасо-
вой хронометраж в восьмичасовой, все персональные но-
минации в этот раз вырезали. В дирекции ассоциации 
решили, что за последние пару лет индустрия столкнулась 
с такими нетипичными вызовами, что индивидуальные 
решения полностью уступили коллективным. Единствен-
ную персональную специальную номинацию «За личный 
вклад в развитие индустрии» получил Константин Эрнст. 
«Приз от своих получать приятнее, чем от чужих»,— заме-
тил он. И напомнил собравшимся, что ровно 25 лет назад, 
с выходом на экраны сериала «Улицы разбитых фонарей» 
началась российская, а не советская сериальная инду-
стрия. Впрочем, заслугу рождения кассового российского 
кинематографа господин Эрнст все же оставил себе и Ти-
муру Бекмамбетову, вспомнив успех «Ночного дозора».

Другие специальные номинации были коллективны-
ми. «За героизм съемочной группы при создании филь-
мов в горячих точках» приз получила кинокомпания 
«Триикс Медиа». Фильмы, которые были сняты таким 
героическим образом, почему-то не были перечислены. 
Другой коллективный спецприз «За ежегодное дости-
жение кинорекордов» получила студия YBW. За призом 
поднялся сооснователь компании Алексей Троцюк, ко-
торый в лицо залу сказал, что коллеги и конкуренты дол-
го ждали, когда они все перессорятся: «Но мы как-то сра-
зу решили, что будем зарабатывать на успехе».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Зачем нужны Патрики  
и смузи, если нет главного? 
Нет подвига ради любви?
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Под Америку подложили китайский мир
Несмотря на то что президент США дер-

жался весьма уверенно, во время своего 
двухдневного визита в Канаду он все же до-
пустил оговорку по Фрейду в ходе высту-
пления в канадском парламенте. «Сегодня 
я аплодирую Китаю за то, что они выступи-
ли. Извините, я аплодирую Канаде. Вы пони-
маете, что я думаю о Китае. Но не будем пока 
об этом»,— заявил Джо Байден.

Однако успокоительные высказывания 
Джо Байдена, похоже, еще больше распали-
ли страсти, чему поспособствовал его глав-
ный оппонент, экс-президент Трамп, в ходе 
митинга своих сторонников в Уэйко (штат 
Техас) вновь, как и сразу после визита пред-
седателя Си в Москву, давший противопо-
ложную оценку саммита в Москве. «На днях 
меня спросили: „Кто для нас самая большая 
угроза? Это Китай? Это Россия?“ Нет, наша 
самая большая угроза — это политики вы-
сокого уровня, работающие в правительст-
ве Соединенных Штатов»,— заявил Дональд 
Трамп.

«Вы, может быть, видели, как на днях 
президент Си, умный, на пике своей фор-
мы, президент Путин, умный, очень ум-
ные люди стоят и договариваются о миро-
вом порядке на следующие 100 лет. Это один 
из самых печальных моментов, которые вы 
можете себе вообразить»,— продолжал До-
нальд Трамп. «Всего два года назад мы держа-
ли Китай, Россию, Северную Корею и Иран 
под контролем. Они и не думали что-то пред-
принять против нас. Все это знают. Сейчас 
Россия и Китай едины и проводят саммиты, 
чтобы поделить мир»,— подвел итоги внеш-
ней политики администрации США пред-
шественник Джо Байдена. При этом, по его 
словам, если бы он находился у власти, то 
урегулировал бы конфликт на Украине в те-
чение суток.

Весьма символично, что, говоря о миро-
порядке на ближайшее столетие, Дональд 
Трамп фактически процитировал китайско-
го лидера, который, прощаясь с Владими-
ром Путиным после переговоров в Кремле, 
заявил, что «сейчас идут перемены, которых 
не было в течение 100 лет». 

«Сидя у камина и попивая чай, мы гово-
рили обо всем не спеша. Говорили о ситуа-
ции в мировых делах, причем в самых раз-
ных аспектах»,— рассказал Владимир Путин 
в субботу в интервью каналу «Россия 24», от-
метив, что Россия и Китай не создают воен-
ного союза, в отличие от США, которые наце-
лены на создание новых альянсов.

Между тем мысль о том, что Россия и Ки-
тай строят новый миропорядок, которую 
высказал Дональд Трамп, подхватила га-
зета The Washington Post. «Этот растущий 
альянс между двумя величайшими стра-
тегическими и военными противниками 
Америки обладает своим потенциалом из-
менить мировой порядок так глубоко, как 
это сделали США полвека назад. Америке 
и ее демократическим союзникам лучше 
быть готовыми к ответу»,— говорится в ре-
дакционной статье издания. Как следует из 
публикации, Китай и Россия «с презрением 
относятся к демократическим ценностям 

и основанному на правилах мировому по-
рядку, который они считают устаревшим 
и в котором доминируют Соединенные 
Штаты».

Как отмечает газета, визит китайского ли-
дера в Москву показал, что Пекин готов «ра-
зыгрывать российскую карту», чтобы про-
тивостоять тому, что Си Цзиньпин считает 
«попытками США окружить Китай и сдержать 
его экономический и военный подъем».

Несмотря на заверения Джо Байдена, что 
западная коалиция остается прочной и рас-
ширяется, европейские союзники демон-
стрируют растущий интерес к китайскому 
плану по Украине. 

«Скажу честно, хоть и знаю, что кому-то 
это не понравится. Если мы хотим мира на 
Украине, то господин Байден и господин 
Си Цзиньпин должны встретиться. Было 
бы великолепно — это говорит глава пра-
вительства маленького Люксембурга,— 

если бы президент Америки и председа-
тель КНР встретились и составили общий 
мирный план»,— заявил на недавнем сам-
мите ЕС премьер-министр Люксембурга 
Ксавье Беттель.

В свою очередь, как сообщила газета Fi-
nancial Times, Евросоюз подталкивает Си 
Цзиньпина после его визита в Москву к раз-
говору с президентом Украины Владими-
ром Зеленским. Утечки о возможности та-
кого разговора по видеосвязи появились 
еще до визита Си Цзиньпина в Москву, од-
нако договоренности о беседе двух лидеров 
пока нет.

Неожиданную поддержку миссии Си 
Цзиньпина в Москве выразил глава дипло-
матии ЕС Жозеп Боррель. «Важно, что этот 
визит снижает риск начала ядерной вой-
ны, и они дали это понять очень и очень 
четко»,— заявил Жозеп Боррель, напомнив 
о пункте китайского мирного плана по Укра-

ине, в котором говорится о недопустимости 
применения ядерного оружия.

В свою очередь, премьер-министр Испа-
нии Педро Санчес заявил о намерении 30–31 
марта посетить с визитом Пекин, чтобы бо-
лее подробно разобраться в китайской мир-
ной инициативе. «То, что предложил Китай, 
представляет собой позиционный документ 
о том, что он считает необходимым для до-
стижения мира. Есть некоторые моменты, 
которые, на мой взгляд, представляют инте-
рес»,— заявил Педро Санчес.

Вслед за испанским премьером в апре-
ле с визитом в Пекин отправится президент 
Франции Эмманюэль Макрон, которого бу-
дет сопровождать глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен. «Китай неидеален, но 
однажды он может нам понадобиться. Ряд 
стран ЕС разделяет такую точку зрения»,— 
цитирует издание Рolitico одного из чинов-
ников в Брюсселе.

В то время как европейские союзники 
США пока только осторожно присматрива-
ются к китайскому плану, государства неза-
падного мира выражают поддержку иници-
ативе Пекина.

«Если будет сформирован фундамент для 
переговоров, мы поддержим это. Я сказал это 
в Вашингтоне, постоянно говорю европей-
цам: лучше десять лет вести переговоры, чем 
два, три, четыре года вести кровопролитную 
войну. Ведь в итоге все равно придем к столу 
переговоров»,— заявил в интервью телекана-
лу NTV представитель президента Турции Иб-
рагим Калын. «То, что я увидел по украинской 
теме во время визита в Вашингтон, в основ-
ном, исключая некоторые имена в админи-
страции, существует очень тяжелый климат. 
Они хотят продолжения войны. Это большой 
урон не только в плане России и Украины, но 
региона и мира»,— добавил Ибрагим Калын.

Схожую позицию занимает президент 
Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва, ко-
торый должен был прибыть с визитом 
в Пекин уже в воскресенье, однако перенес 
визит из-за болезни. «Президент неодно-
кратно указывал на то, что слышит много 
о войне, но мало о мире. Он поддерживает 
мирные переговоры»,— заявил в интервью 
Financial Times глава МИД Бразилии Мауру 
Виейра. По словам главы бразильского ди-
пломатического ведомства, идея президен-
та да Силвы состоит в том, чтобы создать 
«клуб мира» вместе с Китаем и странами 
«глобального Юга», которые больше всего 
страдают от эскалации конфликта и поэто-
му ждут скорейшего мирного решения.

Сергей Строкань
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разобраться в китайском мирном 
плане  ФОТО EDUARDO PARRA /  

EUROPA PRESS / GETTY IMAGES
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Джо Байден меняет ориентацию
Президент США в предвыборный год решил притормозить с левой повесткой

С приближением президентских выбо-
ров-2024 глава Белого дома Джо Бай-
ден решил скорректировать свой вну-
триполитический курс. С защиты прав 
меньшинств, окружающей среды и со-
циальных вопросов президент США 
резко переключился на экономику, 
борьбу с преступностью и нелегальную 
иммиграцию. Такие изменения разоча-
ровали левое крыло Демократической 
партии. Впрочем, аналитики считают, 
что заигрывание американского лиде-
ра с левыми либералами было времен-
ной мерой, сейчас же перед ним сто-
ит задача вернуть доверие умеренного 
избирателя, что он и пытается сделать, 
даже рискуя серьезным конфликтом 
с частью своих однопартийцев.

Последние действия президента Джо 
Байдена все чаще свидетельствуют о смене 
его внутриполитического курса. Если в те-
чение последних двух лет президент США 
демонстрировал способность находить об-
щий язык и с левым, и с центристским кры-
лом Демпартии, сейчас он все больше разо-
чаровывает либералов. Одним из главных 
ударов по ожиданиям левых демократов 
стало недавнее решение главы Белого дома 
одобрить план, позволяющий компании 
ConocoPhillips добывать нефть на Аляс-
ке. Проект Willow Project рассчитан на 30 
лет и подразумевает добычу около 600 млн 
баррелей нефти. Проблема в том, что ини-
циатива была одобрена еще в 2020 году ад-
министрацией экс-президента Дональда 
Трампа, вызвала много критики и была по-

ставлена на паузу уже при Джо Байдене. Не-
удивительно, что его нынешнее решение 
обернулось скандалом.

Против бурения выступали защитни-
ки окружающей среды и демократы-акти-
висты. Петиция с требованием остановить 
разработку месторождений набрала 3 млн 
подписей. Оппоненты решения настаива-
ли, что из-за него де-факто страдает зеле-
ная повестка, которая была приоритетом 
для действующей администрации. В пят-
ницу, 24 марта, на совместной пресс-кон-
ференции с премьером Канады Джастином 
Трюдо президенту США даже пришлось 
оправдываться. Он заверил, что согласие на 
бурение далось ему нелегко и у него было 
«сильное желание» этого не делать. Однако 
из-за опасений юридических последствий 
он прислушался к рекомендациям совет-
ников, пойдя на этот «гигантский компро-
мисс».

Впрочем, в этом шаге американской ад-
министрации журналисты увидели скорее 
тренд, нежели исключение. Ведь за послед-
ние месяцы было несколько похожих ком-
промиссов, которые противоречат левой 
повестке. Например, Джо Байден объявил, 
что не воспользуется правом вето и не забло-
кирует резолюцию республиканцев, запре-
щающую реформу уголовного кодекса окру-
га Колумбия, где расположен Вашингтон.

Эта реформа вызвала широкий общест-
венный резонанс, поскольку она снижает, 
а иногда даже отменяет ответственность за 
ряд уголовных преступлений в городе, где 
и без того один из самых высоких уровней 

преступности в стране. Обещания господи-
на Байдена не препятствовать резолюции 
стали неожиданностью для однопартийцев: 
раньше он говорил об обратном. Такая по-
зиция разозлила как сторонников большей 
самостоятельности округа Колумбия, в том 
числе экс-спикера Палаты представителей 
Нэнси Пелоси, так и активистов, выступаю-
щих за реформу полиции.

В начале марта газета The New York Times 
со ссылкой на свои источники рассказала 
и о других планах администрации, входя-
щих в конфликт с позицией либералов. По 
данным собеседников издания, из-за бес-
прецедентного наплыва мигрантов в Белом 
доме обсуждают возможность возродить 
практику ареста семей с детьми, нелегаль-
но пересекающих границу. Эту практику, 
введенную при Дональде Трампе, господин 
Байден сильно критиковал и отменил из гу-
манных соображений. «Хотя окончательное 
решение еще не принято, этот шаг (в случае 
позитивного решения.— „Ъ“) станет ради-
кальным поворотом для президента Байде-
на»,— отметила газета.

В другом материале издание указало 
на изменения в бюджетной политике. Но-
вое бюджетное предложение Джо Байде-
на, который не жалел трат на социальные 
программы, теперь делает ставку на сокра-
щение дефицита. Президент идет на такой 
шаг, «стремясь вернуть более центристскую 
идентичность, которая долгое время и опре-
деляла его», пояснила газета.

И правда, для Джо Байдена характерна 
центристская ориентация. Никогда за 36 лет 

своей карьеры в Сенате и восемь лет на посту 
вице-президента он не заигрывал с левым 
крылом Демпартии. Благодаря этой страте-
гии, по мнению аналитиков, во время прай-
мериз в 2020 году он легко одолел кандида-
тов левого толка, таких как сенаторы Берни 
Сандерс и Элизабет Уоррен.

Как следует из анализа Pew Research, та-
кой подход также позволил ему обыграть 
Дональда Трампа на его же поле. Напри-
мер, в 2020 году Джо Байден от избирателей 
из пригородов получил на 9% больше голо-
сов (всего 54%), если сравнивать с голосова-
нием за Хиллари Клинтон четырьмя годами 
ранее. Именно в этих районах проживают 
наиболее обеспеченные и умеренно настро-
енные американцы.

Другое дело, что после вступления в долж-
ность Джо Байден изменил своему правилу 
и начал реализовывать некоторые из наи-
более амбициозных целей прогрессивного 
крыла Демпартии, подразумевающие ог-
ромные расходы на борьбу с изменением 
климата, программы социального обеспе-
чения и отмену студенческого долга. Как 
иронизирует Intelligencer, вероятно, амери-
канский президент перепутал свое тради-
ционное стремление к центру с курсом на 
единство с представителями своей партии, 
которых потом и «кинул».

Тем не менее такой союз с радикальным 
крылом отчасти был необходим ему для под-
держки ключевых реформ. Перевес демокра-
тов в прошлом созыве Палаты представите-
лей был хрупким, и каждый голос был на 
счету. Теперь американскому лидеру не так 

уж важно понравиться палате, большинство 
в которой у республиканцев. Главная цель 
в канун предвыборного года — вернуть до-
верие умеренного избирателя, не очень его 
жалующего. По последним национальным 
опросам, рейтинг одобрения президента 
США находится на уровне 43%. Логично, что 
ради наращивания поддержки он решил 
уделить больше внимания тому, что волну-
ет умеренных американцев.

А их, как оказалось, в первую очередь бес-
покоят не проблемы климата и меньшинств, 
на которые Джо Байден делал ставку, а такие 
приземленные дела, как, например, стои-
мость бензина. В последнем опросе Reuters 
/ Ipsos главными проблемами, волнующи-
ми американского избирателя, назывались 
экономика, преступность, здравоохранение 
и иммиграция.

К слову, в последних своих выступлени-
ях Джо Байден вдруг стал ставить себе в за-
слугу «законопроект о преступности Бай-
дена» 1990-х годов, который хотя и был 
эффективен, но привел к тому, что афро-
американцы начали массово приговари-
ваться к тюремному заключению. Раньше 
от своего детища Джо Байден предпочитал 
дистанцироваться.

Как отмечает Intelligencer, происходящее 
с курсом Джо Байдена — «своего рода иде-
ологический поворотный момент». Поэто-
му «вполне возможно, что долгий медовый 
месяц между Байденом и прогрессивным 
движением уже закончился и впереди дни 
яростных распрей».

Екатерина Мур, Вашингтон

Республика Сербская отвернулась от Запада
Ей прочат превращение в «боснийскую Белоруссию»

Руководство входящей в состав Боснии и Герцеговины Республи-
ки Сербской (РС) открыто пошло на обострение отношений с Запа-
дом. Несмотря на критику со стороны ЕС и США, в республике в конце 
минувшей недели запущена процедура принятия закона об иноаген-
тах и закона об уголовной ответственности за клевету. Правитель-
ство РС объявило о прекращении отношений с посольствами Вели-
кобритании и США, а президент Милорад Додик пригрозил выходом 
республики из состава Боснии. Запад предупредил РС о  грозящей 
изоляции, а политики и эксперты заговорили о ее превращении 
в «боснийскую Белоруссию». По оценке дипломатических источни-
ков „Ъ“, «Додик стремится подтвердить ориентацию на РФ в услови-
ях глобального противостояния вокруг Украины». С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Угрозу провозгласить независимость Республики Сербской Милорад До-
дик высказал 24 марта, в 24-ю годовщину начала натовских бомбардировок 
Югославии. «Будущее РС мы видим в объединении с Сербией,— объявил он 
и, обращаясь заочно к западным представителям в Боснии, бросил: — Хватит 
с нас ваших ложных обещаний, не стану больше терпеть и не хочу видеть вас».

Угрозы Милорада Додика начали реализовывать власти РС. За день до 
жесткого заявления президента правительство республики объявило о пре-
кращении любого взаимодействия с посольствами США и Великобритании, 
мотивировав это «их вмешательством в дела Боснии и Герцеговины». Прави-

тельство также потребовало от властей РС всех уровней, а также ее предста-
вителей в органах БиГ придерживаться принятого решения и прекратить 
все контакты с американскими и британскими дипломатами.

В тот же день правительство РС утвердило и направило для обсуждения 
в парламент текст законопроекта «Об особом порядке регистрирования и от-
крытости в деятельности НКО», который в республике больше известен как 
закон об иноагентах. Его принятие недавно анонсировал Милорад Додик (см. 
„Ъ“ от 12 марта). По его словам, все НКО, получающие средства из-за рубежа, 
будут признаны иноагентами и должны будут декларировать «все свои транс-
акции и все, чем занимаются». Хотя президент РС заверил, что закон будет 
идентичен аналогичному акту США, оппоненты властей считают, что он куда 
больше напоминает российский.

Наконец, в конце минувшей недели парламент РС принял в первом чтении 
проект закона об уголовной ответственности за клевету. Он предусматривает 
наказание в виде штрафа до €60 тыс., причем наибольшие суммы назначают-
ся за клевету в СМИ, социальных сетях и в ходе общественных мероприятий. 
После всенародного обсуждения в течение двух месяцев проект вернется на 
утверждение в парламент и на подпись президенту.

Процедура принятия этих двух законов была запущена, несмотря на жест-
кую критику со стороны Запада. США не раз предупреждали власти РС, что 
принятие закона об иноагентах и криминализация клеветы «существенно на-
рушат права и свободы в республике». А в ЕС дали ясно понять, что эти законы 

«противоречат стремлению БиГ успешно продвигаться по пути в Европу». И на 
сей раз американское посольство в Сараево жестко предупредило Милорада 
Додика: «Все это еще один шаг на опасном пути к авторитаризму и изоляции».

Об этом же предупреждают боснийские политики и эксперты. «Мы уже на-
ходимся в изоляции,— говорит экс-глава боснийского МИДа Игор Црнадак.— 
Германия заблокировала РС несколько многомиллионных проектов, впереди 
новые санкции из-за действий Милорада Додика и властей РС».

«Без западных кредитов РС не проживет и пары месяцев»,— убежден бал-
канский политолог Велизар Антич. А один из руководителей «Transparency In-
ternational — БиГ» Срджан Благовчанин констатирует: «Милорад Додик прев-
ращает Республику Сербскую в мини-Белоруссию в Боснии» (Transparency 
International признана в РФ нежелательной организацией). Этот тезис разде-
ляют и европейские дипломатические источники „Ъ“ на Балканах, которые 
видят в курсе властей РС на конфронтацию с Западом еще и геополитический 
аспект. «Сознательно играя на обострение, Милорад Додик стремится подтвер-
дить ориентацию на Москву в условиях глобального противостояния вокруг 
Украины. Это еще и заявка на готовность создать новый очаг напряженности 
на Балканах, а стало быть, и новые возможности для активизации РФ в регио-
не, если США и ЕС удастся в ближайшее время склонить Сербию к нормализа-
ции отношений с Косово». Впрочем, источники „Ъ“ не исключают, что «Мило-
рад Додик может в любой момент отыграть назад, ограничившись громкими 
заявлениями и полумерами, как это уже не раз случалось в прошлом».
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Nikkei 225 27385,25 (–34,36)
РТС 977,75 (–11,67)
FTSE 100 7405,45 (–94,15)

DAX 14957,23 (–253,16)
DJIA 32237,53 (+132,28)
NASDAQ Composite 11823,96 (+36,56)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.03.23
Австралийский доллар 51,1207
Английский фунт 94,1532
Белорусский рубль 26,8937
Гонконгский доллар* 97,5536

Дирхам ОАЭ 20,8157
Доллар США 76,4479
Евро 82,3923
Индийская рупия** 92,7020

Казахский тенге** 16,5343
Канадский доллар 55,9198
Китайский юань 11,1146
СДР 103,0281

Сингапурский доллар 57,5662
Турецкая лира* 40,1523
Украинская гривна* 20,6997
Шведская крона* 73,7167

Швейцарский франк 83,2222
Японская иена** 58,5359
*За 10. **За 100. 

Покупатели нынче дороги
Стоимость привлечения клиентов в онлайн выросла

Из-за снижения спроса и отсут-
ствия возможности продвиже-
ния товаров на популярных 
западных платформах стои-
мость привлеченного клиен-
та за год для российских он-
лайн-ритейлеров по разным 
категориям выросла от полу-
тора до пяти раз. Участники 
рынка связывают ситуацию 
с ростом цен на российских 
площадках VK, «Яндекс», Ru-
tube и уже начали перераспре-
деление бюджетов на наруж-
ную и ТВ-рекламу, которая 
дорожает не так быстро.

За последние двенадцать меся-
цев (с февраля 2022 по февраль 2023 
года) стоимость одного привлечен-
ного клиента онлайн в рекламных 
сетях российских интернет-пло-
щадок («Яндекс», VK, Rutube) выро-
сла год к году втрое для категории 
электроники, вдвое — в сегменте 
одежды, в полтора раза — в продук-
товом ритейле и в пять раз — в не-
движимости и авто, рассказал „Ъ“ 
гендиректор рекламного агентства 
iProspect (входит в группу «Оккам») 
Андрей Крисюк. По его словам, 
из-за роста цен ритейлеры выну-
ждены пересматривать инвестиции 
в онлайн-рекламу: «Это приводит 
к завышению стоимости аукцио-
на, и в том же „Яндекс.Директе“ мы 
наблюдаем рост цен на 25–100% — 
и больше в зависимости от товар-
ных категорий».

• После начала военных действий 
на Украине многие зарубежные пло-

щадки отказали в предоставлении 
рекламы для российских компаний, 
такие как YouTube, TikTok, Facebook 
(деятельность Meta по ведению в РФ 
сервисов Facebook и Instagram при-
знана экстремистской и запреще-
на) и др. По данным iProspect, ранее 
Google занимал около 50% в поиско-
вой рекламе, YouTube — 80% в видео, 
Facebook — 40–50% в таргетирован-
ной рекламе и среди соцсетей.
В некоторых отраслях стоимость 

привлечения клиента выросла 
в среднем вдвое, подтверждает ди-
ректор по рекламным технологи-
ям МТС Елена Мельникова: «Это ес-
тественный процесс — когда ушли 

крупные рекламные платформы, 
бюджеты „перетекли“ оставшимся 
в стране игрокам».

По словам управляющего дирек-
тора Media Instinct Максима Ермо-
лаева, стоимость рекламы на рос-
сийских площадках выросла за год 
на 30–100% в зависимости от кате-
гории. Однако он объясняет ситу-
ацию не подорожанием трафика, 
а «ухудшением показателей на дру-
гих этапах воронки продаж, сниже-
нием общей покупательской спо-
собности, повышением стоимости 
продукта или снижением его каче-
ства». По информации директора 
по B2C-маркетингу «F+ tech-Марвел» 

Ирины Ивановой, в VK цены не из-
менились, но в «Яндексе» выросли 
на 50–75%.

По словам редактора Roem.ru 
Юрия Синодова, рекламные аукцио-
ны проводятся как на самих площад-
ках «Яндекса», VK и т. д, так и через 
других участников рынка: «Рост цен 
может быть связан с повышением 
минимального порога входа на аук-
цион». Также рекламные площадки 
могли увеличить раздачи бонусного 
трафика для агентств и новых кли-
ентов, из-за чего старым рекламода-
телям пришлось вкладывать больше 
собственных средств для победы на 
торгах, уточняет эксперт.

В VK отметили, что «стоимость 
продвижения в рекламных платфор-
мах холдинга формируется на базе 
автоматического аукциона и зависит 
от баланса спроса и предложения». 
В «Яндексе» сказали, что по итогам 
2022 года эффективность рекламной 
системы выросла на 42%. В Rutube от-
мечают рост объема рекламы на 20%. 
На вопрос об изменении цен в ком-
пании не ответили.

Из-за возросшей стоимости ре-
кламы магазины будут поднимать 
цену продукции на 5–10%, одна-
ко из-за конкуренции постараются 
предлагать промо, говорит топ-ме-
неджер крупного российского ри-
тейлера: «Из-за большой конкурен-
ции многие планируют сделать 
ставку на офлайн-продажи».

Гендиректор «Инфолайн-ана-
литики» Михаил Бурмистров со-
гласен, что «из-за завышения цен» 
площадки VK, «Яндекса», Rutube ста-
новятся менее привлекательными 
для крупнейших онлайн-ритейле-
ров и маркетплейсов: «Уже сейчас 
офлайн-реклама, где цены почти 
не изменились, стала мощным ин-
струментом для онлайн-ритейлера 
и сервисов экспресс-доставки. Доста-
точно вспомнить сервис „Самокат“, 
который эффективно завоевывал 
клиентов за счет наружной рекламы 
и листовок». В Ozon подтвердили, 
что компания «нацелена на привле-
чение новой аудитории из офлайна», 
для чего начала перераспределение 
бюджета на наружную и ТВ-рекламу.

Тимофей Корнев
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Разворот российского бизнеса на 
восток в торговле и логистике про-
изошел существенно быстрее, чем 
в инвестициях: участники финан-
совой конференции АКРА, прошед-
шей на прошлой неделе, отметили 
нехватку на рынке «длинных» денег 
после ухода западных инвесторов 
и в целом низкую ликвидность в том 
числе для хеджирования валютных 
рисков.

Объем биржевых торгов  юанем 
в феврале этого года составил 39% 
против 0,3% в феврале  прошлого 
года, доля доллара США сократи-
лась до 38% с 88% годом ранее, а доля 
евро — с 21% до 12%, на торги в тен-
ге, лире, гонконгском долларе и ар-
мянском драме приходится менее 
1% от общего объема (расчеты Де-
ниса Соловьева из Россельхозбан-
ка). При этом более 90% операций 
по-прежнему проводятся через 
кросс-курсы к доллару (это дает бо-
лее выгодный курс).

Несколько компаний уже разме-
стили облигации в юанях — глав-
ным образом это «Роснефть» (два 
выпуска облигаций по 15 млрд юа-
ней, на них приходится 40% от об-
щего объема таких размещений на 
локальном рынке), а также «Русал», 
«Полюс», «Металлоинвест». В целом 
активность корпоративных заемщи-
ков на российском рынке резко вы-
росла в четвертом квартале прошло-
го года — в декабре они разместили 
облигации на рекордный 1 трлн руб. 
Участники рынка ждут, что рано или 
поздно юаневые бонды разместит 
и Минфин, наращивающий заим-
ствования для покрытия дефицита 
бюджета.

Увеличению популярности опе-
раций в юанях на локальном рын-
ке, очевидно, будут способствовать 
сохранение санкций и дальнейшая 
переориентация торговли на стра-
ны, не поддержавшие введение ог-
раничений: оборот со странами ЕС 
(по-прежнему крупнейшим торго-
вым партнером РФ по итогам 2022 
года), по данным европейской ста-
тистики, за год уже сократился по-
чти вдвое (к декабрю экспорт в Рос-
сию упал до €4,3 млрд, импорт — до 
€10,3 млрд, при этом десятый пакет 
санкций и эмбарго на ввоз нефте-
продуктов начали действовать уже 
в этом году). Оборот с Китаем в то же 
время вырос почти на 30%.

Однако ключевым остается дру-
гой вопрос: смогут ли иностранные 
инвесторы из дружественных стран 
стать полноценными участниками 
российского рынка — в условиях не-
хватки ликвидности доходность по 
российским бумагам может сущест-
венно превышать ставки на более от-
крытых рынках. Пока такой доступ 
на практике существенно осложнен, 
как и открытие счетов для нерези-
дентов. Но не менее важной являет-
ся открытость, и, с другой стороны, 
возможность привлечения денег на 
китайском рынке (или от китайских 
инвесторов на российском рынке) 
и раньше не представлялась легкоре-
ализуемой, теперь же процесс суще-
ственно осложнен рисками вторич-
ных санкций — в финансовом мире 
их соблюдение контролировать су-
щественно проще, чем на таможне.

Активное замещение 
доллара США юанем  
в торговых операциях 
российских компаний 
пока не означает  
разворота на восток  
и капитальных потоков

Богучанскую ГЭС спустят в общую воду
Минэнерго переводит станцию «РусГидро» и «Русала» на тариф

Минэнерго может заставить Богу-
чанскую ГЭС (СП «РусГидро» и «Руса-
ла»)  увеличить объем поставки энер-
гии по низким ценам для населения. 
Станция в виде исключения прода-
ет по тарифу до 5% от годового произ-
водства энергии: такая преференция 
была принята для улучшения усло-
вий окупаемости ГЭС. Перевод ГЭС 
на общие правила, по оценкам ана-
литиков, сократит ее выручку ми-
нимум на 1,3 млрд руб. В «РусГидро» 
и En+  предупреждают, что  изменения 
поставят под угрозу выплату креди-
та на 28 млрд руб., выданного ВЭБ 
на строи тельство ГЭС.

Богучанскую ГЭС (3 ГВт) могут заставить 
увеличить объем поставки электроэнергии 
и мощности по низким тарифам для насе-
ления. Сейчас у станции есть преференция: 
она обязана продавать по тарифу лишь до 5% 
от ежегодного объема производства энер-
гии, хотя все остальные — до 35%. Минэнер-
го предлагает «унифицировать подходы» 
и отменить особенности регулирования для 
отдельных станций, следует из проекта по-
правок министерства.

Электростанции на оптовом рынке долж-
ны продавать часть энергии по регулируе-
мым договорам (РД) со сниженной ценой, 
чтобы сдерживать цены для населения. Та-
риф по РД в разы ниже биржевых цен: тариф 
на электроэнергию Богучанской ГЭС состав-
ляет 49 руб. за МВт•ч, а рыночная цена почти 
в 28 раз выше.

• Богучанская ГЭС на реке Ангара запуще-
на в 2012 году и поставляет большую часть 
энергии Богучанскому алюминиевому заво-
ду. ГЭС и завод на паритетных началах при-
надлежат «РусГидро» и «Русалу». В 2010 году 
ВЭБ.РФ выдал на их строительство кредит 
на 50 млрд руб. В 2022 году ГЭС выработала 
20 млрд кВт•ч.
В Сибири ГЭС продают по РД в среднем 

10% от годового объема выработки, отмечает 
Матвей Тайц из инвестбанка «Синара». Если 
Богучанскую ГЭС переведут на общие прави-
ла, то она может увеличить продажу электро-
энергии по тарифу на 1 млрд кВт•ч в год, что, 
по оценкам эксперта, может снизить ее вы-
ручку на 1,3 млрд руб.

Доход Богучанской ГЭС от продажи 
электроэнергии в прошлом году соста-
вил 18,17 млрд руб., а от продажи мощно-

сти —9,66 млрд руб. Суммарная выручка 
станции в 2022 году — 27,9 млрд руб., чистая 
прибыль — 13,69 млрд руб.

В «РусГидро» и En+ (владеет долей в «Руса-
ле») выступают против инициативы Минэ-
нерго. В En+ напоминают, что ограничение 
по объемам поставки РД было введено в 2014 
году для улучшения условий окупаемости 
Богучанской ГЭС — единственной круп-
ной станции, построенной без нерыночно-
го механизма договоров поставки мощности 
(ДПМ, гарантирует высокие платежи за мощ-
ность) и прочих надбавок.

«Отмена этой нормы не только сделает 
невозможным выполнение кредитных обя-
зательств Богучанской ГЭС, но послужит 
однозначным сигналом для инвесторов о не-
возможности реализации проектов в энерге-
тике вне механизмов ДПМ»,— говорят в En+. 
В «РусГидро» предупреждают, что «кратно вы-
растут риски нарушения кредитного согла-
шения с ВЭБ.РФ».

Минэнерго также хочет изменить прин-
цип формирования объемов продажи энер-
гии по тарифам в Сибири: объемы поставки 
предлагается распределять между поставщи-
ками пропорционально объемам в прогноз-

ном балансе поставок, а не стоимости энер-
гии. Такая особенность расчета применяется 
только для Бурятии, где все потребители по-
купают энергию по льготным тарифам. Отме-
на этого правила снизит выручку сибирских 
ГЭС, указывают в «РусГидро». Инициатива, 
по оценкам En+, приведет к трехкратному 
росту выпадающих доходов, связанных с по-
ставками по РД в Бурятию. При этом в Сибир-
ской генерирующей компании сообщили 
„Ъ“, что поддерживают поправки, поскольку 
выступают за справедливое распределение 
объемов РД между поставщиками.

По оценкам «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков), изменение порядка форми-
рования объемов РД может привести к сни-
жению одноставочной цены в Сибири на 
1–2%, но более точные оценки возможны по-
сле принятия балансово-объемных реше-
ний на 2024 год. В январе текущего года од-
ноставочная цена в Сибири выросла на 17% 
год к году, до 2,23 руб. за 1 кВт•ч. В регулято-
ре добавили, что объем продажи по РД в 2022 
году составил примерно 231 млрд руб. (рост 
на 7% год к году, по оценкам „Ъ“), из которых 
26 млрд руб. пришлось на Сибирь.

Полина Смертина

ИИС так просто не закрыть
Брокерам невыгодно упрощать вывод средств для клиентов

Клиенты «Тинькофф Инвес-
тиции» столкнулись со слож-
ностями при закрытии инди-
видуальных инвестиционных 
счетов (ИИС). Для этого нужно 
либо лично приехать в офис, 
либо направить туда нотари-
ально заверенное поручение. 
Юристы отмечают, что профу-
частники сами определяют ре-
гламент оказания брокерских 
услуг и клиенту стоит заранее 
с ним ознакомиться. Просто-
та процедуры закрытия ИИС 
может вызывать массовую ак-
тивность, создавая для броке-
ра операционные риски и ри-
ски ликвидности, поясняют 
эксперты.

Брокер «Тинькофф Инвестиции» 
изменил порядок закрытия ИИС, 
что вызвало массовые жалобы. По 
словам клиентов, раньше закры-
тие ИИС было доступно из лично-
го кабинета. Сейчас же необходимо 
поехать в офис в Москву, либо от-

править нотариально заверенное 
поручение по почте. В «Тинькофф» 
подтвердили наличие только этих 
опций. В Банке России не ответили 
на запрос „Ъ“.

Дистанционное закрытие 
ИИС — наиболее оперативный спо-
соб получения вложенной ликвид-
ности, полагает главный аналитик 
«РегБлока» Анна Авакимян. Меж-
ду тем в условиях нестабильности 
и санкционных ограничений лю-
бое резкое колебание рынка может 
вызвать рост склонности к закры-
тию инвестиционных позиций.

Не у всех крупных розничных 
брокеров есть физические офисы, 
заметил руководитель управления 
развития клиентского сервиса ФГ 
«Финам» Дмитрий Леснов. Кроме 
того, в условиях удаленной работы 
и массового отъезда граждан после 
объявления о мобилизации в сен-
тябре, многие физически не имеют 
возможности посетить офис броке-
ра, добавил он.

Причин, почему клиенту нуж-
но закрыть ИИС, может быть мас-
са, отмечает управляющий дирек-
тор «Иволги Капитала» Дмитрий 
Александров. Самая частая пробле-
ма, по его словам, в следующем: 
ИИС не может изменить свой тип, 
сделать это можно только через за-
крытие. Клиенты, которые переста-
ли быть налоговыми резидентами 
РФ, также могут захотеть миними-
зировать отношения с налоговой 
и перевести активы на обычные 
счета, полагает он. Наконец, кли-
ент банально может захотеть выве-
сти деньги со счета. «Что касается 
брокера, я не вижу каких-то техни-
ческих препятствий для удален-
ного закрытия ИИС, как и явных 
причин ограничивать такую воз-
можность»,—  подчеркивает он.

Однако простота процедуры за-
крытия ИИС, по словам госпожи 
Авакимян, может вызывать массо-
вую активность, создавая для бро-
кера операционные риски и риски 

ликвидности. Если клиент все же 
оформляет закрытие ИИС по всем 
формам, то из-за закрытия счета че-
рез один-два дня после принятого 
решения вследствие изменения ко-
тировок клиент может зафиксиро-
вать потери, указывает она.

Закон о рынке ценных бумаг 
не предусматривает обязанности 
клиента подавать заявление на за-
крытие ИИС и перевод денежных 
средств и других активов лично 
в офисе брокера, однако такой по-
рядок может быть предусмотрен 
регламентом компании, поясняет 
адвокат «Аснис и партнеры» Анд-
рей Дроздов. В любом случае «при-
нуждение клиента к очной пода-
че соответствующего заявления, 
особенно в условиях нахожде-
ния за рубежом», юрист называет 
« чрезмерным».

Брокер обязан разработать ре-
гламент оказания брокерских 
услуг, добавила адвокат КА «Юков 
и партнеры» Виктория Цыбина. Ис-

ходя из общих норм права, клиент 
может в любой момент расторгнуть 
договор в одностороннем поряд-
ке путем направления банку пись-
менного уведомления о расторже-
нии договора, добавила она.

Уведомление о расторжении до-
говора может быть предоставлено 
в банк заказным письмом с уведом-
лением о вручении либо по месту 
заключения договора. В случае на-
личия ценных бумаг на счетах на 
момент расторжения договора сче-
та, добавляет эксперт, клиент обя-
зан предоставить в банк поручение 
на снятие с учета ценных бумаг.

Чтобы избежать сложностей 
и неожиданностей, подчеркивает 
госпожа Цыбина, клиент должен 
исходно внимательно ознакомить-
ся со всеми документами брокера, 
регламентом оказания услуг, осо-
бенно в части установленных ог-
раничений или сроков закрытия 
 счета.

Ксения Куликова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Целевые фонды разрослись
Расстановку сил на рынке эндаумента  
определил Владимир Потанин

В 2022 году объем фондов це-
левого капитала, находящих-
ся под управлением УК,  вырос 
более чем втрое, превысив 
120 млрд руб. Этому способство-
вало формирование Благотво-
рительным фондом Владими-
ра Потанина шести фондов це-
левого капитала, большая часть 
которых была передана рыноч-
ным УК, а также появление не-
скольких меньших по размеру 
фондов. Несмотря на турбулент-
ность на фондовом рынке, ре-
зультаты управления большей 
частью эндаументов оказались 
положительными.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Национальной ассоциации эн-
даументов (НАЭ) фондов целевого 
капитала в доверительном управле-
нии управляющих компаний (УК). 
Были запрошены данные у 25 УК, 
итоговые данные предоставили 16 
из них. По оценкам НАЭ, на конец 
года объем активов эндаументов, на-
ходящихся в управлении УК, соста-
вил 121 млрд руб. С учетом того что 
еще свыше 15 млрд руб. (по оценкам 
„Ъ“, основанным на публичных дан-
ных) может находиться под управле-
нием УК БКС, итоговый результат бо-
лее чем втрое выше показателя 2021 
года (43,5 млрд руб., согласно дан-
ным «Эксперт РА»). 

Общее число фондов целевого 
капитала превысило 300. Рост про-
изошел на фоне турбулентности на 
российском фондовом рынке и сим-
волического снижения активов в до-
верительном управлении УК. По дан-
ным ЦБ, за минувший год активы 
в ДУ снизились на 15 млрд руб., до 
1,82 трлн руб. Основная причина ро-
ста активов эндаументов — это по-
жертвование Владимира Потанина 
своему благотворительному фонду. 
«Фонд сформировал несколько це-
левых капиталов, общий объем ак-
тивов которых на конец минувшего 
года составляет 90,7 млрд руб.»,— 
отмечает директор НАЭ Алексей 
 Анисин.

В ноябре Благотворительный 
фонд Владимира Потанина раскрыл 
информацию о том, что его шестью 

фондами целевого капитала управ-
ляют шесть УК: «ТКБ Инвестмент 
Партнерс», «Трастюнион Эссет Ме-
неджмент», УК «Тринфико», «РВМ Ка-
питал», УК БКС и «РБ Капитал». В итоге 
первые четыре заняли лидирующие 
позиции в рейтинге, вытеснив преж-
них лидеров. Из управляющих, кото-
рым Благотворительный фонд Вла-
димира Потанина передал один из 
своих эндаументов, только УК БКС 
не предоставила данные НАЭ, а так-
же не ответила на запрос „Ъ“.

Руководитель направления по 
работе с целевыми капиталами 
и корпоративными клиентами «ТКБ 
Инвестмент Партнерс» Дмитрий Пи-
гарев отмечает, что на рынок при-
шли еще несколько крупных клиен-
тов, которые также оказали влияние 
на серьезный прирост объема рын-
ка ФЦК. В итоге УК с показателем 
24,18 млрд руб. заняла первое место 
в рейтинге.

Несмотря на в целом тяжелый 
год, управляющие целевыми ка-
питалами завершили его довольно 
успешно. Гендиректор УК «Регион 
Эссет Менеджмент» Екатерина Зай-
цева рассказала о том, что по итогам 
минувшего года доходность портфе-
лей эндаумент-фондов под управле-
нием компании составила 8,2–12,6% 
годовых. «Около 15% фондов показа-
ли снижение активов, 40% остались 
на уровне предыдущего дня, 45% 
показали прирост активов»,— от-
мечает Алексей Анисин. По словам 
Дмитрия Пигарева, просели фонды, 

в портфелях которых значительную 
часть занимают акции, а также ва-
лютные активы, которые потеряли 
в цене из-за укрепления рубля.

В связи с тем что большая часть 
договоров на управление целевы-
ми капиталами заключается на год, 
но с автоматической пролонгацией, 
на рынке надеются, что со временем 
лидеры рынка поменяются в случае 
передачи эндаументов Благотвори-
тельного фонда Владимира Потани-
на другим рыночным УК. 

Пока же, как считает управляю-
щий директор УК «Открытие» Ро-
ман Соколов, основная конкурен-
ция на рынке будет вестись за более 
мелкие эндаументы. Их появлению 
способствует постоянно меняюще-
еся регулирование. Алексей Ани-
син отмечает, что в 2022 году дважды 
принимались поправки к 275-ФЗ 
«О формировании и использовании 
целевого капитала НКО», расширя-
ющие возможности для инвестиро-
вания средств целевых капиталов, 
а также защищающие собственни-
ков целевого капитала в ситуации 
повышенного рыночного риска.

По мнению Екатерины Зайцевой, 
развитию эндаументов могли бы по-
способствовать налоговые льготы 
для юрлиц, за счет которых форми-
руются взносы в фонды целевых ка-
питалов. Важным, считает Дмитрий 
Пигарев, было бы также государст-
венное софинансирование в некото-
рые эндаументы.

Виталий Гайдаев

Банки делят ОСАГО
Независимые игроки уступают доли рынка

Несмотря на общий рост рынка 
ОСАГО, его крупные игроки «Рос-
госстрах» и «Согласие» показали 
серьезное снижение сборов по 
итогам года. В то же время отно-
сительные новички «Сбербанк 
страхование» и «Тинькофф стра-
хование» значительно увеличи-
ли премии и планируют нара-
щивать долю на рынке. По мне-
нию экспертов, это возможно 
в первую очередь за счет перема-
нивания клиентов менее удач-
ливых игроков.

По итогам 2022 года сегмент 
ОСАГО вырос на 21%, до более чем 
273 млрд руб. год к году, следует из 
данных Банка России. Выплаты 
увеличились на 11%, до примерно 
159 млрд руб. Средняя премия соста-
вила почти 7 тыс. руб.

Однако далеко не все игроки 
продемонстрировали позитивный 
результат. Один из крупнейших 
страховщиков в сегменте ОСАГО «Рос-
госстрах» показал снижение премий 
на 38%, до 17 млрд руб. У СК «Согла-
сие» (входит в топ-10) сборы умень-
шились на 6%, до 8,4 млрд руб.

Член правления «Росгосстраха» 
Денис Макаров поясняет, что на ре-
зультат повлияла «работа с качест-
вом управления портфелем ОСАГО 
и непредсказуемый рост цен на за-
пчасти». Это, уточнил топ-менеджер, 
«привело к консервативной оценке 
перспектив развития ОСАГО». Ру-
ководитель департамента корпора-
тивного страхования «Союз Страхо-
вание» Андрей Зимний добавляет, 
что за последние годы в «Росгосстра-
хе» прошла реорганизация и смена 
высшего руководства, что «непре-
менно сказывается на показателях 
компании».

В «Согласии» говорят, что в 2022 
году перед компанией «стояла задача 
по улучшению качества подписыва-
емого портфеля». «Наши цели по ро-
сту доли рынка сосредоточены в до-

бровольных видах страхования, по 
ОСАГО стратегия состоит в удержа-
нии рентабельности»,— пояснили 
в компании.

Между тем ряд крупных компа-
ний из топ-10 показал серьезное уве-
личение сборов. Премии «Ингосстра-
ха» выросли на 54%, до 44 млрд руб. 
Руководитель дирекции розничного 
бизнеса «Ингосстраха» Виталий Кня-
гиничев отметил, что сборы увели-
чились за счет активного развития 
агентской сети и расширения тариф-
ного коридора. Сборы «Югории» вы-
росли на 53%, до почти 13 млрд руб. 
премий. ВСК увеличила премии на 
45%, до 26 млрд руб. В «Югории» не от-
ветили на запрос „Ъ“, в ВСК отказа-
лись от комментариев.

Старший директор рейтингов фи-
нансовых компаний НРА Татьяна Ни-
китина поясняет, что превышение 
темпа прироста премий над средне-
рыночным у всех этих компаний объ-
ясняется увеличением количества за-
ключенных договоров — на 21% у ВСК 
и «Ингосстраха» и на 27% у «Югории».

Но самые высокие темпы роста 
показали небольшие для сегмен-

та игроки «Сбербанк страхование» 
и «Тинькофф страхование». Их сбо-
ры увеличились на 581%, до почти 
4 млрд руб., и на 88%, до более чем 
7 млрд руб., соответственно. Обе ком-
пании планируют продолжать актив-
но развиваться в ОСАГО.

Управляющий директор по рей-
тингам страховых и инвестицион-
ных компаний «Эксперт РА» Алексей 
Янин поясняет, что для отдельных 
страховщиков, входящих в банков-
ские группы, «характерен быстрый 
рост за счет эффекта низкой базы 
и уже готовой сетки продаж и лояль-
ной клиентской базы материнской 
структуры».

Эксперты уверены, что у этих 
компаний есть шанс в ближайшие 
годы потеснить игроков из пер-
вой десятки. По мнению господина 
Зимнего, «Сбербанк страхование» 
и «Тинькофф страхование» «обла-
дают огромными возможностями 
в развитии продаж ОСАГО среди кли-
ентов одноименных банков».

Независимый эксперт Кирилл Бо-
быльков отмечает, что по сути сейчас 
происходит передел рынка в лице 
опытных водителей, которые исто-
рически распределены по крупным 
компаниям с большими портфелями 
и интересны страховщикам. Их бу-
дут перетягивать компании, подоб-
ные «Сберу» и «Тинькофф», для кото-
рых нет необходимости содержать 
офисы, привлекать агентов, платить 
комиссии посредникам,— интегра-
ция с материнскими банками позво-
ляет привлекать клиентов дистанци-
онно и без лишних затрат, поясняет 
эксперт.

Впрочем, руководитель проект-
ного офиса страховой вертикали 
«Банки.ру» Александр Макаров пре-
дупреждает, что при наращивании 
портфеля ОСАГО впечатляющими 
темпами «будут расти не только сбо-
ры, но и убытки».

Юлия Пославская

Российские банки  
примут иностранцев
Новые поправки облегчат открытие счетов из-за рубежа

Власти РФ планируют разре-
шить клиентам иностранных 
финансовых организаций от-
крывать счета в российских 
банках без прохождения иден-
тификации в стране. По словам 
участников рынка, это позво-
лит иностранным туристам за-
ранее выпускать карты «Мир» 
для расчетов за товары и услу-
ги, а компаниям облегчат про-
ведение трансграничных опе-
раций. Эксперты подтвержда-
ют, что поправки упростят си-
туацию для иностранцев, одна-
ко отмечают и возникающие 
для них риски.

Госдуму 24 марта внесен законо-
проект, направленный на упроще-
ние для иностранных физических 
и юридических лиц процедуры от-
крытия счетов в российских банках. 
Документ позволяет клиенту ино-
странного банка стать клиентом рос-
сийской кредитной организации 
удаленно, то есть без обязательной 
идентификации, если он делегиро-
вал эти полномочия иностранно-
му юрлицу, которое проводило его 
идентификацию.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту отмечается, что санкци-
онная политика «недружественных» 
стран привела к прекращению дея-
тельности международных платеж-
ных систем Visa и MasterCard на 
территории РФ: «Как следствие, ино-
странные граждане, планирующие 
поездки в Россию… оказались отре-
заны от российской банковской ин-
фраструктуры». В Банке России „Ъ“ 
сообщили, что регулятор принимал 
участие в подготовке законопроекта 
и поддерживает его.

Как пояснил „Ъ“ вице-прези-
дент Ассоциации банков России 
(АБР) Алексей Войлуков, органи-
зация обращалась в ЦБ с просьбой 
разрешить смягчение процедуры 

открытия счета для клиентов ино-
странных банков. «На открытие сче-
та и выпуск карты „Мир“ нужен не 
один день… для расширения при-
влечения иностранных граждан 
к нам это необходимо»,— уверен 
 господин Войлуков.

Председатель Ассоциации участ-
ников рынка электронных денег 
и денежных переводов Виктор До-
стов добавляет, что открытие счетов 
без личного присутствия и с полага-

нием на третьи стороны достаточ-
но распространено в мире, где эти 
процедуры хорошо отработаны. 
«Определенные риски несет транс-
граничный характер идентифика-
ции, здесь должны использовать-
ся, на мой взгляд, дополнительные 
элементы контроля, например сбор 
фотографий клиента и его докумен-
тов, видеоидентификация и так да-
лее»,— уточняет господин Достов.

Между тем юристы обращают 
внимание, что законопроект каса-
ется не только граждан иностран-
ных государств, но и соотечествен-
ников, проживающих за границей, 
а также зарубежных компаний. По 
словам руководителя практики пра-
вового сопровождения ВЭД КА «Ре-
гионсервис» Марии Любимовой, 
изменения могут оказаться полез-
ны в случаях, когда иностранные 
контрагенты готовы открыть счета 

в российском банке для упрощения 
трансграничных расчетов. 

Руководитель санкционной пра-
ктики АБ «А-Про» Екатерина Маке-
ева подтверждает, что под нормы 
проекта подпадают не только ино-
странцы, но и российские граждане 
за рубежом, включая тех, у кого уже 
были открыты счета, так как перио-
дически банки проводят повторную 
идентификацию. Риски в данном 
случае, по мнению юриста, связа-
ны с возможными ошибками при 
 идентификации.

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Про-
хоров считает, что поправки ори-
ентированы в первую очередь на 
граждан из стран, «обеспечиваю-
щих основные миграционные пото-
ки в РФ». Однако председатель прав-
ления ассоциации «Национальный 
платежный совет» Александр Лин-
ников уверен, что принятие ново-
го закона облегчит открытие счетов 
в российских банках также «клиен-
там из так называемых недружест-
венных стран, для которых это ста-
ло особенно сложно».

Вместе с тем Роман Прохоров от-
мечает, что прописанный в зако-
не механизм с учетом создаваемой 
возможности удаленного открытия 
счетов и юрлицам может быть ис-
пользован для «формирования но-
вых механизмов трансграничных 
расчетов, когда средства по опе-
рациям ВЭД будут переводиться 
между счетами российских и ино-
странных компаний в российских 
кредитных организациях». Прав-
да, по его словам, учитывая вни-
мание «недружественных» стран 
к механизмам обхода санкций, су-
ществуют высокие риски опасения 
вторичных санкций для иностран-
ных контрагентов.

Максим Буйлов,  
Ксения Куликова

Для компенсации  
роста выплат, вызванного 
подорожанием запчастей,  
потребовалось изменить 
тарифный коридор ОСАГО

— Илья Смирнов,
директор департамента страхового рынка 

Банка России,  
16 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А

61 процент
составила доля  
безналичных оплат в РФ 
в первом квартале  
2023 года, по данным 
Банка России
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В деле о банкротстве некогда 
крупного российского разработ-
чика игр «Гейм Инсайт» появи-
лись косвенные данные о том, 
что уже в предбанкротном со-
стоянии предпринимались по-
пытки вывода из компании 
ключевых сотрудников, финан-
совых потоков и основных раз-
работок. Управляющий ООО 
уже обратился в суд, чтобы при-
влечь контролирующих долж-
ника лиц к субсидиарной ответ-
ственности. Но доказать нару-
шения будет непросто, полага-
ют юристы, изучившие дело.

Конкурсный управляющий ООО 
«Гейм Инсайт» (некогда крупный рос-
сийский разработчик мобильных 
видеоигр, который признан бан-
кротом) Денис Качура подал в арби-
тражный суд заявление о привлече-
нии к субсидиарной ответственно-
сти контролирующих лиц должни-
ка, соответствующее сообщение опу-
бликовано в ЕФРСБ. Данных о сумме 
требований в базе нет. Господин Ка-
чура отказался от комментариев.

• «Гейм Инсайт» учредили бывший 
вице-президент Mail.ru Group Игорь 
Мацанюк и Алиса Чумаченко, писал 
Forbes в 2013 году. В портфеле ком-
пании такие проекты, как «Paradise 
Island», «Guns of Boom», «Cloud 
Raiders». По итогам 2021 года она 
показала выручку 1,5 млрд руб. при 
чистой прибыли 100 млн руб. «Гейм 
Инсайт» подала заявление о своем 
банкротстве в августе 2022 года, в 
октябре ее признали банкротом. 

Большую часть задолженности  
составляют долги по зарплате — 
около 125 млн руб.
В списке лиц, которых управляю-

щий хочет привлечь к ответственно-
сти,— десять компаний и несколь-
ко граждан. Собеседник „Ъ“, знако-
мый с ходом банкротства, предпола-
гает, что перечисленные в заявлении 
Game Insight Group UAB, Game In-
sight UAB (Литва), Game Insight Hold-
ings LTD (Кипр) и т. д., по сути, входи-
ли в группу, которая контролировала 
«Гейм Инсайт», при этом Михаил Вин-
чель, Григорий Фингер (сооснователи 
Mail.ru Group; вышли из числа совла-
дельцев в 2012 году) и Игорь Маца-
нюк выступали ее конечными бене-
фициарами. Все они не ответили „Ъ“.

Во вторую группу входят россий-
ские ООО «Дата-Код», ООО «Меджик 
Крафт» и Tsogen (Узбекистан), гово-
рит собеседник „Ъ“: «Незадолго до на-
чала банкротства „Гейм Инсайт“ пер-
вые два юрлица стали нанимать со-
трудников компании. Перешедшие 
туда люди занимались разработкой 
и поддержкой тех игр, которые изда-
вал банкрот». Tsogen использовалась 
для передачи оплаты российским 
структурам, считает источник „Ъ“.

Эту информацию „Ъ“ подтвердил 
бывший сотрудник «Гейм Инсайт»: 
«Летом 2022 года, незадолго до объ-
явления о ликвидации компании, 
мы получили на почту анонимные 
предложения перейти в „Дата-Код“, 
чтобы продолжить работу. 171 со-
трудник принял предложение, но 
уже в сентябре их уволили». Он до-

бавляет, что после этого части со-
трудников предложили переехать 
в Узбекистан и устроиться в Tsogen, 
чтобы заниматься поддержкой игр, 
разработанных «Гейм Инсайт».

Судебной практике известны слу-
чаи, когда банкротство одной ком-
пании из группы сопровождалось 
переводом финансовых потоков на 
иных участников путем перевода ра-
ботников, передачи имущества и пе-
резаключения договоров с контр-
агентами от нового лица, говорит 
юрист коллегии адвокатов Delcrede-
re Никита Саттаров. «Компании-бан-
кроту при этом причиняется ущерб, 
так как перенаправленные финансо-
вые потоки положительно сказались 
бы на погашении требований креди-
торов»,— отмечает он.

Вероятность привлечения к суб-
сидиарной ответственности боль-
шинства из указанных лиц выгля-
дит низкой, полагает руководитель 
юридического департамента «Юсти-
кома» Вероника Литвиненко. По дан-
ным из открытых источников, пояс-
няет она, юридические связи, на ко-
торые чаще всего обращают внима-
ние судьи, в данном случае отсутству-
ют. «Проверив связи ООО „Гейм Ин-
сайт“ с указанными физическими 
и юридическими лицами, мы выяс-
нили, что признаками контролирую-
щего должника лица обладает только 
ООО „Меджик Крафт“,— уточнила го-
спожа Литвиненко,— так как ранее 
у компаний был один гендиректор».

Никита Королев,  
Екатерина Волкова

«Гейм» на выбывание
К банкротству разработчика игр появились вопросы

По мнению ФАС, это позволит за-
щитить права участников рынка, 
в том числе малого и среднего пред-
принимательства и потребителей. 
Партнер Semenov & Pevzner Юлия 
Ярных поясняет, что так можно будет 
воздействовать на площадки фор-
мальными проверками, а не просто 
консультациями. В Минпромторге 
комментарий не предоставили.

По словам управляющего парт-
нера Kulik & Partners Law.Econom-
ics Ярослава Кулика, до последних 
конфликтов с Wildberries предпола-
галось, что ФАС будет следить за со-
блюдением принципов саморегули-
рования маркетплейсов. Но регуля-
тор и законодатель не раз допускали 
принятие мер, если бизнес не спра-
вится, подчеркивает юристов.

В крайнем случае, добавляет стар-
ший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов, площадкам могут гро-
зить ограничения по примеру тор-
говых сетей, которые не могут за-
нимать более 25% рынка определен-
ной территории. Превышение поро-
га разрешено до 2024 года при покуп-
ке уходящих из РФ компаний. По сло-
вам господина Кожевникова, рост 
числа конфликтов маркетплейсов 
с контрагентами и решения судов 
в пользу последних говорят о том, 
что текущих правил недостаточно.

Президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Артем Соко-
лов возражает, что существующих 

механизмов «достаточно для урегу-
лирования спорных вопросов». Мар-
кетплейс — на 100% IT-компания, по-
этому инициатива противоречит по-
литике государства в области цифро-
визации и развития цифровых рын-
ков, подчеркивает он. 

В самой Wildberries назвали пред-
ложение «нерациональным», отме-
тив, что «при необходимости надзор-
ные органы имеют право применять 
широкие полномочия в отношении 
IT-компаний». В Ozon и «Яндекс.Мар-
кета» „Ъ“ не ответили.

Партнер аналитического агентст-
ва Data Insight Федор Вирин говорит, 
что обороты крупнейших маркет-

плейсов пока далеки от показателей 
крупных розничных сетей и призна-
ков монополии на рынке онлайн-тор-
говли нет. Одновременно эксперт от-
мечает, что участникам рынка e-com-
merce придется в будущем учитывать 
интересы десятков тысяч управляю-
щих ПВЗ, продавцов, курьеров, про-
изводителей. Созданные только мар-
кетплейсами правила работы, под-
черкивает господин Вирин, выгодны 
прежде всего площадкам, а ужесточе-
ние регулирования грозит сокраще-
нием числа небольших участников 
в e-commerce.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

ФАС зовут на маркетплейсы Структуры главы совета дирек-
торов производителя безалко-
гольных напитков ГК «Черного-
ловка» Алексея Четвергова ин-
вестировали в выпуск космети-
ки и бытовой химии под брен-
дом Naturalistykа. Российские 
компании стали проявлять ин-
терес к этому сегменту после 
введения властями страны фак-
тически заградительной пош-
лины на ввоз таких товаров из 
ряда «недружественных» госу-
дарств. Но конкуренция на рын-
ке по-прежнему высока, что 
осложняет продвижение новы-
ми игроками своей продукции, 
предупреждают эксперты.

Как обнаружил „Ъ“, производи-
телем натуральной косметики и бы-
товой химии под новым брендом 
Naturalistykа выступает ООО «Вижн 
Чейн», принадлежащее АО «Прин-
цип ЗОЖ», гендиректором которого 
указан председатель совета директо-
ров «Черноголовки» Алексей Четвер-
гов. В одной из вакансий АО «Прин-
цип ЗОЖ» на портале HeadHunter 
указано, что Naturalistykа является 
отдельным направлением бизнеса 
«Черноголовки» (выпускает, в частно-
сти, напитки «Байкал» и Fantola; вы-
ручка в 2021 году — 13,7 млрд руб.). 
Источник „Ъ“, близкий к компании, 
говорит, что новый бизнес — это лич-
ный проект господина Четвергова.

Гендиректор Naturalistykа Юрий 
Горяков сообщил „Ъ“, что сейчас ас-
сортимент насчитывает около 30 
наименований в ценовом сегменте 
«средний плюс», в ближайшее вре-
мя появится новая линейка из 12–

15 продуктов в среднем ценовом сег-
менте. Объем инвестиций в проект 
он не раскрыл.

Из деклараций о соответствии 
бренда следует, что Naturalistykа вы-
пускается по контрактам на мощно-
стях других российских парфюмер-
ных компаний. Продукция реали-
зуется на маркетплейсах, в интер-
нет-магазинах «Л’Этуаль» и «Золотое 
яблоко», убедился „Ъ“.

Контрактное производство и про-
дажа первых партий в онлайне гово-
рят о попытке протестировать с ми-
нимальными затратами на марке-
тинг интерес к своим товарам, счита-
ет исполнительный директор Ассоци-
ации производителей парфюмерии, 
косметики, товаров бытовой химии 
и гигиены Петр Бобровский. Юрий 
Горяков говорит, что сейчас ведутся 
переговоры о поставках продукции 
во все крупные торговые сети.

Появление в сегменте непро-
фильных локальных игроков соуч-
редитель NappyClub Роман Квини-
кадзе связывает с введением пош-
лин на импорт косметики и быто-
вой химии из ряда европейских 
стран. Правительство РФ в декабре 
ввело до конца 2023 года фактически 
заградительную пошлину в 35% для 
ввоза такой продукции из США, Ка-
нады, Великобритании, Австралии, 
Новой Зеландии и Польши — на эти 
страны приходилось 8–15% от обще-
го импорта этой продукции. 

Кроме того, добавляет господин 
Квиникадзе, ряд западных брен-
дов решили сами уйти с россий-
ского рынка, что тоже освободило 
часть ниши на рынке. Ранее о таких 

планах, в частности, заявляли Lan-
come, Redken, Kerastase.

При этом даже после ухода неко-
торых западных брендов конкурен-
ция на российском рынке по-преж-
нему высока, подчеркивает госпо-
дин Бобровский. По его словам, мно-
гие непрофильные компании пы-
таются закрепиться на этом рынке, 
несмотря на очевидные сложности 
с привлечением внимания покупа-
телей к продукту. По предваритель-
ной оценке Infoline, оборот рынка 
косметики и парфюмерии в РФ за 
2022 год снизился на 4–5% год к году, 
примерно до 800 млрд руб.

Naturalistykа решила занять нишу 
натуральной косметики, что вы-
глядит удачным ходом: по данным 
NielsenIQ, в 2022 году почти 60% поку-
пателей лучше относились к брендам 
с фокусом на экологии. Однако но-
вые производители, выходя на этот 
рынок, зачастую сталкиваются с се-
рьезными трудностями, не зная, как 
правильно определить процент нату-
ральности средства, какое сырье яв-
ляется таковым и как проверить его 
качество, отмечает директор департа-
мента исследований и разработок ГК 
Natura Siberica Екатерина Брем.

Также, предупреждает господин 
Квиникадзе, именно натуральные 
компоненты могут быть источником 
аллергических реакций, поэтому лю-
бая подобная косметика и бытовая хи-
мия должны производиться в сотруд-
ничестве с аллергологами и другими 
специалистами. Но на такие исследо-
вания требуются время и средства.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

Сплошной натурализм
Топ-менеджер «Черноголовки»  
хочет закрепиться на рынке косметики
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В Минсельхозе уточнили, что меры 
господдержки для обновления парка 
сельхозтехники продолжают действо-
вать. По линии Минпромторга — это 
«программа 1432», а ключевым инстру-
ментом Минсельхоза остаются про-
граммы «Росагролизинга», в том числе 
льготные, по которым в 2022 году агра-
риям поставлено 12,7 тыс. единиц тех-
ники и оборудования (план на в 2023 
год — 13 тыс.). В Минсельхозе объяс-
няют снижение закупок новой техни-
ки уходом крупных иностранных про-
изводителей, нарушением логистики 
и «значительным ростом цен» на отече-
ственную продукцию.

Гендиректор агрохолдинга «Степь» 
Андрей Недужко согласен, что «в усло-
виях изменения рыночной конъюн-
ктуры и роста цен на средства произ-
водства аграрии нуждаются в допол-
нительных мерах поддержки».

«В целом по рынку на фоне слож-
ной конъюнктуры темпы обновле-
ния парка сельхозтехники замед-
лились — примерно в 30% случа-
ев аграрии откладывают инвести-
ции в него,— подтверждает источ-
ник „Ъ“ среди аграриев.— В среднем 
рост цен на технику составляет 30%, 
но по некоторым позициям доходит 
и до 70%. Пока сложно судить, сло-
жившаяся ситуация — рыночная ре-

альность или имеет спекулятивную 
природу. Предлагаемые меры под-
держки адекватны абсолютно».

Сотрудник крупного агрохолдин-
га связывает снижение спроса на 
сельхозтехнику как с неопределен-
ными финансово-экономическими 
условиями, в которых сейчас нахо-
дятся участники рынка, так и пере-
ориентацией на более доступные 
и в достаточной степени отвечаю-
щие техническим параметрам по-
ставки из дружественных стран — 
Китая, Турции, Индии.

Недостаточность ресурсов для об-
новления модельных рядов у отече-
ственных производителей связана 
с импортом запчастей, отсутствием 
необходимых технологий и мощно-
стей для выпуска техники, к которой 
привыкли российские аграрии, до-
бавляет собеседник „Ъ“. Кроме того, 
по его информации, темпы обновле-
ния тормозят усложнившиеся тамо-
женные процедуры и регистрация 
самоходной техники: большое коли-
чество машин месяцами простаива-
ет из-за сложностей с электронными 
паспортами. Сейчас, считает источ-
ник „Ъ“, нужно обратить внимание 
не только на вопросы обновления 
парка, но и проблему с обслужива-
нием уже имеющегося.

Прогнозы на будущее у экспер-
тов тоже далеко не оптимистичные. 
В этом году ожидается снижение уро-
жая, поясняет Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting, что вместе с падением 
цен приведет к ухудшению финансо-
вого состояния аграриев. При этом, 
уточняет аналитик, цены на необхо-
димые материалы (средства защиты 
растений, семена и прочее) не снизи-
лись до уровней 2021 года, стоимость 
техники растет, поэтому будут заку-
пать комплектующие для ремонта те-
кущего парка, а не новые машины.

Ольга Никитина,  
Анатолий Костырев

Машины вышли на защиту крестьян
с1

Пошлина сама себя 
регулирует, никаких 

корректировок до конца 
этого сельхозгода вносить 

не стоит. Пошлина  
должна действовать

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, 7 марта в интервью „Ъ“  

о пошлинах на экспорт зерна

Ц И Т А Т А
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Как стало известно „Ъ“, 
ВЭБ.РФ восстановил один 
из шести самолетов SSJ-100, ко-
торые четыре года назад ему 
вернула ирландская CityJet. 
Госкорпорация, по данным 
„Ъ“, передала борт в управле-
ние авиакомпании «Азимут». 
ВЭБ.РФ планирует конвертиро-
вать SSJ в VIP-версию для соб-
ственных нужд, но пока про-
цесс задерживается. Оставшие-
ся пять бортов предлагал выку-
пить «Иркут» — на рынке до сих 
пор есть желающие получить 
самолеты. Но переговоры пре-
кратились, хотя авиакомпании 
подтверждают заинтересован-
ность в SSJ.

Источники „Ъ“ на авиарын-
ке рассказали, что госкорпорация 
ВЭБ.РФ восстановила летную год-
ность одного из шести SSJ-100, от ко-
торых в 2019 году отказался единст-
венный европейский эксплуатант 
этого типа самолетов, ирландская 
авиакомпания CityJet. Перевозчик 
в 2015 году заказал 15 SSJ-100, но, по-
лучив семь машин, отказался от про-
екта из-за проблем с обслуживанием 
и нехваткой запчастей. Статус седь-
мого самолета неизвестен.

ВЭБ.РФ, по данным собеседни-
ков „Ъ“ в отрасли, планирует модер-
низировать восстановленный борт 
в VIP-версию, но столкнулся со слож-
ностями. Держателем дополнитель-
ного сертификата типа, по которому 
установлены пассажирские кресла 
под CityJet (Supplemental Type Cer-
tificate, STC), выданного в EASA, 
по словам источников „Ъ“, остается 
иностранное юрлицо. И внести из-
менения через Росавиацию в такой 
документ невозможно.

До решения проблем с документа-
ми ВЭБ.РФ передал самолет в коммер-
ческое управление авиакомпании 
«Азимут». Он стал девятнадцатым SSJ 
в монофлоте перевозчика. Согласно 

Flightradar24, самолет начал выпол-
нять регулярные рейсы в декабре. 
Но в ливрею «Азимута» борт перекра-
шен не будет. По информации „Ъ“, 
компания продолжит эксплуатиро-
вать SSJ в интересах ВЭБ.РФ после его 
конвертации в бизнес-джет. В «Ази-
муте» и ВЭБ.РФ от комментариев от-
казались.

Производитель SSJ, входящий 
в Объединенную авиастроитель-
ную корпорацию «Иркут», не отве-
тил на вопросы „Ъ“. Но еще в 2021 

году производитель предлагал кор-
порации выкупить шесть самолетов, 
принадлежавших тогда специально 
созданной для сделки с CityJet ком-
пании RJ Leasing Ltd, которую профи-
нансировал ВЭБ.РФ.

По словам собеседников „Ъ“ 
на рынке, «Иркут» предполагал вос-
становить летную годность самоле-
тов и передать их эксплуатирующим 
SSJ компаниям. Рассматривалось 
также включение этих бортов в про-
грамму лизинга российских воздуш-
ных судов. Однако, уточняет один 
из источников „Ъ“, ВЭБ.РФ «интере-
са к сделке не проявил».

Другой собеседник „Ъ“ в отрасли 
утверждает, что «вопрос не был важ-
ным для госкорпорации». Теперь 
же, уверен источник „Ъ“, самолеты 
уже не подлежат восстановлению, 
поскольку «их поддержкой эти че-
тыре года не занимались, а для про-
ведения всех необходимых форм об-

служивания потребуются слишком 
большие ресурсы».

ВЭБ.РФ, по словам источников 
„Ъ“, вышел из диалога о судьбе SSJ 
еще в 2022 году. Между тем, говорят 
в одной из крупных авиакомпаний, 
машины могли бы заинтересовать 
перевозчиков c небольшим флотом 
для региональных или зарубежных 
рейсов.

Источники как минимум в двух 
авиакомпаниях говорят, что «рас-
смотрели бы такое предложение при 
условии адекватной стоимости и го-
товности производителя гарантиро-
вать поддержку летной годности» 
бортов: «Вопрос в цене вывода само-
летов из консервации».

В каких целях сама госкорпора-
ция планирует использовать SSJ, 
в ВЭБ.РФ не ответили. По мнению 
источника „Ъ“ на рынке, самолет мо-
жет стать «подспорьем для полетов 
за рубеж в условиях санкций».

Управляющий директор Jet24 
Павел Захаров отмечает, что кон-
вертация пассажирского салона 
в VIP-версию может занять мини-
мум год в зависимости от загрузки 
подрядчиков и сроков поиска мате-
риалов. Эксперт полагает, что более 
рациональным вариантом исполь-
зования самолета могут стать чар-
терные корпоративные перевозки.

По данным источников „Ъ“, еще 
в 2021 году обсуждалась возможность 
создания на базе шести возвращен-
ных из Ирландии самолетов «анало-
га специального летного отряда „Рос-
сия“», но затем она была заморожена.

По мнению господина Захарова, 
в текущих условиях SSJ будет «более 
востребован» для фактически маги-
стральных пассажирских перевозок, 
нежели полетов отдельных чинов-
ников и бизнесменов, «с учетом ню-
ансов обслуживания и ввиду по-
тенциального выбытия провозных 
емкостей».

Айгуль Абдуллина

ВЭБ.РФ  
встал на крыло
Госкорпорация восстановила  
один из простаивающих SSJ

Один из топ-менеджеров X5 
Group Игорь Плетнев, планиро-
вавший инвестировать в разви-
тие в РФ белорусской сети бюд-
жетных кофеен Hotfix, решил 
выйти из бизнеса. Эксперты по-
лагают, что компания не суме-
ла составить конкуренцию Co-
fix, развивающей аналогичный 
формат. Участники рынка, чи-
сло игроков на котором в по-
следние годы выросло, ждут 
в ближайшее время консолида-
ции, в первую очередь через по-
глощения.

Топ-менеджер X5 Group (сети «Пя-
терочка», «Перекресток», «Чижик») 
Игорь Плетнев вышел из состава уч-
редителей ООО «ГК „Хотфикс“» и ООО 
«Хотфикс» — российских структур со-
зданной в Белоруссии сети кофеен 
Hotfix. Это следует из данных  ЕГРЮЛ. 
Согласно «СПАРК-Интерфакс», го-
сподин Плетнев с 2021 года владел 
37,5% ГК «Хотфикс», в феврале 2023 
года такую долю в компании полу-
чил предприниматель из Воронежа 
Юрий Свистов. Еще 40% принадле-
жит самому обществу. Соучредители 
сети Сергей Говердовский и Андрей 
Бабакаев сохранили в ГК «Хотфикс» 
соответственно 12,5% и 10%.

Игорь Плетнев работает на руко-
водящих должностях в российском 
ритейле более 16 лет. Занимал долж-
ности директора по развитию «Пя-
терочки», руководил в X5 запуском 
логистического оператора 5Post, 
возглавлял ГК «Дикси». В январе 2023 
года топ-менеджер вернулся в X5 ку-
рировать проекты по развитию но-
вых бизнесов. Господин Плетнев от-
казался от комментариев.

Hotfix, по собственным данным, 
управляет более 20 точками в Бело-
руссии и менее десятью в России, 
включая Москву, Подмосковье и Во-
ронеж. Развивает кофейни с фик-
сированными ценами — за 80 руб. 

и за 160 руб. Как сказано в презен-
тации сети, до конца 2023 года пла-
нировалось открыть 100 точек. Ди-
ректор ГК «Хотфикс» Эдуард Голов 
отказался от комментариев.

Вероятно, причина выхода од-
ного из учредителей Hotfix — 
не удавшаяся пока попытка мас-
штабировать бизнес, предполагает 
основатель One Price Coffee Сергей 
Румянцев. Hotfix пыталась увели-
чить число точек за счет франши-
зы, знает управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов. Но минимальный порог 
открытия собственных точек, что 
способствовало бы широкому рас-
пространению партнерской про-
граммы, так и не был достигнут, до-
бавляет эксперт.

Hotfix копировала концепцию, 
вплоть до внешнего вида точек про-
даж, существующей в России сети 
аналогичного формата — Cofix, от-
мечает господин Ванчугов. Но у Co-
fix, по его словам, бизнес работает 
за счет четко выстроенных отноше-
ний с поставщиками и логистами, 
большого количества точек и узнава-
емости бренда. По его мнению, что-

бы бренд Hotfix был успешен в Рос-
сии, сети нужно было в кратчайшие 
сроки открывать большое количе-
ство точек. Между тем в крупных 
городах на рынке кофеен высокая 
конкуренция, что осложняет поиск 
хорошей локации для точек продаж, 
отмечает эксперт Franshiza.ru Анна 
Рождественская.

В то же время формат бюджетных 
кофеен с фиксированной стоимо-
стью продукции прижился в стране, 
говорит Алексей Ванчугов. Это гото-
вая модель бизнеса, где один продукт, 
в данном случае недорогой кофе, ге-
нерирует трафик, а маржинальность 
бизнеса обеспечивается за счет сопут-
ствующих товаров — закусок и десер-
тов, поясняет он. Интерес к открытию 
кофеен со стороны бизнесменов до-
вольно стабилен и в начале 2023 года 
уже превзошел аналогичный показа-
тель 2022 года на 7%, подсчитала Анна 
Рождественская.

В то же время с начала года трафик 
в сетевых кофейнях начала падать. 
По подсчетам руководителя направ-
ления исследований и консалтин-
га Focus Technologies Михаила Васи-
льева, в январе—марте московские 
кофейни бюджетного формата с ба-
зовым уровнем обслуживания по-
теряли 33% посетителей год к году, 
но из-за роста среднего чека на 28% 
их выручка упала на 16%. 

Покупка кофе — это ежедневное 
действие потребителей, но при не-
обходимости жесткой экономии 
они готовы отказаться от этого на-
питка в первую очередь, считает 
эксперт. Сейчас на рынке наблю-
дается турбулентность, поэтому, 
прогнозирует Сергей Румянцев, 
в ближайшие полтора-два года про-
изойдет укрупнение рынка: боль-
шие игроки будут поглощать ма-
лый бизнес.

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Инвесторы не оценили кофе
Сеть Hotfix лишилась совладельца

Cofix не приживется  
только на Луне —  

там низкий трафик
— Блажей Бернард Райсс,
гендиректор Cofix в России,  
в интервью «Афиша Daily»  

в сентябре 2019 года

Ц И Т А Т А

1 миллиард  
долларов
превышала стоимость 
контракта от 2015 года 
на поставку 15 SSJ 
 ирландской CityJet

Российские кинотеатры и виде-
осервисы пытаются привлечь 
аудиторию новым контентом. 
Так, сеть «Москино» стала регу-
лярно показывать мультфиль-
мы японских и корейских ре-
жиссеров, арт-объединение 
CoolConnections с «Каро» прове-
ли фестиваль японского кино, 
а в апреле сеть покажет но-
вые китайские фильмы. Ката-
лог планируют расширять так-
же Start, Okko, Kion, ivi. «Кино-
поиск» уже выпустил популяр-
ную «Атаку титанов», в топе сер-
виса — анимации Хаяо Миядза-
ки. Но источники „Ъ“ уточняют, 
что рост обеспечивают в основ-
ном культовые восточные кар-
тины, которые давно известны 
зрителю по пиратским верси-
ям, то есть перспективы этого 
репертуара ограниченны.

Российские сети кинотеатров 
и онлайн-платформы расширяют 
каталог за счет новинок корейских, 
китайских и японских правооблада-
телей. Президент сети кинотеатров 
«Каро» Ольга Зинякова рассказала 
„Ъ“, что в апреле в репертуаре сети 
появится китайский фильм «Блу-
ждающая земля-2», а также корей-
ские «Возвращение в Сеул», «Ночная 
сова» и «Призрак у озера». В послед-
нее время лидерами проката в сети, 
по словам госпожи Зиняковой, стали 
южнокорейские фильмы «Чрезвы-
чайная ситуация», «Корабль в Пусан» 
и «Решение уйти». Также, говорит 
она, «хорошую кассу» взяли китай-
ский «Побег из космоса», японский 
«Сядь за руль моей машины», ретро-
спективные показы анимации «Дитя 
погоды», «Красавица и дракон».

Арт-объединение CoolConnec-
tions совместно с «Каро» в декабре 
2022 года провели фестиваль япон-
ского кино. „Ъ“ также обратил вни-
мание, что сеть «Москино» регуляр-
но устраивает показы известных 

японских анимаций Миядзаки. 
В «Москино» не ответили „Ъ“.

Ольга Зинякова связывает тен-
денцию с волной интереса к азиат-
ской культуре в целом и K-pop (ко-
рейская поп-культура) в частности, 
а также с желанием самих кинопро-
изводителей из Южной Кореи и Япо-
нии выйти на международные рын-
ки. «Поэтому в нашем репертуаре 
стабильно есть и новинки из Азии, 
и ретроспективные показы»,— от-
мечает она. Однако данные сервиса 
«Кинозритель» Фонда кино говорят, 

что в топах показов все еще отечест-
венные фильмы: лидером прошед-
ших выходных стала кинолента Са-
рика Андреасяна «На солнце, вдоль 
рядов кукурузы».

Тренд расширения контента 
из Юго-Восточной Азии заметен 
и на онлайн-платформах. Так, Start 
(«МегаФон») сообщила, что распола-
гает несколькими корейскими хи-
тами. Это, например, «История де-
вятихвостого лиса», «Дьявольский 
судья», «Воспоминания из будуще-
го», в ближайшее время выходит 
фильм «Помнить».

Заместитель гендиректора Okko 
Эльвира Дмитриевская говорит, что 
именно корейские сериалы показа-
ли на платформе «наибольший при-
рост по времени смотрения, а в це-
лом объем корейского контента 
вырос за год вдвое». По ее словам, 
планируется расширять присутствие 

азиатского контента в Okko, а также 
«следить за перспективными направ-
лениями из других регионов».

Заместитель гендиректора по ко-
н тенту ivi Иван Гринин добавил, что 
«очень скоро» на платформе появят-
ся эксклюзивные дорамы (телесери-
алы из Юго-Восточной Азии) одной 
из крупнейших корейских студий 
KBS, среди которых новинки 2022 
и 2023 годов. В Kion (МТС) также со-
бираются расширять каталог ази-
атского кино. «Мы постоянно осве-
жаем предложение по китайским, 
корейским и японским фильмам»,— 
сообщили там.

В «Кинопоиске» («Яндекс») под-
твердили, что тоже планируют 
увеличить объем восточного кон-
тента, поскольку он «достаточно по-
пулярен» у русскоязычной аудито-
рии — «в среднем 17% подписчиков 
„Кинопоиска“ смотрят корейские 
и японские произведения (в подбор-
ке учитываются активные подпис-
чики, которые посмотрели не менее 
двух минут контента)».

Однако собеседники „Ъ“ на рын-
ке видеосервисов уточняют, что 
на самом деле реальный рост инте-
реса наблюдается в первую очередь 
к культовым азиатским картинам, 
которые давно известны зрителю 
по пиратским версиям. «В кинотеатр 
и на онлайн-платформы клиент идет 
лишь за отсутствием рекламы, кото-
рой изобилуют пиратские сайты»,— 
отмечают они.

Похожую историю можно наблю-
дать с недавно вышедшей «Атакой 
титанов» на «Кинопоиске», говорит 
еще один источник „Ъ“ на рынке. 
«У ленты есть куча фанатов, которые 
узнали о ней не благодаря россий-
скому сервису. Естественно, что тай-
тл показывает бешеный рост: зрите-
ли наконец-то могут посмотреть его 
в хорошем качестве и нормальной 
озвучке»,— добавляет он.

Юлия Юрасова

Восточный  
видеоэкспресс
Кинотеатры и онлайн-платформы  
расширяют каталоги азиатского кино

67,8 миллиарда 
рублей
заработали российские 
онлайн-кинотеатры 
в 2022 году, по данным 
«ТМТ Консалтинг»
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На новой сцене Мариинского театра («Мариин-
ский-2») состоялась премьера трехактного балета 
«Дочь фараона», поставленного Мариусом Петипа 
больше160 лет назад. Реконструкцию первого пол-
нометражного балета Петипа по записям 1898 года 
осуществил итальянец Тони Канделоро. Рассказы-
вает Татьяна Кузнецова.

очь фараона» — первая многоактная 
постановка Мариуса Петипа, после 

которой 44-летний танцовщик получил вожделенный 
статус балетмейстера,— для двух столичных трупп пост-
советской России оказалась неожиданно судьбоносной. 
В 2000 году Большой театр заказал постановку этого ба-
лета французу Пьеру Лакотту. Тот, сохранив старинное 
либретто Сен-Жоржа и пару уцелевших вариаций, со-
чинил собственную хореографию в старофранцузском 
стиле, и эта роскошная стилизация громадного балета 
вытащила столичную труппу из глубокого репертуар-
ного кризиса. Петербургская премьера «Дочери фарао-
на» призвана сыграть ту же роль в Мариинском театре. 
Слишком долго он оставался театром-музеем, сохраняя 
классику в редакциях 70-летней давности и пробавляясь 
малогабаритными постановками молодых авторов в по-
пытке вырастить собственного хореографа.

Столь грандиозного проекта Мариинка не затевала со 
времен блистательной реконструкции «Спящей красави-
цы», предпринятой Сергеем Вихаревым в 1999-м. Впро-
чем, вихаревская «Спящая», равно как его же «Баядерка», 
в Петербурге толком не прижились — эталонными до сей 
поры считались советские постановки, без излишеств 
в виде обильной пантомимы, многолюдных шествий 
и возвращения к первоначальной хореографии. Должно 
было пройти два десятилетия, чтобы театр дозрел до кон-
цепции историзма, некогда провозглашенной им самим. 
Но Сергея Вихарева в живых уже не было; на постанов-
ку «Дочери фараона», записанной в 1898 году по системе 
Степанова, позвали Алексея Ратманского, резидент-хоре-
ографа Американского балетного театра и признанного 
знатока нотации. И если бы не задержка с изготовлением 
монументальных декораций и полутысячи костюмов (ху-
дожник Роберт Пердзиола), «Дочь фараона» могла выйти 
в 2021 году и была бы, вероятно, иной. Ратманский успел 
поставить 80% балета, однако с февраля 2022-го отказал-
ся сотрудничать с российскими театрами. После не очень 
долгих поисков руководитель мариинского балета Юрий 
Фатеев нашел ему замену: экс-танцовщика Тони Кандело-
ро — итальянца, увлекавшегося стариной, но до сих пор 
в большой форме не работавшего (см. „Ъ“ от 21 марта). За 
два месяца тот поставил «Дочь фараона» заново, причем, 
по словам Фатеева, хотя и Ратманский, и Канделоро изуча-
ли одни и те же записи, у итальянца хореография получи-
лась иной (что, на взгляд человека, не знакомого с нотаци-
ей, кажется невероятным).

Для москвичей, любящих свою «Дочь фараона», нет 
ничего необычного в перипетиях сюжета про англичани-
на, заснувшего в недрах пирамиды и во сне представив-
шего себя древним египтянином Таором, влюбленным 
в дочь фараона. Хорошо знакома и игриво приплясываю-
щая незатейливая музыка Цезаря Пуни: оба театра созда-
вали свои партитуры по скрипичному репетитору (адап-
тированным для репетиций партиям двух скрипок), оба 
сделали собственные купюры. Привычно и многолюдст-
во этого помпезного балета, и изобилие танцев (в Петер-
бурге их даже больше — например, танцуют шесть рек 
вместо трех), и обстоятельность пантомимы (в Москве, 
увы, урезанной после премьеры), и многоцветье костю-
мов, и циклопичность декораций тропического леса, 

дворца фараона, подводного царства. В Петербурге стран-
новатой показалась разве что «хижина рыбака» — с дыря-
вой дощатой крышей и гигантским, чуть не во всю стену, 
квадратным проемом «окна». Жаль и двух исторических 
вариаций, доставшихся Лакотту «из первых рук»,— на-
персницы Рамзеи и солиста из Pas de six. В Петербурге 
вместо безымянного солиста свою единственную полно-
ценную вариацию, отстригая антраша в поворотах и раз-
ных ракурсах, танцует Таор, а партия Рамзеи обширнее, 
но прелестных колких пике в ней нет.

Нет у героев и дуэтов, тем более — ансамблевых ада-
жио Аспиччии с несколькими кавалерами, и это суще-
ственное отличие от поздних балетов Петипа. Танцуют 
протагонисты преимущественно по очереди или па-
раллельно, как в балетах Бурнонвиля, и возможно, это 
сходство структуры сольных партий с аналогичными 
в балетах датчанина должно свидетельствовать об исто-
рической достоверности. Много повторяющихся па. 
Так, «блинчиками» в арабеск в первых двух актах тешат-
ся все — от безымянных корифеек до примы. Говорит 
ли эта серийность о поспешности самого Петипа, поста-
вившего «Дочь фараона» в авральные шесть недель, или 
о недостатке фантазии Канделоро, заполнявшего под-
скоками в арабеск «белые пятна» записи,— неизвестно, 
но выглядят «блинчики» вполне правдоподобно.

Конечно, это женский балет; кроме Таора и безымян-
ного солиста мужчинам тут делать почти нечего. Зато 

дамы — причем не только Аспиччия с Рамзеей — бук-
вально сбиваются с ног: бесчисленные вариации «рек», 
трех альмей, двух солисток из Pas d’action, сложнейшие 
партии корифеек и кордебалета — одни только кабриоли 
русалок из «подводного царства» способны затмить всех 
нереид «Спящей красавицы». Но примечательно не коли-
чество, а качество танца, точнее — его стиль и техника. 
С тех пор, как железная методика Агриппины Вагановой 
выстроила по ранжиру все позы и па, наш классический 
танец обрел несколько суровый вид: и вытянутые в струн-
ку ноги, и стреноженные позициями руки, и стальной 
корпус могут двигаться по строго отмеренным траекто-
риям, отклонения недопустимы. В «Дочери фараона» от-
ступлений от вагановских правил не счесть. Тут вертятся 
на полупальцах, сгибают коленки в прыжках, приседа-
ют на пальцах по широкой второй позиции, не задирают 
ноги выше плеч, а при вращении по диагонали держат го-
лову повернутой в зал. Эта старинная манера требует сов-
сем иной координации — как если бы правшу застави-
ли писать левой рукой. Это не новость, таким способом 
Ратманский заставил танцевать всю Европу. Удивительно 
другое — нарушение заповедей Вагановой пришлось по 
душе ее самым верным адептам: петербургские артистки 
всех рангов танцевали оживленно и с видимым удоволь-
ствием, хотя не у всех это получалось ловко.

В двух первых спектаклях безукоризненно легки, точ-
ны и непринужденны были обе Рамзеи (Рената Шакиро-

ва и Надежда Батоева). Премьер Кимин Ким, в партии Тао-
ра лишенный своих главных козырей (больших парящих 
прыжков и вихревых вращений), брал актерским обаяни-
ем; в той же роли виртуоз Филипп Степин с его прекрас-
ными антраша оказался не столь пылким любовником. 
Образцовой балерине Виктории Терешкиной с ее много-
летним стажем перестроиться на иной лад было непро-
сто — и технически, и ментально. То в ее Аспиччии вдруг 
проснется волевая царица Мехмене Бану (как, скажем, 
в вариации с кинжалом), то cou de pied вдруг взметнет-
ся от щиколотки до колена, то легкомысленный gargouil-
lade прозвучит суровым приказом. Вторая Аспиччия — 
очаровательная юная Мария Хорева — в новой-старой 
классике освоилась, будто изучала ее со школьной ска-
мьи: нежные, но своевольные руки, певучий, гибкий 
стан, разнообразная речь ног — от щегольской скорого-
ворки до трогательного плача, и на редкость живая ми-
мика — радости и горести ее фараоновой дочери про-
читывались во всех мимолетных подробностях. Трудно 
определить, насколько хореография, реконструирован-
ная Тони Канделоро, соответствует постановке Петипа. 
Одно можно сказать точно: петербургская труппа, слов-
но взбодренная адреналином, так не танцевала лет сто.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Мариинка выносила «Дочь»
Театр реконструировал самый древний балет Мариуса Петипа

В прокате — «Три мушкетера» 
(The Three Musketeers) британ-
ца Билла Томаса. Известный гол-
ливудский бутафор, переквали-
фицировавшийся в режиссеры, 
озадачил зрителей, взяв на роль 
Д’Артаньяна афробританца Ма-
лакая Пуллар-Лачмана. Зачем 
он это сделал, объясняет Михаил 
Трофименков.

вы, как сторонникам этниче-
ских квот в киноиндустрии, так и их 
противникам, равно как и привер-
женцам элементарной логики, в слу-
чае с «Тремя мушкетерами» Билла 
Томаса «нечего ловить». Можно, ко-
нечно, вспомнить практику «блэкс-
плуатейшен» в американском кино 
1960–1970-х годов: тогда для жите-
лей афроамериканских гетто снима-
лись этнические версии популярных 
сюжетов, например «Блэкула» вместо 
«Дракулы». Но сравнение хромает. 

Вот если бы все персонажи — от Лю-
довика XIII до Портоса — были расово 
однородны, это было бы другое дело, 
это было бы «по-взрослому».

А тут помимо Д’Артаньяна чер-
ной кожей сверкает лишь невнят-
ный Бернажу (Стэнли Браун), муш-
кетер, предавший свое братство 
и переметнувшийся на сторону кар-
динала Ришелье. Браун, в отличие 
от Пуллар-Лачмана, заметный ак-

тер, главный Отелло ирландского 
театра. Но в окружении такой выда-
ющейся коллекции актерских без-
дарностей, какую удалось собрать 
Томасу, этот актер кажется пароди-
ей на самого себя. Да еще Миледи, 
похожую на потасканную цыганку 
из пригородной электрички, играет 
индийская актриса Прия Калидас.

Режиссер сделал юного гаскон-
ца, как сказал бы Сильвио Берлуско-
ни, «очень загорелым» ни по каким 
не по политическим причинам. Он 
руководствовался единственным ре-
зоном. Тем же, по которому древнег-
реческий полководец Алкивиад отре-
зал хвост своей любимой и стоившей 
диких денег собаке. Ошарашенным 
друзьям Алкивиад объяснил свой по-
ступок: «Пусть афиняне болтают о со-
бачьем хвосте, чем говорили бы обо 
мне что-нибудь похуже».

Томас добился своего. Публика 
и критика болтает о цвете кожи глав-
ного героя, вместо того чтобы ска-
зать о фильме «что-нибудь похуже». 
Но сказать о нем ни что-нибудь поху-
же, ни что-нибудь получше невозмож-
но. О нем вообще нечего сказать. «Три 
мушкетера» Томаса — бессмыслен-

ная поделка, напоминающая о «ко-
оперативном кино», расцветавшем 
у нас на руинах перестройки.

От классической канвы Алексан-
дра Дюма в фильме остались встре-
ча гасконца с одноглазым Рош-
фором (Джеймс Оливер Уитли) да 

знакомство с тихим алкашом Ато-
сом (Бен Фримен), альфонсом Ара-
мисом (Джейк Дж. Меньяни) и бутле-
гером Портосом (Дэвид О’Махони). 
Томас смело вычеркнул из сценария 
и госпожу Бонасье, и Анну Австрий-
скую с ее подвесками.

Такую отвагу можно только при-
ветствовать: пусть мушкетеры сра-
жаются хоть с марсианами, хоть 
с рептилоидами, лишь бы сверкал 
с экрана романтический, мальчише-

ский азарт плаща и шпаги. Увы, сце-
нарная фантазия и режиссерское 
мастерство в фильме на уровне актер-
ской игры. Каноническая интрига за-
менена нечленораздельной истори-
ей о заговоре, который с неизвестной 
науке целью Ришелье строит против 
дебиловатого Людовика. Всесиль-
ный кардинал зачем-то намеревается 
убить самодержца во время королев-
ской охоты, чтобы затем обвинить 
в преступлении капитана де Тревиля.

В результате от всех сцен «дейст-
вия», напоминающих испорченные 
неумехами-каскадерами дубли, в па-
мяти остается лишь мощный образ 
мушкетеров, бегающих по подпариж-
скому лесу без штанов. Может быть, 
фильм Томаса — изощренная месть 
англичан французам за все историче-
ские обиды, накопившиеся между со-
седями со времен Столетней войны? 
Иначе объяснить сам факт его суще-
ствования невозможно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мушкетеры без страха и с упреком
Фильм Билла Томаса на основе романа Александра Дюма

Как сторонникам этнических квот в ки-
ноиндустрии, так и их противникам, 
равно как и приверженцам элементар-
ной логики, в случае с «Тремя мушкете-
рами» Билла Томаса «нечего ловить»

«Д

У

Таких затратных, амбициозных  
и многолюдных балетов Мариинский театр  
не ставил без малого четверть века
ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ / МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

В новой экранизации три 
мушкетера оказываются 
в центре нечленораздель-
ной истории о заговоре 
ФОТО ПАРАДИЗ
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В первом домашнем матче после  
прошлогоднего отстранения 
от участия в официальных меж-
дународных соревнованиях сбор-
ная России сначала заставила сво-
их поклонников дрожать от страха, 
допуская едва не ставшие фаталь-
ными ошибки, а во втором тай-
ме, заведясь, легко расправилась 
с иракской командой — 2:0.

собенные времена прида-
ют особенные краски, казалось бы, ру-
тинным мероприятиям. Таким, как то-
варищеский матч сборной России с со-
перником из таких глубоких и темных 
недр рейтинга Международной федера-
ции футбола (FIFA), что и заглядывать 
туда не хочется, единственный очевид-
ный практический смысл которого — 
показать, что, несмотря на санкции, оте-
чественная национальная команда 
и без важных турниров в далекой пер-
спективе по-прежнему существует, жи-
вет. Но не было ничего удивительного 
в том, что некоторые из тех, кто пришел 
в этот прохладный петербургский ве-
чер на «Газпром-Арену», предваритель-
но изучив новостную повестку, вгля-
дывались в ее тренера Валерия Карпи-
на, в его жесты, в его лицо так присталь-
но, словно что-то в матче стояло на кону 
жутко ценное. Настолько ценное, что от 
того, возьмет ли она бонус, может, зави-
сит судьба наставника. Но ведь не про-
сто же так министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин, нечасто на футбол обращающий 
внимание, только что во время поездки 
в Китай сделал целое заявление, посвя-
щенное персонально Карпину по мо-
тивам посредственной игры сборной 
в предыдущей встрече — с иранцами на 
прошлой неделе — и, главное, кажется, 
слов ее наставника, который после ни-
чьей, чуть было не обернувшейся пора-
жением, спокойно сказал в ответ на де-
журный вопрос, что, если вдруг придет-
ся уходить в отставку, «не умрет» от это-
го. Ну, кто бы год и месяц назад зацепил-
ся бы за это «не умрет»? А в заявлении 
Олега Матыцина говорилось, что «вы-
ражение безразличия в спорте — доро-
га в никуда» и что Валерию Карпину «на-
до четко определиться: ты с нами — ко-
мандой, болельщиками, Россией — или 
ты сам по себе». А о том, что такое сейчас 
«сам по себе», лучше, видимо, и не ду-
мать. Но точно не престижный тренер-
ский пост. И после этот призыва и в са-
мом деле все в Санкт-Петербурге при-
брело новые оттенки: и поведение Кар-
пина, и игра российской сборной, кото-
рая, надо сказать, себе не изменяла.

То есть, радикально скорректиро-
вав состав, она перенесла чуть было не 

погубившую ее во втором тайме мат-
ча с иранцами инертность из Тегерана 
на «Газпром-Арену» вместе со склонно-
стью постоянно фальшивить на ров-
ном месте. Четверть часа на сборную 
России было страшно смотреть. Вот 
Сергей Песьяков умудрился отдать, 
раскручивая атаку, пас чужому футбо-
листу, и мяч уже планировал в пустые 
ворота, куда его отправил Али Аль-Хама-
ди, когда на выручку вратарю пришел 
Руслан Литвинов. А вот российские за-
щитники, скверно расставившись, по-
зволили тому же настырному иракско-
му форварду стрельнуть почти что на 
убой. А вот Песьяков, не замечая лежа-
щие под ногами огромные грабли, сно-
ва решил, что, выходя из ворот, надо 
обязательно искать тихой передачей 
партнера, даже если рядом в основном 
оппоненты, и снова, разумеется, на-
шел отнюдь не партнера, а все того же 
Аль-Хамади, которому снова не дал по-
разить пустые ворота защитник, на сей 
раз — Максим Осипенко.

Потом вроде бы все устаканилось, 
и сборная России стала похожа на ко-
манду, которой по статусу положено 

иракцев поддавливать, положено быть 
класснее гостей. И Карпин на бровке 
завелся, будто почувствовав, что того 
и гляди пойдет. Но тут вдруг голки-
пер Джалал Хассан вынес мяч от ворот, 
и этот простенький вынос просочился 
через набитый под завязку игроками 
центр российской обороны так, как буд-
то летел через чистый космический ва-
куум. Учитывая все предыдущие собы-
тия, даже странно, что вывалиться на 
Песьякова выпало не Аль-Хамади, а Ай-
мену Хусейну. Хусейн российскую сбор-
ную простил, промазав. А вскоре ее уже 
выручил Песьяков, отбивший доволь-
но плотный удар. Нет, это, конечно, был 
не тот футбол, чтобы министр спорта 
взял свои суровые слова обратно. Прав-
да, дело было, похоже, как ни крути, не 
в безразличии, а в банальном дефиците 
мастерства, взаимопонимания.

Разве что концовка первого тайма 
удалась сборной России благодаря пре-
жде всего 18-летнему Сергею Пиняеву, 
от которого точно искрило как следу-
ет. Но и его вспышки вылились в един-
ственный неплохой момент у Дании-
ла Фомина. Один момент за тайм — это 

было бы так себе и для игры против не-
давно участвовавших в чемпионате 
мира иранцев. Для матча против их со-
седей, лишь мечтающих пока о чемпио-
натах мира, это было мало чудовищно.

Ждать от этого матча можно было 
всего, чего угодно, включая что-то 
очень нехорошее. Но сборная Рос-
сии, вдоволь наигравшись на нервах 
тех, кто все еще ее, пусть оставшую-
ся в настолько жесткой изоляции, что 
и Ирак — недурной спарринг-партнер, 
любит, решила после перерыва, что 
уже вдоволь нашалилась. Она вдруг ста-
ла похожа на нормальную команду из 
той ниши классификации FIFA, до ко-
торой гостям в обозримом будущем ни 
за что не добраться.

Счет она открыла сразу после от-
дыха. Применяйся на этом матче при-
дирчивый VAR, он наверняка поста-
вил бы под сомнение эпизод, когда на 
правом фланге мяч получил Иван Об-
ляков. Но VAR не было, а невооружен-
ный глаз лайнсмена посчитал, что 
Обляков за линию офсайда все-таки 
зацепился. Дальше были пас на Алек-
сандра Соболева, отбитый Хасаном 
удар и добивание от только что вы-
шедшего на замену Антона Миранчу-
ка. Он вывел сборную России вперед 
и в Тегеране, в матче, у которого, одна-
ко, оказалось скверное продолжение. 
Продолжение матча петербургско-
го было куда более оптимистичным, 
потому что эстафету у Миранчука эф-
фектно подхватил Сергей Пиняев.

Заброс на полсотни метров от Мак-
сима Осипенко он принял у левой бров-
ки шикарно — касанием пробросив 
мяч мимо пытавшегося мешать юнио-
ру защитника, сместился в центр и иде-
ально пробил в нижний угол, превра-
тившись в самого молодого (18 лет 4 
месяца и 24 дня) автора гола в истории 
отечественной национальной коман-
ды. Рекорд Дмитрия Сычева, побитый 
на пару месяцев позже, продержался 
два десятилетия с гаком. А сборная Рос-
сии задвигалась и забурлила. И удар Со-
болева в перекладину головой вполне 
укладывался в свежий тренд, так рез-
ко контрастировавший с ужасами пер-
вого тайма: эта команда заслуживала 
шансов. Ну и победы, понятно, тоже 
первой, между прочим, после серии из 
трех ничьих с таджикской, узбекской 
и иранской сборными.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Сборная России 
переместилась на лучшую половину
В Санкт-Петербурге она победила иракскую команду

Чемпионат мира по фигурно-
му катанию в Сайтаме, япон-
ской столице фигурного ка-
тания, вылился в триумф 
сборной хозяев. При отсут-
ствии россиян японские фи-
гуристы взяли на турнире три 
медали из четырех возмож-
ных. Битву в мужском оди-
ночном катании, определен-
но ставшей кульминацией 
соревнований, с оценкой 
больше 300 баллов выиг-
рал серебряный призер пхён-
чханской Олимпиады Сёма 
Уно. Он сумел опередить са-
мого технически подкован-
ного фигуриста современно-
сти — американского «бога 
квадов» Илью Малинина с ше-
стью четверными прыжками 
в программе.

ужской турнир оди-
ночников на чемпионате мира 
в Сайтаме вынудил вспомнить 
о скандале, разразившемся 
год назад на другом соревнова-
нии — пекинской Олимпиаде. 
Тогда российская фигуристка 
Александра Трусова, сделав-
шая ставку на технику, впервые 
в истории среди женщин выпол-
нила пять четверных прыжков. 
Однако она осталась позади со-
отечественницы Анны Щерба-
ковой с контентом попроще, но 
с более артистичной и сбаланси-
рованной программой.

Сейчас в Сайтаме произош-
ло нечто похожее. Еще до нача-
ла чемпионата мира казалось, 
что главным претендентом на 
золото мужских состязаний был 
18-летний американец русского 
происхождения Илья Малинин 
с убойнейшей заявкой. Фигурист 
запланировал восемь квадов на 
две программы, в том числе 
и четверной аксель. Это сложней-
ший прыжок в четыре с полови-
ной оборота, который в мире не 
делал и не делает больше никто.

Все эти квады Малинину, хотя 
на паре из них судьи и угляде-
ли недокруты, покорились. Но 
одной только техники — пусть 
даже и такой фантастической — 
для победы оказалось недоста-
точно. Малинин финишировал 
лишь третьим, а за произволь-
ную программу и вовсе получил 
почти такие же баллы, как вы-
дающийся катальщик без чет-
верных из США Джейсон Браун. 
У Малинина с шестью четверны-
ми — 188,06, у Брауна без квадов, 
но с заоблачными оценками за 
компоненты — 185,89.

А победу в мужском турнире 
одержал, между тем, спортсмен, 
который сумел соединить в од-

ной программе и технику (пять 
четверных), и действительно глу-
бокое, проникновенное катание. 
Серебряный призер Олимпиады 
2018 года и чемпион мира 2022-го 
Сёма Уно отстоял звание короля 
мужского одиночного катания. 
Крохотный японец, ростом чуть 
больше полутора метров, будто 
бы слился с арией Иоганна Себас-
тьяна Баха. А после финальной 
позы он, полностью опустошен-
ный, рухнул на лед. В эту же се-
кунду преисполнившиеся чувств 
зрители, напротив, вскочили со 
своих мест и принялись несколь-
ко минут стоя аплодировать Уно.

Для японской команды это 
золото стало отнюдь не един-
ственным. Еще одно взяла фи-
гурстка-одиночница Каори Са-
комото. В те времена, когда на 
турнирах выступали россиян-
ки, она хоть и стабильно уступа-
ла им, но держалась поблизости. 
А после отстранения отечествен-
ной сборной Сакамото и вовсе 
превратилась в единоличного 
лидера женского катания.

В произвольной программе 
Каори Сакамото хоть и ошиблась 
на злополучном флипе, сделав 
одинарный вместо тройного, но 
все равно сумела обогнать и ко-
реянку Ли Хэ Ин, и бельгийку 
Луну Хендрикс.

Самой ценной победой для 
японской команды стала, кажет-
ся, победа другая — спортивной 
пары Рику Миуры и Рюити Киха-
ры. Дело в том, что Япония всег-
да считалась страной, которая 
поставляет на международную 
арену выдающихся одиночни-
ков вроде Дайсукэ Такахаси, Та-
цуки Матиды, Юдзуру Ханью, 
Юмы Кагиямы и ярких одиноч-
ниц, таких как Мидори Ито, Юка 
Сато, Сидзука Аракава, Мики 
Андо, Мао Асада, Сатоко Мияха-
ра и т. д. А вот парные дисципли-
ны в Японии всегда проседали.

Рику Миура и Рюити Кихара, 
хоть и не выдали безупречные 
прокаты, но сумели принести 
Японии первое за всю историю 
золото в спортивных парах. 
«Я думаю, если Миура и Кихара 
когда-нибудь захотят трениро-
вать, то парный вид в Японии 
станет настолько же мощным, 
как и мужской, женский»,— от-
метил их тренер Бруно Маркотт.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Японский бог
Сёма Уно защитил  
титул чемпиона мира,  
опередив Илью Малинина

В шестом матче заверши-
лась серия второго раунда 
play-off чемпионата Фонбет 
Континентальной хоккей-
ной лиги между «Ак Барсом» 
и «Адмиралом». Казанцы 
одержали победу во Влади-
востоке со счетом 3:1 и вы-
играли серию — 4:2. В фина-
ле Восточной конференции 
они поспорят с «Авангар-
дом», который в четырех 
матчах выбил из Кубка Гага-
рина «Металлург».

о, что «Адмирал» затянул 
серию с лучшим клубом Вос-
точной конференции по ито-
гам регулярного чемпионата 
«Ак Барсом» до шестого матча, 
уже было неожиданно. Влади-
востокцы доказали, что «Са-
лават Юлаев» они одолели 
в первом раунде отнюдь не слу-
чайно. А после победы в Каза-
ни при общем счете 1:3 у них 
даже появился шанс перевес-
ти противостояние с трехкрат-
ным обладателем Кубка Гага-
рина в седьмую игру. Все-таки 
дома «Адмиралу» не толь-
ко стены помогают, но и до-
полнительные преимущест-
ва, связанные с выездом его 
соперников на Дальний Вос-
ток,— смена часовых поясов 
вместе с длительным переле-
том. Казалось, что моряки мо-
гут и умотать «Ак Барс», тем бо-
лее что встреча на «Фетисов 
Арене» началась в десять утра 
по московскому времени, ко-
торое совпадает с казанским, 
а вышло наоборот.

В первом периоде команда 
Зинэтулы Билялетдинова про-
сто размотала «Адмирал». Уже 
на третьей минуте Илья Са-
фонов благодаря удачному от-
скоку от борта вывалился на 
голкипера хозяев Никиту Се-
ребрякова и вонзил шайбу 
в сетку. А вскоре Никита Дыняк 
с передачи Артема Галимова 
сделал счет 2:0 в пользу гостей, 
после чего главному тренеру 
владивостокцев Леониду Там-
биеву пришлось даже брать 
тайм-аут, чтобы привести сво-
их подопечных в чувство. Боль-
ше до перерыва они не пропу-
стили, но в этом была заслуга 

Серебрякова. Соотношение 
бросков в створ красноречи-
во свидетельствовало о подав-
ляющем превосходстве гостей 
в первые 20 минут — 18:3.

Только во втором перио-
де «Адмирал» действитель-
но пришел в себя. Правда, Ды-
няк успел забросить третью 
шайбу и оформить дубль. На-
падающий четвертого звена 
закружил опекавшего его за-
щитника Колби Уильямса, ко-
торый даже потерял клюшку, 
и, пока канадец подбирал сна-
ряд, кинул с острого угла. Хотя 
в том эпизоде и Серебряков, ко-
нечно, не выручил. К чести мо-

ряков, они не выключились 
из борьбы и быстро отквитали 
один гол после удаления Ста-
нислава Галиева. Николай Че-
быкин, выполняя передачу на 
пятак, удачно попал в защитни-
ка «Ак Барса» Василия Токрано-
ва и забил рикошетом от него.

Потом был отрезок, когда хо-
зяева могли использовать сти-
хийное большинство, после 
того как без клюшки остался 
один из казанцев. Но те высто-
яли в формате «пять на четы-
ре с половиной». Ближе к кон-
цу второй двадцатиминутки 
моряки затеяли потасовку, ре-
шив наказать Александра Ра-

дулова, который за воротами 
воткнулся в Серебрякова. А ког-
да команды играли «четыре на 
четыре», в штрафной бокс от-
правился нападающий «Ак 
Барса» Артем Лукоянов. Одна-
ко «Адмирал» не воспользовал-
ся этой ситуацией.

Второй период так и завер-
шился — 3:1 в пользу казанцев. 
У владивостокцев на продле-
ние серии вроде бы были еще 
20 минут. И они пытались до-
бавить энтузиазма, но, похоже, 
бензин в их баке уже закончил-
ся. К тому же хозяева ударились 
лбом об стену, которую выстро-
ила команда Билялетдинова 
еще в средней зоне. А к воротам 
их даже на пушечный выстрел 
не подпускали. «Адмирал» бил-
ся головой в эти закрытые во-
рота, но эффект оказался нуле-
вой. Голкипер «Ак Барса» Тимур 
Билялов никакого давления не 
испытывал и отразил все 11 не-
сложных бросков. Хозяева даже 
не смогли устроить в концовке 
дежурный штурм, выпустив 
шестого полевого игрока. Когда 
они сняли вратаря, это закон-
чилось тем, что у них удалил-
ся Александр Горшков. Так что 
казанцы спокойно закрыли се-
рию и прошли в финал Восточ-
ной конференции, где поме-
рятся силами с «Авангардом».

Отметим, что на Западе пока 
определился один финалист — 
это СКА, который в четырех 
матчах разобрался с «Торпе-
до». В другом противостоянии 
ЦСКА выигрывает у «Локомо-
тива» 3:2, и сегодня в Ярослав-
ле состоится их шестая встреча.

Александр Ильин

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» показал, кто тут «Адмирал»
Казанский клуб вышел в финал Восточной конференции

Забив мяч в ворота команды Ирака, в возрасте 18 лет 4 месяцев 
и 24 дней Сергей Пиняев (в красной форме) стал самым молодым 
автором гола в истории сборной России  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

О

Г

Два гола нападающего «Ак Барса» Никиты Дыняка (с шайбой) решили исход 
шестого матча и серии с «Адмиралом»  ФОТО ВИТАЛИЯ АНЬКОВА / РИА НОВОСТИ

Победу в мужском турнире одержал японец Сёма Уно, 
который сумел соединить в одной программе и технику, 
и действительно глубокое, проникновенное катание  
ФОТО ISSEI KATO / REUTERS

Таблица медалей
 З С Б В
1. Япония 3 0 0 3

2. США 1 1 1 3

3. Южная Корея 0 2 0 2

4. Италия 0 1 1 2

5–6. Бельгия 0 0 1 1

5–6. Канада 0 0 1 1

Россия—Ирак 2:0
Миранчук, 50; Пиняев, 58.

Россия: Сергей Песьяков — Руслан Литвинов,  
Максим Осипенко (Даниил Хлусевич, 66), Александр 
Сильянов — Даниил Денисов, Данил Пруцев (Антон 
Миранчук, 46), Данил Глебов, Даниил Фомин (Далер 
Кузяев, 67), Сергей Пиняев (Антон Зиньковский, 71), 
Иван Обляков (Вячеслав Караваев, 80) — Александр 
Соболев (Константин Тюкавин, 74).

26 марта. Санкт-Петербург,  
стадион «Газпром Арена». 23 818 зрителей.

Т

М

Чемпионат мира в Сайтаме (Япония)
Женщины. 1. Каори Сакамото (Япония) — 224,61 балла. 2. Ли Хэ Ин (Южная Корея) — 220,94. 
3. Луна Хендрикс (Бельгия) — 210,42.

Мужчины. 1. Сёма Уно (Япония) — 301,14 балла. 2. Чха Джунхван (Южная Корея) — 296,03. 
3. Илья Малинин (США) — 288,44.

Пары. Рику Миура—Рюити Кихира (Япония) — 222,16 балла. 2. Алекса Книрим—Брэндон Фрей-
зер (США) — 217,48. 3. Сара Конти—Никколо Мачии (Италия) — 208,08.

Танцы. Мэдисон Чок—Эван Бейтс (США) — 226,01 балла. 2. Шарлен Шиньяр—Марко Фаббри 
(Италия) — 219,85. 3. Пайпер Гильес—Поль Пуарье (Канада) — 217,88.
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